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 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 न्याय

 +

 प्र०  Yo  चक्रवर्ती :

 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्यामलाल  सर्राफ  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बनने  को  कपा  करेंगें  कि  :

 कहर सरकार ने  श्री  एम०  सी ०  सो तन वाद  द्वारा  दिये  गये  लाजपतराय  स्मारक  भाषणों

 का  न्याय  शासन  तथा  साधारण  व्यक्ति  के  लिये  न्याय  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  सुझावों पर  विशेष  ध्यान

 देते  हुए  अध्ययन  किया  ग्रोवर

 यदि  तो  ऐसे  ceca  के  कया  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 पृष्-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रों  सरकार  ने  प्रारम्भिक  ग्रध्यपन

 किया है  ।

 (@)
 न्य  प्रशासन  सम्ब  वी  सुझावों  का  मूत्र  तया  राज्य  सरकारों से  संबंध  प्रशासी  AAT

 करों  तथा
 रजਂ  संघ  थो  सुझावों  की  विस्तृत  जांच  करनी  होगी  ।  कौर  श्राज  कल

 सरकार  इन  सुझावों  पर  कोई  भी  मत  देने  में  असमथ  है  ।

 थ्रो  ६" ह ५  रं०  कया  सरहार  ने  सुप्रसिद्ध  विधितरेताशओं  के  मतों  पर  ध्यान  दिया  हैं
 और  यदि  ग  क्या  सरकार  राज्य  सरकारों  से  इस  मामले  में  कार्यवा दी

 करने  के  लिये  कहना

 ग्रावश्यक  नहीं  समझेगी  ?

 हजरनवौल  :  श्री  समाजवाद  की  सुपाती  तथा  स्तर  के  व्यक्ति  के  मत  का  निश्चय  ही

 भरहुत  महत  !  कौर  इस  पर  उचित  रूप  से  विचार  |
 os

 परन्तु  श्री  सीतलवाद  ने  जिन  मामलों en  iad  जा
 eee

 अंग्रेजी  में

 ५६३
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 का
 उल्लेख  अपने  भाषण  में  किया  था  उन  में  से  कुछ  मामले  पहले  से  ही  सरकार  के  विचाराधीन ह्

 उदाहरणों
 पं

 चायतों  की  स्थापना  को  लीजिये  |  वास्तव  स्वयं  सरकार  ने  पहल  की  है
 कौर  पंचायतों

 के  कार्य  संचालन  के  बारे  में  रिपोर्ट  देने  के  लिये  समिति  नियुक्त की  थी  ।  यदि  में  यह  कह  सकूं  तो  उस

 समिति  की  रिपो  इस  विषय  पर  एक  महान  दस्तावेज  है  ।  गृह-कायें  मंत्रालय  कौर  दिधि  मतलब  के

 प्रतिपक्षी  यों  ने  उस  समिति  के  वार्यसंचालन  में  संस्थान  दिया  था  जिस  की  रिपोर्ट  राज्य  सरकर  को

 भेज  दी  गई  है  जल्दी  तक  श्रवैतनिंक  दण्ड  अविका
 रियों

 का  संबंध  वह  भी  राज्य  का

 विषय  हैं

 श्री  to
 चक्रवातों

 :  इस  समिति  को
 aT

 निष्कर्ष  कब  तक  देने
 की

 आशा  है
 ?

 धी  हज़र नवीस  :  पंचायतों  संबंध ती  समिति  की  रिपोर्ट  पहले  पेश  की  जा  चुकी  मुझे

 निश्चित  रूप  से  पता  नहीं  है  कि  वह  पटल
 पर

 रखी  जा  चुकी  है  या  शायद  वह  रख  दी  गई  है
 ।

 समिति  ने  अपना  कार्य  समाप्त  कर  दिया  है  ale  रिपोर्ट  एक  महान  लेख  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  कया  यह  सच  है  कि  देश  में  निधन  तथा  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  व्यक्तियों  को

 सुविधानुसार  पूर्ण  सामाजिक  तथा  अधिक  न्याय  प्रदान  नहीं  किया  गया  यदि  ते  इस  मामले  में

 सरकार  का  विचार  क्या
 कार्यवाही  करने  का  है  ?

 महोदय :  यह  faa  विषय  है  ।  wa  हम  श्री  सीतलवाद  की  सिफारिशों  की  बात  कर

 रहे
 हूं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  श्री  सीतलवाद  ने  घोर  fara  के  लिये  oat  सुझ
 क
 ‘  व  दिये  हु प्रौर  माननीय

 मंत्री  कहते  हूं  कि  उन  का  महान  सम्मान  किया  जाना  चाहिये  ।  क्या  सरकार  को  उस  समय  इन  अनेक

 सुझावों पर  विचार  विमर्श  करने  का  अवसर  नहीं  मिला  जब  कि  श्री  सीतलवाद  महान्यायवादी  थे g

 था  वे  सरकार  के  सामने  केवल  भ्र भी  रहे  हैं  ।

 fat  हजरनवोस  :  मैं  याद  दिला  द  कि  सरकार  ने  विधि  आयोग  की  एक  समिति  बनाई  थी  जिस

 के  मध्य क्ष  बो  सी तल वाद  थे  कौर  उस  सर्दी  ने  न्याय  प्रशासन  पर  रिपोर्ट  दी  ।  माननीय  सदस्य  का  मत

 ठीक  है  क्योंकि  इन  सुझावों  में  से  नक  सुझाव  उस  समिति  की  पेश  की  गई  रिपोर्ट  में  नहीं  है
 जिस  के

 अध्यक्ष  श्री  सी तल वाद  थे  ।

 fat  त्यागी  :  का  सरशार  ने  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दिया  है  कि  न्याय  बहुत  अधिक  खच  करने

 पर  प्राप्त  होता  है  ग्रोवर  मामलों  मैं  बहुत  देर  हो  जाती  है  ?

 कया  यह  भी  श्री  सी तल वाद  की  एफ  सिफारिश  है  ।

 ~  ९६ हि

 भी  हज़र नवीस
 :  ही  है

 ।
 यही  कारण  है

 कि  छोटे  मामले  पंचायतों  को  देने  का  विचार

 इस  के  स्वयं
 र

 ने  पहिल  की
 स्तर  जांच  की  है  ।  पंचायत  व्यवस्था  कहां  दक  कारगर

 होत  समिति  का  जिस  का  उल्लेख  में  पहिले  ही  कर  चुका  यह  है  कि  साधरण त्या  वे

 dip  काम  कर  रही  है  ।

 श्री  त्यागी :  न्याय
 पर

 अधिक  व्यय  होने  के  बारे  में  क्या बात  है  ?  उच्च  न्यायालय में  अभियोगों

 पर  बहुत  व्यय  होता  ह
 ।

 औीविनिनिवििनिििविविनिधिद ~
 faa  was  में
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 श्री  हज़र नवीस  :
 व्यक्तिगत

 रूप  मैं  इस  से  पूर्णतया सहमत  हूं
 ।

 विधि
 आयोग

 न्याय  ने
 प्रशासन

 संबंधी  अपनी  रिपोर्ट  में  जिन  बातों  पर  विचार  किया  यह  उन  में  से  एक  है  ।

 शनी  बहुत  से  बुद्धिमान  व्यक्तियों  का  यह  विचार  परन्तु क्या  सरकार  ने  इस  पर

 विचार  किया  है
 ?

 श्री  हज़रत विस  :  विधि  आ्रायोग  ने  वर्तमान  व्यवस्था  में  कोई  भारी  परिवहन  करने  की  सीमा  रिश

 नों को  है  :

 श्री  ao  चं०  क्या  सरकार  ने  अवैतनिक  दण्ड  अधिकारियों  की  नियुक्त  के  बारे  में

 ्

 फिश  न  अवैतनिक दण्ड  अधिका  रियों  की  rater  के  सिद्धान्त  निश्चित

 हो  गया '

 ee...)

 श्री  हजरनवीत  यह  बात  पूर्णतया  राज्य  सरकारों  के  श्रधिकाराधीन  है  |

 महोदय  :  न  भाषणों  में  यह  भी  एक  बात  है
 ?

 त्री  हजरनवोस  :
 जो  परन्तु  विधि  भ्रायोग  कीਂ  सीमा  रिदा  यह  थी  कि  aa  fat  दण्ड  wife

 करियर  की  व्यवस्था  जारी  रहनी  चाहिये  ।  परन्तु  न  दण्ड  झ्र धि का  रियों  की  नियुक्ति  यथा  संभव

 सच  न्याय  तथ  के  परामर्श  से  होनी  चाहिये  ।  यह  भी  राज्य  सरकारों  पर  निसार है

 थी  यदा पाल  fag:  कया  में  जान  सकता हूं  कि  इस  तरह  का  कोई  सुझाव है  कि  न्यायाधीश

 का  इलेक्शन  नहीं  होना  चाहिये  बल्कि  न्यायाधीश  की  नियुक्ति  होनी  चाहिये  ।  न्याय  अदालतों

 के  सरपंच  चुने  जाते हैं  ।  वे  जिन के  वोटों से  चुने  जाते हैं  उनके  लिये  उनके  दिलों  में  सोफ्ट

 कारनर  हो  सकता है  |  इसलिये  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  सामने  कोई  ऐसा

 सुझाव है  कि
 किसी

 भी  न्यायाधीश  का  चुनाव  न  हों  बल्कि  बाकायदा  एपाइंटमेंट  हो
 ?

 श्री  हज़र नवीस :  यह  बात  तो  प्रादेशिक  सरकारों को  ते  करनी
 हैं  |

 उन्होंने  इस  के  बारे

 में
 कानून  बनाया  हैदर  उसके

 मुताबिक
 यह  मामला  ते  होगा  ।  ले  कन में  माननीय  सदस्य  की

 तवज्जह  इस  तरफ  दिलाना  चाहता हूं कि
 अमरीका

 में  हाईकोर्ट  तक के
 जज  पचे  जाते  अ्रौर

 इस
 प्रकार  हमारी  इत  परिपाटी  का  समाधान  हो  सकता है

 प्रो  दिनों  क्या यह  बात  विशे  रूप से  सरकार के  विचाराधीन है  कि  न्यायपालिका

 तथा  न्याय-कांयं  का  व्यय  श्र  अपीलों
 पर  मूल्यातुदार  ली

 जाने  वालो
 फोन  समाप्त  होनी

 चाहिए  ?

 को  छजरनवीस  पुर्णतया  राज्य  सरकारों  के  अधिकार  क्षेत्र में  है

 श्री  ज्ञ०  ना०  चतु बेद ो ं:  माननीय  मंत्री ने  sat  बताया  है  कि  राज्य
 सरकारें  प्रशासी

 दुरुपयोग पर
 विचार

 कर  रही  केन्द्रीय  सरकार में  प्रशा  त  दुरुपयोग  की  दूर  करने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई है ?  को  एम०  ato  सी तल वाद  के  भाषण  में
 उके

 सुझावों  को

 लागू  करने के  रूप
 संव  सरकार ने  उन सुझावों के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  ह  ?

 नथी  हजरनवीत
 हम  उस  प्रश्न  पर  विचार कर  रहे  हैं  ।

 गमत  श्रीजी  में
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 दिल्ली  में  पटाखों  के  विस्फोट

 1*२६९  sty  विभूति  मिश्र  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९६२  के  तारांकित

 संध्या  २९३  के  उत्तर के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 |  न \  )  में  पटाखों के  विस्फोटों के
 बारे

 में  सरकार को  कोई  सुराग  मिल  मया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 द मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रा  शौर  (@}.  wa  तक

 ३०  मामलों की  सफलतापूण॑  जांच  की  गई  इनमे ंसे  २४  में  दण्ड  दिया  क्या  २  में

 विमुक्ति  हुई  है  प्रौढ़  ४की  जांच  हो  रही  बाकी  मामलों  का  पता  लगाने  का
 प्रयास  किया

 रहा

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  जो  जांच  पड़ताल

 की  है  उससे

 we  पता  चला है  कि  दिल्ली में  जो  aga  का  ट्रेकिंग  होता है  इसका  सूत्रपात  कहां से  होता

 है
 ?

 गुर-कराये  मंत्रो
 (sat

 लाल॑  बहादुर  शास्त्री )  :  जीਂ  यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि

 हर  एक  जो  वाक्या  gars  उसकी  जड़ का  पता  चल  गया  कि  ag  किस  खास  जगह  से  होता है

 इसका  पता  नहीं  चला  मगर  अलग  अलग  मामलों  में  अलग  लोग  पकड़े  गये  हैं
 शर

 पिछले  अठ  में  बल्कि  कुछ  शर  ज्यादा में  नौ  मामले हुए  हैं  ।
 उनमें

 पांच  मामलों  का  पता  चला है  कौर  उनके  चालान भी  किए गए  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि जो  १३  मामले  चले हैं
 तो

 क्या  सरकार
 को

 इस  सेਂ  wary  लगा है  कि  तेरह  के  गैंग हैं  श्रोता इन  की  तेरह  तरह की  कार्यवाही  होती  ह  था

 यह
 कोई  एक  इकट्ठा  गैंग हू  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  नहीं  कोई  इकट्ठा  गैंग  नहीं  लग  अलग लोग
 प्लस

 वाकयात  हुए  हैं  कौर  दूसरे  दूसरे लोग  पकड़े गये  हैं  ।

 जीम  to  क्या  पटाखे  उसी  प्रकार के  बने हैं  जिनसे  सरकार  कोई  ऐसा  निर्णय

 कर  सकती  है  कि  वे  किसी  एक  विशेष
 दल

 द्वारा
 बनाये  जाते  हैं  या  कोई

 प्रौढ़
 बात  है

 ?

 pal  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  बात  नही ंह
 |  वे  विभिन्न  प्रकार के  हैं  अथंत्, छोट छोट  पटाखे

 जिनसे  वास्तव  में  कोई  हानि  नहीं  होती  ।  कुछ  ऐसे  हैं
 जो

 थोड़ी  बुरी  किस्में  के  हैं  ।  इसमें

 यह  कहना  संभव  हे  ठीक  न  हो  कि  वे  किसी  विशेष  दल  या  गिरोह  द्वारा

 बनाये जाते  हैं  ।

 सेठ  saa  fae:  क्या  यह  वाक्या
 नहीं  है

 कि  कुछ  पाकिस्तानी  एजेंट्स  इस  तरह की
 कार्यवाही  करके  हिन्दुस्तान  में  बदअमनी पेदा  करना  चाहते  हैं  ?

 झप्पी
 यक्ष  महोदय

 :

 वही

 तो  यह
 कह  रहे  हैं

 र

 ऐसा  नहीं  पता  चला  है
 ।

 मूल ल  अंग्रेजी  में
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 fait  अन्सार  हर वानी  :  कया  सरकार को  कोई  पता  लगा  है  कि  इन  पटाखों  के  पीछे
 किसी

 संगठित  राजनीतिक  दल  का  हाथ  है
 ?

 महोदय  :  वह  इसका  उत्तर दे  चुके हैं  ।

 मान  गय  सदस्य  :  यह  बदमाशों का  गिरोह  ह  ।

 fat  wear  हर वानी  :  हो  सकता है  कि  यह  बदमाशों  का  गिरोह  राजन  तिक

 नहीं  है  ।

 महोदय  :  यदि  वह  कहते हैं  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं है  जो  किसी दल  से  संबंधित

 की  जा  तो  मेरा  ख्याल है  यह  बात  पार्टी पर  भी  लागू  होती है  ।

 श्री  कछवाय  :  यह  बम  छोड़ने  कौर  पटाखे  फोड़ने
 में  इन  लोगों का  उद्देश्य  कंग

 सर

 श्री  लाल  बहादुर  कास्त्रो  उद्देश्य  तो  कई  तरह के  हो  सकत ेहं  ।  एक  तो  यह  भी

 पता  चला  कि  चूंकि  में  झगड़ा  था  इसलिए  एक ने  दूसरे  पर  चलाया  या  दूसरे  ने  उस

 पर  चलाया ।  ऐसा भी  है  जिसमें  धार्मिक  या  मजहबी  बातों के  ख्याल  से  यह  बम  भ्र ौर  पटाखे

 छोड़े  गये छोड़े  तीसरे  कभी  कभी  ऐसा  लगता है  कि  बिलकुल  दरारतवश ही

 हैं  ।

 श्री  कछवाय  :  इसमें  किस  धर्मे के  लोग  ज्यादा थे  ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  गृह  मंत्री जी  ने  इसके  पहले  एक  ब्यान  देने  हुए  कहा  था  कि  मालम

 होता है  उसमें  कुछ  विदेशियों  का  भी  हाथ  में  जानना  चाहता  हैं  कि  इनवेस्टिंगे  बाद

 क्या  यह  मालूम  gar  है  कि  इनमें  विदेशियों का  हाथ  यदि  तो  वह  कौन  देश

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  में  ने  यह  नहीं  कहा कि  विदेशियों  का  हाथ  मे ंने  तो  यह

 कहा था  कि  कभी  कभी  यह  दशक  होता है  कछ  दो  खबरे  ऐसी  मिलीं  जिन से  इस  बात

 का  कुछ  शक
 हुमा  किक  ोई  बाहर  का  एजेंट  या  कछ  लोग  तो  उसमें  मदद  नहीं  करते  wit

 तक  जो
 हम  ने

 खोज
 की  है  उस  में  ऐसी  कोई  बात

 साबित  नहीं हुई  है

 श्री  लहरी  सिह :  जो  पांच  केसेज  बतलाये  गये कि  कामयाब  हुए  तो  क्या  उन  पांच

 केसेज
 में  कोई  jog  टर्न  एप्रूवल  पेश  किया गया  और  उस से  दरियाफ़्त  करने पर  क्या

 इन
 के

 बारे
 में  कोई  क्ल्यु  निकलता

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  ऐसी  तोक ोई  खास  बात  मालम  नहीं  हुई  ।

 जिन
 करें

 हम  ने  पकड़ा  था  उनके  पास  बयानात  लेने  से  मालूम  gar  ।  जेसा  में  ने  अभी  बतलाया १  में

 चालान  केस  चल  रहा  है
 ४

 में  प्रभी  इनक्वायरी  हो  रही  है  ।  इसके  अलावा  स्पेशल  स्टाफ
 ने

 ऐसे  बहुत  से  लोगों  को  पकड़ा  है  जिनके  कि  पास  यहां से  क्रेकर  वगेरह  निकले हूं
 dae

 उन्हीं  का
 ब्यान  काफी  हो  जाता है  ।

 ee

 अंग्रेजी  में
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 कोयले को  कमी

 +

 प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 ¥ 3190,
 J  श्री  जगदेव  fag  सिद्धांती  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती
 :

 (att  दी०  चं०  शर्मा

 कया  खाम  झर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोयले  की  कमी
 दूर  करने  में  अरब  तक

 कितनी  प्रगति
 हुई  है

 ;

 क्या  नौकाम़ों
 से

 कोयला
 ने  के  संबंध  में  भी  कुछ  haa  हो  गया है  तथा  यदि

 तो  इससे  Pactra YtaT  जा  wk

 कया  भविष्य  में  विशेष
 कर  संकट  काल  में  उद्योगों  को  कोयले  की  कमी  न

 हो  इसके

 लिये भी  क्या  कोई
 योजना  बनाई  गई  है  शर  यदि  तो  उसकी  रूपरेखा कया  है  ?

 खान  फिर  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  (si  iaeAeaT )  :  यह  (wate  नीचे

 दिये  गये  झ्रांकड़ों  स्पष्ट
 है  कि कोयले  की  सप्लाई  की स्थिति में  काफी  सुधार  gard

 १९६२ से
 लेकर  जनवरी  १९६३  के  दौरानਂ  में  प्रतिमास  में  कोयले  का  प्रेषण  लगभग

 ५  मिलियन  मीटरी  ठ्
 तक  पहुंच  गया है  जबकि  अक्तूबर  2ER2  से  लेकर  जनवरी  १९६२  के

 चार  महीनों के  दौरान  में  प्रतिसास  में  प्रेषण  लगभग  ४  मिलियन  मीटरी  टन था  ?

 सड़क  एवं  नदी
 मागं  द्वारा  इलाहाबाद  में  कोयले  को  भेजा

 जा  रहा  जब
 तक

 पुरे  किये  गये  तीन  फेरों
 में

 लगभग  ११७३  मीटरी  टन  कोयला  भेजा  गया  इस  पद्धति

 द्वारा  कोयले  के  परिवहन  के
 लिये  दीर्घावधि  उपाय  कौर  भेजी

 जा  सकने  वाली
 कोयले  की  मात्रा

 अभी  विचाराधीन  है  ।

 वर्तमान  संकट  काल में  विशेष  घ्यान  दिया  जारहा है  कि  बड़े  उपभोक्ताओं  को  कोयले

 की  पर्याप्त  सप्लाई  प्राप्त  हो  सके  ।  वर्तमान  समय  में  बड़े  उपभोक्ताओं  के
 पास  कोयले  का  काफी

 स्टाक है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कोयले की  कितनी  कसी थी  उस  को  ध्यान

 में  रखते हुये  जैसा  प्रथी  ara  विवरण  दिया
 कि  बहुत  अंश  तक  उस  को  दूर  किया

 जा
 सकता  तो

 कितने  प्रतिशत  उस
 कमी

 को  दुर  किया
 जा  सका

 है  कौर  कितने  प्रतिशत  का  ont  अभाव  है

 जिसको  कि  श्राप  दूर  करके ने  के  लिए
 योजना

 बना  रहे  हैं
 ?

 खान  ite  faa  मंत्री  को ०  दे०  :
 वास्तविक  स्थिति  तो

 यह्  है  कि  इस

 समय  tay  के
 न  पहुंचने के  बारे  में

 जितनी
 भी

 शिकायतें
 थीं  वे  क़रीब  क़रीब  ख़त्म  हो  ययी  हैं  ।  जहां

 कोयले  की  आवश्यकता  वहां  पर्याप्त  मात्रा
 में  कोयला  पहुंच

 चुका  है  भ्र  पहुंच  रहा  है
 ।

 अलबत्ता  जैसे  ट्ट  वालों
 को

 मकान  बनाने  वाले  ईंटों  के  निर्माण के  लिये  कोयले की  ज़रूरत  पड़ती

 वह  बहुत  सी  जगह  विस्तृत
 रूप  में  फैले  हुए  हैं इसलिये इन  तक  यो  कोयला  पहुंचाने  में  दौर  रेलवे

 वेगास  काफ़ी
 मिलने  में

 दिक्कतें
 पड़  जाती

 हैं  फिर
 भी  में  समझता हूं  कि

 अधिकांश  शिकायतें  अब  नवदीं

 रह  गयीं  हैं  प्रौढ़  तराशा  है  कि  निकट  भविष्य  में  वे  aha  भी
 कम  हो  जायेंगी  ।
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 थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  राज्य  सरकारों  ने  भ्र ौर बड़ी  बड़ी

 चलाने  वालों  ने  जो  अ्रपनी  श्रावश्यकताग्रों  को  देखते हुए  कोयले के  सम्बन्ध  में  आपको कछ

 पत्र  दिये  उनको  पुर्णतः  संतुष्ट  किया  जा  चुका  है  या  उन  में  भी  प्रभी  कुछ  कमी  रहतीं हैं

 जिसको  कि  पूरा  करने के  लिपे  ग्रुप  योजना  बना रहे  हैं
 ?

 श्री  ष्ह्  to  मालवीय :  मेरे  पास  तो  कृतज्ञता  प्रकट  करने के  लिये  श्री  रहे  हैं  कि  हम  ने  उन

 को  प्रौढ़  कोयला  भेजना  बंद  कर  है  ।  वहां  कोयला  बहुत  इकट्ठा  हो  चुका  है  ।

 खानों  के
 पास

 कोयला  काफ़ी  मात्रा  में  डम्प  रहने  से  उस  में  प्राग  लग  का  डर  रहता  हे

 वह  बहुत  प्रसन्न  है  कि  उन  के  लिये  कोयला नहीं  पहुंच  रहा  है  ।  लेकिन  जेसे  ही  कोयले की

 फिर कमी  होगी  उस  को  पूरा  करने  a  कोयला  सप्लाई  करने का  पूरा  प्रबन्ध  सरकार  ने  कर

 कर  रक्खा है  ।

 थ्रो  अराशत्रोर  कास्त्रो  :  अभी  आप  ने  फ़रमाया  कि  कोयले  के  लिए  परमिट  लेना  होता  है

 श्री  हि ०  दे०  मालवीय  :  जो  वह  तो  सही  है  लेकिन जेसा  कि  में  ने  प्रभी  फ़रमाया मेरे  पास

 इंडस्ट्रीज़ को  कोयला  न  पहुंचने  को  कोई  शिकायत  नहीं  इस  समय  agt  है  बल्कि मुझे  तो  यह

 कहां  जा  रहा  है  कि  में  उन  के  पास  कोयला  कम  भेजूं  क्योंकि  उनके  पास  कोयला  काफ़ी  इक्ट्ठा

 हों  चका

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धांत  :  क्या  सरकार  ने  कोयला  खानों  का  सर्वेक्षण  कौर  निरीक्षण  कर

 लिया  हैऔर यह  देख  लिया है  कि  कोयला  भेजने  में  तो  वहां  कोई  त्रुटि  नहीं

 श्र  कृ०  दे०  मालवीय  इस की  तो  कोई  शिकायत  नहीं  है  अलबत्ता कुछ  शिकायतें  इस

 किस्म  की  ज़रूर  करा  रही  हैं  कि  उनको  ख़राब  कोयला  भेजा जा  रहा  है  ।  जहां  तक  क्वालिटी का

 का  सम्बन्ध  भ्रच्छा  कोयला  नहीं  जा  रहा  है  ate  सरकार  संतुष्ट  नहीं  लेकिन

 जहां  तक  .  कोयले की  सप्लाई  का  सवाल हे  पर्याप्त  मात्रा  में  वहां  पहुंच  रहा  है  आर

 उसके  बारे  में  कोई  खास  असन्तोष  नहीं  है  ।  कहीं  स्थानीय  प्रसन् तोष  हो  सकता  है  जिसकी

 कि
 हमें  सुचना  नहीं  है  ।  जब  उस  की  सूचना  हो  जाती  है  तो  हम  उस  कमी  को  पुरा  करने  की

 कोशिश  करते  हैं  ।

 पु० to  पटेल  क्या  सरकार  ने  विशेष  डिजाइन  के  कुछ  जहाज़ों  की  प्राप्ति  के  लिए  ax

 सिह  समिति  की  सिफारिशों  के  बारे में  कोई  निश्चय  किया  है  ;  भ्र ौर यदि  तो  कया ये  जहाज़

 कलकत्ता  कौर  विशाखापत्तनम  में  बनाये  जायेंगे  ?

 श्री  तिम्मय्या  :  गाडन  रीच  वर्कशाप या  गेर-सरकारी  निर्माताओं  से  देवा  में  बन  ५  रेव टन

 जहाज़  प्राप्त करने  के  लिए  कुछ  सम्भावनायें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।  विदेशो ंसे
 भी  विशेषकर

 रुपया  भुगतान  पर  परिवहन  जहाज  प्राप्त करने  की  सम्भावना  भी  विचाराधीन

 श्री  दी०  च  दार्मा
 :  मंत्री  महोदय  ने  हमें  देश  में  कोयले  की

 प्रचुर  मात्रा  के  बारे  में
 बताया  है  ।  मंत्रालय  में  विभिन्न  शीर्षों  बड़ा  श्रौसत  छोटा  पैमाना के

 प्रतिशत  कोयला  के  उपभोक्ताओं  का  सामान्य  कोयला-उपभोक्ता  के  रूप  में  वर्गीकरण

 किया  उपभोक्ताओं की विभिन्न की  विभिन्न  श्रेणियों  के  आंकड़े क्या  हैं  ?

 भूल  अंग्रेजी में
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 fait के०  वे०  मालवीय  :  में  नहीं
 समझा  कि

 में
 ने

 देश  में  कोयले  की  प्रचुरता  की  बात  कहीं

 है  ।  में  ने  यह  बताया  हैकि  प्रभी  जैसी  किस् थिति  मांग  भ्रमित  नहीं  है  जैसी  कि  पहले  होती

 थी  ।  और  प्रतीत  होता  है  कि  बड़े  उपभोक्ता  सन्तुष्ट  हैं  कि  उन्हें  उचित  रूप  में  कोयला  मिल  रहा

 रहा है  ।  जहां  कोयले  की  थोड़ी  मात्रा  अपेक्षित  ,  उदाहरण: ये , ईट पकाने का कोयला, ईट  पकाने  का  उन्हें

 अब
 भी  प्रा वश्य कता  है  ,  परन्तु  परिवहन

 को  कठिनाइयों  तय  विभिनन  छात्रों  के  कारण  शायद  उन्हें

 कुछ  कठिनाई  परन्तु हम  इसे  भो  दूर  करने का  TTT  कर  रहे  इस  समस्या  के  समाधान

 में  एक  अत्यघिक  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि  कोयला  बड़  मात्रा  में  ब्लाक  रेटਂ  पर  ढोया  गया श्रौर

 | राशियापन  किया  गया  आजकल  कोयला  को  कोई  शिकायत  नहीं  है

 यशोदा  रेड्डी  मेंने  माननोय  संतरी  जी  का उत्तर  सुन  लिया  है  ।  परन्तु श्री  प्रकाश

 बीर  शास्त्री  के
 के  प्रश्न  के  पहिले  भाग  का  sere  नहीं  दिया  गया  है  कि  क्या  कोयला  को  नौकरियों

 से
 ढोने

 को
 बारे  में  कोई  निश्चय  किया  गया  ax  यदि  तो  इस  तरह  कितना  कोयला

 ढोया गया  है  ?

 शी  क०  दे०  मालवीय  मुन्ने खेद  हैकि  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  हमने  नदी

 द्वारा  कोयले  ढोना  कुछ  समय  पहले  प्रारम्भ  किया  है  यह  काम  oat  परीक्षात्मक  आघार

 पर  हो  रहा  है  ।  इस  में  wan  कठिनाइयां  हैं  नदी  का  नियंत्रण  उचित

 प्रकार  की  नौकाओं  की  उपलब्धि  उदाहरणों  के  इलाहाबाद  पहुंचने  का  व्यय  जहां

 कि
 यह  कार्य  परीक्षात्मक  झ्राधार  पर  किया  हो  रहा  है  ।  मेरा  दृढ़  विस्वास है  कि  यह  परीक्षा

 सफल  रहेगी  कौर  हमें  ated  मिल  सकेंगी  कौर  कुछ  समय  बाद  नदी को  नियंत्रित  कर  सकेंगे

 जब  fe  हमें  आवश्यक  सामग्री  प्राप्त  हो  जायेंगी  |

 रोनेन  सेन
 :  इसका  ध्यान  रखकर  कि  दामोदर  घाटी  निगम

 का  एक  उद्देश्य  उस

 क्षेत्र से  कलकत्ता  के  औद्योगिक क्षेत्र  को  कोयला  तथा  अरन्य  सामग्री  पहुंचाना  क्या  इस

 क्षेत्र से  निहित  कलकत्ता  प्रदेश को  इस  प्रकार  कोयला  पहुंचाया गया  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :
 भ्र भी  नहीं  हमारा  विचार  ऐसा  करने का  है

 ।

 श्री  दाजी  :  मंत्री  जी  के  उत्तर  की  दृष्टि  से  क्या हम  यह
 समझें

 कि
 राज्यों  के  कोटा ओं

 में  कौ  गई  कमी  पूर्णतया  पूरी  कर  दी  गई  है
 ?

 यदि
 तो  कब

 से
 ?

 के  ०  दे०  मालवीय
 :

 रेलवे  के  वैगनों  की  कमी  के  कारण  कुछ  समय  पहले  की  गई  कमी

 पुरी  तरह  पूरी
 की

 गई  परन्तु  मांग  काफी  सीमा  तक  पूरी  कर  दी  गई  है
 ।

 कौर  wa  ऐसी  कमी

 नही ंहै
 ।

 श्री  भागवत  झा  श्राजाद
 :

 उद्योगों  के  लिये  उपलब्धि
 सन्तोषजनक

 होने  का ध्यान रख  कर

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  स्थानों  पर  कोयला  समुद्र  मांग  से  भेजने  की  योजना  बदलने  का  है  जहां

 झाधिफ  सहायता  के  रूप  में  भारी  व्यय  करना  पड़ता  है
 ?

 tat ६  ०  दे०  मालवीय
 :

 मेरा  व्यक्तिगत  विचार  यह  है
 कि  इस  प्रदान  की  जांच  की  ATaRgha4

 है  परन्तु  सरकारी  विशेषज्ञ
 इस

 बात
 पर

 मुझ  से  सहमत  नहीं  हैं
 ।

 उन  का  विचार  है  कि  यह

 जना  कुछ  प्रौढ़  समय
 तक

 जारी  रहेगी
 ।

 हम  इस  पर  बहुत  ही  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 faa  wat  में



 wifes
 २२  १८८  ४  (am)

 ह  }  सतत  जनने  उत्तर  ACR |

 राजनैतिक  सजर बन्दों  को  परिवार  दत्त

 1३७१.  भी  इद जीत  गुप्त  :  क्या
 गुरु-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  प्रधान  राजनैतिक  नजर बन्दों  को  उन  के  आश्रितों  के

 wea के  लिए  कोई  परिवार  भत्ते  दिये  जाते  ak

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपसंत्री  :  ate  भारत  प्रतिरक्षा

 नियमों  के  ग्रीन  राज्य  सरकारों  के  afar  है  कि  वे  इन  नियमों  के  अधीन  नज़र बन्द  बनाये

 व्यक्तियों  के  साथ  कार्यवाही  करने  के  लिये  नियम  बनायें  |  फिर  भी  यह  सुझाव  दिया गया  है  कि

 उन
 मामलों

 में  भ्रनुग्रहीत  प्राकार  पर  परिवार भत्ता  दे  दिया  जाय  जिन  के  बारे  में  सरकार  को  विश्वास

 है  कि  किसी  व्यक्ति  की  नजरबन्दी  से  उस  के  परिवार  के  जीवन-साधन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  विभिन्न  राज्यों  को  यह  सामान्य  निदेश  कितने  समय  पहले  दिया  गया  था

 fated  चन्द्र  शेखर  :  इस  ag  के  area  में

 श्री  इस  जीत  गुप्त  :  क्या  सरकार  कोई  जानकारी  है  कि  कितने  राज्यों  में  प्रौढ़  किस  किस

 में  परब  तक  इन  राजनीतिक  नज़रबंदियों  को  कोई  परिवार  भत्ता  दिया  गया  है  ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  प्रासाद  उन्हों  ने  एसा  किया  है  ।  वास्तव  में

 उन्हों ने  प्रायः  सभी  नज़रबंदियों को  यह  वित्तीय  सहायता  देने  का  निश्चय  किया

 भ्रल्पकाल  के  लिए  है  ।  बाद  में  वे  स्थिति  का  पुनरीक्षण  कर  सकते  हैं
 ।

 अन्य  राज्यों  के  बारे  में  में  ब्यौरा  नहीं दे  सकता  ।  परन्तु  सिद्धान्त  रूप  में  वे  सब  सहमत

 निश्चय  ही  उन  नज़रबंदियों  को  मासिक  भत्ता  देंगे  जिन्हें उस
 की  आवश्यकता  है  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  श्रनुग्रहीत  भगतान  करना  होगा  ।

 क्या  राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश  दिया  गया  है  कि  भत्ता  कितना  हो  ?

 पुन्नी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  जी  नहीं  ।  इस  मामले  ऐसा  कोई  निदेश  नहीं  दिया  गया  है  भ्र

 देने  का  विचार  परन्तु  सभी  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  गई  है  ।  हमने  उन्हें  बता  दिया  है  कि

 विभिन्न  मामलों  में  हमारी  सलाह  कया  है  |

 पत्नी  बड़े  :  कया  भत्ता  नज़र बन्द व्यक्ति  के  स्तर  के  मुताबिक  दिया  जाता  है  या  राज्य
 की

 इच्छानुसार
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  में  इसका  उत्तर  पहिले  ही  दे  चुका  हूं

 ।

 शनी  बड़े  :
 सिद्धांत

 निम्न  S— AACA SATA HT TAT AT TSA व्यक्ति  का  स्तर  या  राज्य
 की  इच्छा

 ?

 fait
 लाल

 बहादुर  शास्त्री
 :

 सरकार  इच्छाओं  से  ही  नहीं  चलती
 ।  वहू  सदैव  कुछ

 ठोस  प्राकार

 पर  कार्यवाही  करती है
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 पुलिस  प्रशासन

 1२७२.  श्री  हरिश्चन्द्र  पायलट  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा क करेंगे कि  :

 क्या  पुलिस  प्रशासन  में  कोई  सुधार  करने  का  विचार है

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  विभिन्न  राज्यों  के  पुलिस  झा योगों  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  की

 जांच कर  ली  है  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  क्या  निष्कर्ष  निकाले  गये  हैं  are  क्या  कार्यवाही  करने  का

 है ?

 मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  :  पुलिस  पूर्णरूपेण  राज्य  सरकारों

 का  विषय  है  ।
 उनमें  से  कुछ ने  पुलिस  प्रशासन  के  सुधार  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  पुलिस

 आयोग  बनाई  हैं  ।

 शरर  अब
 तक  उपलब्ध  पुलिस  झ्रायोगों  की  रिपोर्टों का

 प्रारम्भिक

 परीक्षण  इस  उद्देश्य  से  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  किया  गया  है  कि  यह  सुनिश्चित  कर  लिया  जाये  किं  देश

 में  पुलिस  प्रशासन  की  सामान्य  मूल  एकता  बनी  रहे  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  मेरे  प्रश्न के  भाग  का  संबंध  केन्द्रीय सरकार  के  पुलिस

 पुलिस  गुप्तचर  सेवा  आदि  से  क्या इस रूप में इस  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  पुलिस  प्रशासन  का  महा विस्तार

 दाखा विभाजन की  दृष्टि  केन्द्रीय स्तर  पर  किसी  सुधार  के  बारे  में  सोचा  है
 ?

 क्या  माननीय

 मंत्री  को  स्मरण  करा  दूं  कि  एक  अखिल  भारतीय  पुलिस  आयोग  ६०  से  अधिक  वर्ष  पहिले  नियुक्त

 किया था  ate  जो  भारी  परिवर्तन  हुये  हैं  उनका  तथा  उच्चतम  न्यायपालिका द्वारा  व्यक्त  किये  गय

 श्रोता  की  दृष्टि  से  क्या  स्वयं  भारत  सरकार  ने  इस  पर  कोई  विचार  किया  है
 ?

 पंगत-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  केवल  यही  प्रणाली  नहीं  है  जिससे  पुलिस  या

 पुलिस  प्रशासन  के  कार्य  में  सुधार  हो  सके
 ।

 हम  नियम  बना  सकते  हैं  विधान  बना  सकते  हैं
 ।

 इससे

 कुछ  सहायता  मिलेगी  परन्तु  इससे  afore  लाभ  न  होंगा
 ।

 श्रनिवायं
 यह

 है
 कि

 पुलिस  कर्मचारियों
 के  विचारों में  परिवर्तन लाया  जाये  ।  परन्तु  मैं  माननीय  सदस्य

 स  सहमत हूं
 कि  इस  मामले पर

 भारतीय  आधार  पर  विचार  करना  चाहिये  |  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  विदित  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  ने  आयोग  नियुक्त  किये  हैं
 और  ऐ  से  श्रायोग नियू क्त किये हैं नियु  क्त  किये  हैं

 ।  उन्होंने अ्रपनी  सीमा  तरीकों

 की  हैं  ।  इन  आयोगों  की  सिफारिशों
 को

 लागू  करना  पूर्ण  तथा  राज्य  सरकारों का  काम  परन्तु

 हम  भी  उनकी  जांच  करने  का  प्रयास  कर  रहे  थे  ताकि  राज्य  तथा  राज्य  के  बीच  ae  राज्यों  तथा

 केन्द्र  के  बीच  आजकल  जो  एकता  वह  पुरी  तरह  बनी  रहे  ।

 गयी  हरिलाल  माथुर :  जेसा
 कि

 स्वयं  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  कहते  यह  केवल  प्रणाली

 का  मामला  नहीं  यह  विचारों  का  प्रद  एक  बड़ा  प्रशन  इस  लिये  आयोग  का  मेरा  प्रश्न

 पैदा  हो  जाता  है
 ।

 झ्रायोग  केवल  प्रभातो
 की  ही  जांच  नहीं  वह  तो

 समे  मामले
 की

 जांच

 करता  है  ।  ब्रिटेन  में  जहां
 की  पुलिस की  बड़ी  ख्याति

 उन्होंने  झ्रायोग  नियुक्त  करना  उचित
 समझा ate  रिपोर्ट  से

 बड़ी
 बातेँ  ज्ञात  होती  हैं

 ।  जब  हमने  अखिल  भारतीय  पुलिस  सेवा

 क  के  के  के  क  ह  क बनाई है

 महोदय  :  वह  प्रशन पूछं  ?
 es  nee  a  एएए  नननननतधुणयँ

 aah  में
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 pat  हरिचन्द  माथुर  :  यह  उसी  दृष्टि  से  जानना  चाहता हूं  कि  कया  कुछ  सुघार  व  परिवहन

 करने
 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  मामले  पर  कोई  विचार  किया  है  कौर  क्या  उन्होंने  केन्द्रीय  स्तर

 पर  एक  पुलिस  ara  नियुक्त  करने  की  झ्रावश्यकता की  जांच  की  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमने  मामले  पर  विचार  किया  है  रोक  कोई  अन्तिम

 नहीं  किया  परन्तु  इस  आपात  काल  में  मेरा  विचार  इस
 प्रकार

 का  झ्रायोग  नियुक्त  किये  जाने
 का

 महीं  हां  इस  पर  बाद  में  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 कया  राज्य  सरकारों  के  ग्राम
 से

 सरकार  ने  पुलिस  के  लिये  कोई

 may  संहिता  बनाई  विशेषकर  ऐसी  भीड़  के  साथ  कार्यवाही  करने  के  लिये  जो  दांत  न  हो  तथा

 भ्रनोपद्रवी न हो, शौर न  उनके  बल  प्रयोग करने  के  इस  पहलू  कि  वे  कसा  ale  कितना  बल  प्रयोग

 करें  ौर  कब  प्रौर  HA  ऐसी  भीड़  या  जलूस  के  साथ  बल  प्रयोग  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  मंत्री  जी

 ad  भ्रनुदेशों  का  कोई  संक्षेप  बतायेंगे  ?

 शो  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  जी  हां  ।  अग्नास्त्रों  के  प्रयोग  के  बारे  में  हमने  सामान्य  सूझाव

 तथा  सलाह  सभी  राज्य  सरकारों  को  दी  है  कि  उनका  कब  प्रयोग  किये  जाने  चाहिए  भ्र  प्रयोग

 कसे  रोका  जाये  ग्रोवर  क्या  निरोधात्मक  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ताकि  पुलिस  को  गोली  न  चलानी

 पड़े  ।  जहां तक  झ्राचरण संहिता  का  संबंध  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  माननीय  सदस्य  इसे
 तो

 वे  तत्काल  भ्रत्यघिक  सन्तुष्ट  महसुस  करेंगे  ।  प्रा चरण संहिता  प्राय  पूर्ण  बात  यह  है  कि  कया  हम

 इसे  वास्तव  में  व्यवहार  में  प्रयोग  कर  र  हे  हैं  ।

 ya  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या  यह  गोपनीय है  ?

 थो  लाल  बहादुर  शास्त्री :  यह  गोपनीय  नहीं है  ।

 श्री  म०  ला०
 fragt

 :
 मंत्री  महोदय  ने  झ्र भी  बताया  कि  पुलिस  प्रशासन  का  ज्यादातर  राज्य

 सरकारों से  संबंध  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  पुलिस  एडमिनिस्ट्रेशन

 में  सुधार  के  संबंध में  क्या  सरकार  ने  कुछ  विचार  किया  यदि
 तो

 कया
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 सुघार  तो  वही  हैं  जोकि  are  प्रदेशों  में  विचार  किये  गये  हैं  धौर

 कमीशंड  ने
 जो राय दी  हैं  ।  उनके  भ्र लावा कोई  भी  ऐसी नई  बात  हम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 थ्री  स०  ला०  ईिंवेदी  :
 किस  राज्य  का  पैठने  ama  इख़त्यार किया  है  ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 यूनियन  टैरिटरीज़  जिन  जिन  सूबों  के  पास  उन  उन  सूबों  के
 तरीकों  को

 हम  अ्रखत्यार  करना  पसन्द  करते  जैसे  हिमाचल  प्रदेश  के  बारे  में  पंजाब  ate  उत्तर

 प्रदेश  के  तरीके  त्रिपुरा  के  बारे  में  झ्र सम  बंगाल  के  तरीके  को  ।

 सेवानिवृत्ति को  वायु  के  बाद  अध्यापकों
 की  सेवायें

 1३७४.
 श्री  दी०  चे

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या
 विश्वविद्यालय  श्रतुदान  आयोग  ने  एक  योजना  बनाई  है  जिससे  कि  विश्वविद्यालय

 कौर  कालेज  सेवानिवृत्ति
 की  aah बाद  चुने  हुये  अध्यापकों झ्र  भ्रनुसंघानकत्तभ्रों  की  सेवायों

 का  उपयोग कर  सकते  हैं  ;
 णा

 भ्रंग्रेजी  में
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 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ;  ak

 व्यक्तियों
 के  चुनाव  की  प्रणाली  कया  है

 ?

 1  शझा  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली  )  ः
 हां

 ।

 चालू  वित्तीय  ag  में इस  काम  के  २,४३,०००  रुपये  की  राशि  आवंटित  की

 गई  है  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  विविध  क्षेत्रों  में  प्रसिद्ध  शिक्षाविदों और  विशेषज्ञों  की

 चुनाव  समिति  की  सहायता  से  सेवानिवृत्त  ears  चुनता  है  |

 ग  मो
 दे; ०  चे  शर्मा  :

 इस  योजना से  aa  तक  कितने  अध्यापकों  को
 लाभ  प्राप्त हुमा  है

 म्  हत हू
 ला०

 श्रीमाली
 :  पहले  चुनाव  २४  व्यक्ति  चुने  गये  दूसरे  कौर  drat

 चनावों में  २३
 कौर  २२  कभी  तक  कुल  तीन  बार  चुने  गये  हैं  ।

 ग
 पो  ho  चं०  gat  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  योजना  के  लिये  दी  गई  जो  समूचे

 देश  के  लिये  भ्र पर्याप्त  है  ate  यदि  तो  इसके  लिये  सहायता  बढ़ाने  के  हेतु  सरकार  क्या  कर

 फा०  शा०  sare  में  मानता  हूं  कि  प्रभावित  राशि  कम  है  क्योंकि  हमने  आरम्भ

 ही  किया  है  शर  ज्यों  ज्यों  योजना  art  अधिक  धन  दिया  जाता  रहे  गा  ।

 att  विश्राम  प्रसाद  क्या  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  ऐसे  प्रोफेसर  जोकि

 रिटायर होकर  पालिमेंट  में  श्री  गये  उनकी  भी  सेवायें  उसमें  ली  जा  सकेंगी ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  उनकी  सेवायें  वहां  लेगे  तो  यहां  से  हम  निकाल  देंगे

 श्री  झा  ना०  चतुर्वेदी  :  क्या ये  अध्यापक  विश्वविद्यालयों  एवं  कालेजों में  रह  सका  हैं

 क्या  उनको  वार्घक्यता  प्राप्त  करने  के  पश्चात  रखा  जाता  है
 ?

 इस  कठिनाई  को  कसे  दूर  किया

 जाता है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :
 जो

 भ्रष् यापक  नौकरी  से  सेवा  निवृत होते  हैं  उन  को  किसी

 विश्वविद्यालय  या  दिक्षा  संस्था  में  लगाया जाता  है  जहां वे  अपना  श्रंनुसंघान  कार्य  जारी  रख  सकें

 या  कुछ  लिख  सकें
 ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  ardfed  धन  सिफारिशो ंसे  कितना  कम  जो  इस  वर्ष  या

 गत  वर्ष  में  देश  के  विभिन्न  भागो ंसे  सरकार को  प्राप्त  हुई  थीं  ?

 का०  eo  श्रीमाली
 :  जेसा  कि

 में  पहले
 बता  चुका  यह  नई  योजना है  ।  हमने

 att  शुरू  ही  किया  पिछले  तीन  चुनावों  में  कुछ  wees  चुने  गहे  जैसा  मैं  ने  पहले
 क्योंकि  कुछ  पृष्ठभूमि  या  कुछ  श्रनुसंघान  कायें के  जो  उन्होंने  पहले  किया है

 कौर  यदि
 किसी

 ने  सराहनीय  कार्य  किया है  ता  मुझे  विश्वास है  कि  उसे  घना भाव के  कारण

 काया चुने
 जाने

 से
 वंचित

 नहीं  किया
 जाएगा

 :  भी  घन
 इस  मार्ग

 में  थकावट  नहीं

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  घरबार  wie

 1*३७७.  श्री  मोहन  स्वीप
 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 दिल्ली  मंत्रणा  समिति  के  निर्णय

 के  श्रुति  दिल्ली
 के

 बेघरबार

 व्यक्तियों  को  किन्हीं  अन्य  स्थानों  पर
 आवास  स्थान  देने  की  योजना  लागू  की  जा  रही  है

 झोर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ;

 (7)  दिल्ली  में  बेघरबार  व्यक्ति  कितने हैं  तथा  उनका  जीविका  सावन  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  जी

 प्रदान  नहीं  उठता
 ।

 २८  फरवरी  शर ३  मार्चे  PERL  के  सोच  यात्रियों  को  जनगणना  कायें के

 रीपेमेंट  द्वारा  बेघर  लोगों  की  की  गई  गणना  से  पता  चला  कि  उनकी  संख्या  ६२३६  थी  ।  उनके

 जीवन  निर्वाह  के  साधनों  के  बार ेमें  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई ।

 शो  मोहन  स्वरूप  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  लोगों  की  बहुत  सी  इमारतें  टोली  द्वारा

 गिरादी  गई  यदि  तो  कितनी ?

 jal  हज़र नवीस :  जहां  तक  मैं  जानता  ये  उत  लोगों  के  कने में  नहीं थीं

 जिनको  बेघर  लोग  कहा  जाता  है  |

 treat  महोदय :  वह  कहना  चाहत ेहैं  कि  उनके  घर  जिनको  शिरा  दिया

 और  वे  बेघर  बना  दिये  गये

 श्री  हजरतवोस :  जी  नही ं।

 fat  मोहन  बहुत  सी  इमारतें  गिरा  दी  गयीं  जिसका  परिम
 यह  gar  कि  बहुत

 से  लोग  बेघर  कर  दिये  दिल्लीमें में  आजकल  az  हालत है

 श्री  हजरनवोस :  में  इस  बात से  सहमत  नहीं

 ya  हेम  समाचार  पत्रों
 में

 प्रकाशित  हुमा था
 ale  लोगों

 के
 चित्र

 भी  थे  जिनके

 मकान  गिरा  दिये  गये  थे  और  जो  इस  प्रकार  को  कार्यवाही  को  रोकने  के  लिये  प्रायेताएं

 कर  रहे  हूं
 ?

 parma  महोदय  : प्रश्न का  उद्देश्य  यह  जानने  का  है
 कि

 कया
 की

 गई  जनगणना में  वे
 लोग

 भी  शामिल  जिनको  हाल ही  में  बेघर  कर  दिया गया  ह
 ?

 श्र  हज़र नवीस  जनगणना  २०  फरवरी  कौर ३  मैचों  १६६१ के
 बीच

 में
 की  गई  थी  ।

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इस  प्रश्न का  इन  भ्रांकड़ों से  कोई  सं  बंब  है  :  किन्तु  मैं  यह  नहीं  मानता

 कि  मकानों  के  गिराये  जाने के  कारण  बहुत  लोग  बेवर  हो  गये  हैं  ।

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  दिल्ली  सलाहकार  समिति ने  यह  सुझाव  दिया है
 कि

 ध्रत्याधिक  सर्दी  या  गर्मी  को  ध्यान  में  रखते  इन  लोगों  को  सोने  के  लिये  कोई  रात्रि

 विश्वास  गृहों  की  व्यवस्था  अवश्य  की
 जानी  चाहिये

 ?

 wast  में
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 tat  हज़र नवीस :  सलाकार  समिति ने  कोई  निर्णय  नहीं  परन्तु गैर  सरकारी

 संस्थाएं  और  नगरपालिका  निगम इन  बेघर  लोगों के  लियें  रात्रि  विश्वामस्थान बनाने  की  व्यवस्था

 कर

 श्री  कछवाय  :  wt  हाल  में  दिल्ली  में  जो  झुग्गी  झौंपड़ियां  उखाड़ी  गई  हैं  ae  इसके

 फलस्वरूप  जो
 लोग

 बेघरबार  ही  गए
 उनको  बसाने

 के
 लिये  भी  क्या  कोई  विशेष

 प्रबन्ध  किए

 जा

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यही  तो

 सवाल
 wat  gars

 श्री
 जगदेव  सिंह  क्या  सरकार  के  पास  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  के  उन  कर्मचारियों  की

 सुची ह  जिनको  aft  तक  मकान  एलाट  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  |  वह  दूसरा  सवाल  हो  गया |

 श्री  बैरवा  कोटा :  दिल्ली में  कई  हजार  पुलिसमैन  ऐस ेहैं  जिन के  पास  रहने  के  लिये  मकान

 नहीं  क्या  इसकी  भी  सरकार  को  ख़बर है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  पुलिसमैन का  अलहदा  इन्तजाम  करेंगे
 ?

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  जी  ag  बाताया कि  कुल  संख्या  लगभग  ६०००

 इन  वर्षो
 में

 कितने
 रै

 न  बसेरे  बनाये  wast  कुल  संख्या  कितनी  है  ate  स्थान  कितना

 ह दे  ?

 थी  हज़र नवीस :  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  ५००  लोगों के  लाभार्थ  छः  स्थायी रैन  बसेरे

 बनाये गये  हैं  ।  एक  we  मुगल में  है  जहां  १००  लोगों की  व्यवस्था है  |  कुल  मिला  कर
 अभी

 तक  हम  लगभग  एक  हजार  लोगों के  लिये  प्रबन्ध  कर  सके  अन्य  स्थान  का  ध्यान  रखते

 चार  समाज  शिक्षा  केन्द्रों
 में  प्र स्थायी  व्यवस्था  की

 गई  एक  एक  स्थायी

 चक्षु  कौर
 टाउन  हाल  का

 दरबार
 हम  कुल  १०००

 लोगों
 के  लियें  रैन

 बसेरे
 क
 म  प्रबन्ध  कर  सके हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  दिल्ली के  बड़े  बड़े  शर  सेठ
 कौर  साहुकार

 बड़े  बड़े  मीर  जिनके कि
 मकान  पड़े  हुए हैं

 काफी  तादाद  क्या  उनसे  भी  कपिल  की

 गई  है  कि  गृहविहीन  लोगों
 को

 वे
 उनमें

 लें
 ?

 हज़र नवीस :  यह  कार्रवाई  का  सुझाव  है
 ।

 किन्तु  मुझे  निश्चय  है  कि  माननीय  सदस्य

 की  सबल  wilt  बेकार  नहीं  जायेगी  ।

 त्री  कू ०  चं०  पस्त
 :

 दिल्ली  में  प्रति  दिन  कितने  लोग  बाहर  से  art  हैं  क्या  सरकार

 बेघर  लोगों  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  आने  वालों  की  इस  मात्रा  को  रोकने  के  लिये  कोई

 वाई  कर  रही  है
 ?

 tat  हु जर नवीस
 :

 हम  संविधान  के  अधीन  ऐसा  नहीं  कर  सकते
 ।

 1.0  छठ  चे  पन्त
 :

 किस
 दर  पर  लोग  राते  हैं

 ?

 महोदय
 :

 वह  कहते  हैं  कि  यह  संभव  नहीं
 ।

 श्री  त्यागी
 :

 ये  लोग  कया  दिल्ली  में  मुस्तकिल  तौर  पर  रहने  वाले  या  बाहर  से  जाकर यहां

 पड़  गए  हैं
 ?

 क्या  गवर्नमेंट  ने  कोई  ऐसी  स्कीम  सोची  है  कि  इनको  कोई  लेबर  कोर  वगैरह  में  भरती

 करके  इनसे  काम  लिया  जाए  ताकि
 sett  SPrarane

 की

 fara

 faa  मं प्रे जी  में
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 ews  मंत्री  (att  लाल  बहादुर
 :

 कई  बातें  इसमें  मिला  दी  गई  हैं
 ।

 जो  सवाल  है

 बह  fers  उन  लोगों  से  ताल्लुक  है  जो  कि  यहां  कुछ  दिनों  ate  काम  करते  हैं  कौर  जिनके

 पास  मकान  या  रहने  का  कोई  शेल्टर  नही ंहूं
 ।

 उनके  लिये  जैसा  alt  मिनिस्टर  साहब  ने  बताया

 कुछ  भारत  सेवक  समाज  के  द्वारा  इंतजाम  क  ए  जा  रहे  हैं  |  इसके  कारपोरेशन की  अपनी

 स्कीम  उसमें  हम  काफ़ी  कुछ  कंस्ट्रक्शन  सादे  किस्म  के  करने  वाले  हैं  ताकि  जिनके  पास  रहने

 का  स्थान  नहीं  है  या  जिनके  पास  देर  में  वे  उसमें  रह  सकें
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  हम  इस  बात  की

 कोशिश  करेंगे  कि  कारपोरेशन  अपने  मकानों
 को

 बनवाने  में  जल्दी  करे
 ।

 नजरबंद  चीनियों  के  परिवारों  को  भत्ते

 S  प्रो  हरि  विष्णु  कामत
 :

 1३७६.  *
 Lat  सास  त्न  सर्राफ

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 भारत  में  नज़र बन्द  चिड़ियों

 के
 परिवारों  तथा/श्रथवा  आश्रितों को  भत्ता

 देने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  कितना  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  :  कौर  नज़र बन्द  लोगों

 के  जो  सर्वथा  उन  पर  ही  निर्भर  जिनका  निर्वाह का  कोई  साधन  नहीं  उनको  निम्ब

 दर  के
 wat  मासिक  गुजारा  भत्ता

 मिल
 सकता  है  :

 ()  कलकत्ता ait  दिल्ली  नगरों में  ६०  रुपये  प्रति  स्त्री ।

 (2)  ५०  रुपये  war  और

 (3)  १२  वर्ष  से  नीचे  के  प्रत्येक  बच्चे  के  लिये  २०  रुपय े।

 fat  हरि  किग्रा  कामत  :  परिवारों  के  मुखियों  के  नज़र बन्द  या  बन्द  किये  जानें

 के  परचा तस  कितने  परिवार  वापिस  भेजे  गये  हैं  ?

 तरो  हजरतवोस  :  प्रत्येक  मामले  में  निर्णय  राज्य  सरकार  द्वारा  किया  जाएगा  ।  उन

 बन्द  लोगों  की  संख्या  प्राप्त  नहीं  जिनके  परिवारों
 को

 यह  भत्ता  दिया  गया  है
 ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्रो  ।  soft  तक  किसी  को  वापस  नहीं  भेजा  गया  ।  किन्तु  हमने  कहा

 है  कि  यदि  चीन  एक  जहाज  भेजने  को  इच्छक  तो  हम  निश्चय  ही  उनको  भेज  देंगे
 ।

 भी  हरि  विष्णु  कासत
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पेकिंग  रेडियो  कौर  अन्य  चीनी  सरकार  के  प्रचार
 साधनों ने  र

 यह  गलत  प्रचार  किया  है  कि  सरकार  चीनी  नज़र बन्द  उनके  परिवारों

 के  साथ  भारत  में  बुरा  व्यवहार  कर  रही  micas  तो  सरकार  ने  भारत  विरोधी  एसे  झूठे

 प्रचार  का  खण्डन  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?
 ली

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 यह  £.* त्यं न्त  खेद  की  बात  है  कि  जिस  प्रकार  माननीय  सदस्य

 मे  बताया  है  उस  प्रकार  झूठा  प्रचार  किया  जाए  ।  मैं  केवल  इतना  कह  सकता  हूं
 कि

 प्रचार  पूर्णतया

 गलत  है  भ्र ौर  हमने
 न

 केवल  अपने  देश  में झ्र पिए  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रमिकरण--अन्तर्राष्ट्रीय रेड  क्राम

 को  भी  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  उनका  प्रतिनिधि  यहां  पाया  वह  शिविरों  में  गया  कौर  उन्होंने

 हालात  बड़े  सन्तोषजनक देखे  ।  उन्होंने  कुछ  सुझाव  दिये  जिनको  हमने  कार्यान्वित  किया
 ॥

 pet  waste  गुप्त  :  परिवार  भत्ता  के  सम्बन्ध  इन  चीनी  नज़र बन्द  लोगों
 को  भत्ते  की

 यह  एकरूप  योजना  किस  area  पर  चल  रही  है  ,  जब  किਂ  भारत  के  नज़र बन्द  लोगों  के  बारे  में  यह

 स्वीकार की  गई  थी  ?

 कूँ  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  अस्वीकार  नहीं  की  गई  जहां  तक  नज़र बन्द  लोगों  का  सम्बन्ध

 न्  हमें  समान  नियम  बनाना  क्योंकि  केन्द्र  का  सीधा  सम्बन्ध  नजर बन्दों के  बारे  में  राज्य

 सरकारों को  स्वविवेक  प्राप्त  है  ।

 fot  हेम  बुझा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  में  चीनी  नज़र बन्द  लोगों  के  कुछ  भारतीय
 सम्बन्धियों

 ने  यह  शिकायत की  कि  उनको  दिया  गया  भत्ता  पर्याप्त  नहीं  जिसने  पेकिंग  के  प्रचार

 के
 लिये  भी  सामग्री  जुटा  दी

 ?
 इसके  सम्बन्ध  में  सरकार  कया  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती

 है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  कोई  विशिष्ट  मामले  तो  निश्चय  हो  राज्य  सरकारें  उनकी

 जांच  करेंगे
 ।

 कृपया  माननीय  सदस्य  उसकी  सुचना  मुझे  दे  दें  ।

 श्री हेम  बर्मा  :  क्या  सरकार
 को

 कुछ  सुचना  प्राप्त  है
 ?

 i

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुचना  जरूर  मिलती  है  जहाँ वर्क तक

 मुझे  पता  सम्बन्ध राज्य  सरकार  का  इससे  सम्बन्ध  होता  है  ।

 पृश्नी  प्र०  चे  बुरा
 :

 क्या  इन  चीनी  नजर बन्दों  के  प्रति  नर्मी  का  बर्ताव  करने
 का

 सरकार

 का  विचार  है  जिन्होंने  भारतीय  पत्नियों  से  विवाह  करके  भारतीयता  स्वीकार  कर  ली  है  या  जो

 भारतीय  माताओं के  पुत्र हैं
 ?

 fall  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  बहुत  सी  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाता  है
 ।

 केवल  इसी  बात  से

 सरकार कोई  निर्णय  पक्ष  या  विपक्ष  में  नहीं  कर  सकती
 |

 fat हेम  ब्र रू दा  श्रासाम  के  चीनियों  ने  हमारी  लड़कियों  से  विवाह  कर  लिया  है  ।

 श्री  दी०
 चे

 :
 क्या  सरकार  को  पता  है

 कि
 चीन  में  भारतीय  युद्ध  बन्दियों  को  केवल

 चावल  मिलता  जो  अच्छी  तरह  उबला  हुमा  नहीं  होतातथा  कोई
 सब्जी

 या  करी  नहीं  मिलती
 ?

 ऐसी  बात  है  तो  सरकार  इस  काम  को  ठीक  करने
 के

 लिये  क्या  करने  वाली  है  ?

 ee

 अंग्रेजी  में
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 कालिकोट  कोयला  खाने

 प्र०  च०  बिखरा

 ।
 महेश्वर  नायक

 T* 350.
 सुरेखपाल  सि

 देव  1
 | att

 प्र०  Fo

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है
 कि

 काश्मीर  में  कालाकोट  कोयला  खानों  को  मिलाने के  लिए  श्रावश्यक

 सड़क  का  निर्माण  केन्द्रीय  अथवा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  सड़क  निर्माण  कार्यक्रमों में  शामिलਂ

 नहीं  किया  गया  है  ;

 (a)  यदि  तो  क्या  कालाकोट  कोयला  खान  विकास  परियोजना  की  क्रियान्विति  में  यही

 मुख्य  बाधा  है  ;  कौर

 (7)  सड़क  को  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जानी  =  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  :  से  (7)  निस्संदेह  यह

 सत्य  है  कि  कालाकोट  पठानकोट  के  बीच  सड़क  कौर  पुलों  शादी की  वेतनमान कालीकट

 कोयला  खानों  के  किसी  बड़े  पैमाने  के  विकास  में  रोकने  वाला  मुख्य  पहलू  क्योंकि इनसे  पर्याप्त

 क्षमता  वाले  ट्रकों  के  द्वारा  कोयले  का  वहन  लाभदायक  नहीं  रहता  |  इन  सड़कों  श्र  पुलों  को

 थोड़ा  और  मजबूत  करने  या  कोयला  खानों  से  वैकल्पिक  सड़क  बनाने  के  प्रदान  पर  विचार  करना

 राज्य  सरकार का  काम  है  ।

 श्री  प्र०्  चे  उस  सड़क  के  निर्माण  में  क्या  कठिनाइयां  जिस  की  उस  क्षेत्र  में

 कोयला  ढोने  के  लिये  अत्यन्त  आवश्यकता  है  ?

 ate  इंधन  मंत्री  के  ०  दे०  :  कटिनाइयां  कुछ  प्रविधिक  हैं  ।  यह  भी

 सच
 है  कि  इस  संकट  काल  के  सड़कों  के  निर्माण के  लिये  उपलब्ध बहुत  सी  निधि  अलग

 लगा
 दी

 गई  है  ।  हम  जम्मू  प्र  काश्मीर  सरकार  के  साथ  इस  मामले  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  अहम हम

 अपने  मंत्रालय  से  सब  संभव  सहायता  देने
 को

 तैयार  हैं  ताकि  वे  इस  सड़क  को  बना  सकें
 ।

 श्र  प्र०  चल  क्या  इस  सम्बन्ध  में  विदेशी  सहायता  waar  विदेशी  विशेषज्ञों  की

 सेवायें  प्राप्त  की  जा  रही  हैं  ?

 tat  कण  दे०  मालवीय  हमें  छोटे  कामों  में  विदेशी  सहायता  क्यों  लेनी  मुझे  यह  समझ

 में  नहीं  बराता ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  किसी  सदस्य  ने  अ्रापत्ति  की  थी  कि  neat  का  उत्तर  दूसरे
 प्रश्न  में

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 fat  ७ क्०  दे०  मालवीय
 :  मैंने कहा  है  कि  मुझे  समझ  में  नहीं  प्राता  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  :  अब  जम्मू  को  एक  रेलवे  लाइन  द्वारा  मिलाया  जा  रहा  क्या  उस
 रेलवे  लाइन  को  कालिकोट  कोयला  खान

 |  नला  काचा  '  ह  ह  एका  दਂ  1.1  एन  ee

 prt  भ्रंग्रेजी  में

 3099(Ai)
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 श्री  क०  zo  मालवीय  :  जी  gat  हमार  सामने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कोयला  खानें

 Fac.  दाजी :  क्या  खात
 कौर  वत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  safe  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  कोयला

 खानों  को  श्रारम्भ  करने  की  योजना  का  पुनरीक्षण  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  की  परियोजनाओं  समेत  कुछ  परियोजनाओं  को  छोड़

 दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्रो  के  सभा  सचिव  तिम्मया  )  :  )'  से  (7).  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  १७०  लाख  टन  भ्र ति रिक्त  कोयला  उत्पादन  करने  की  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की

 मूल  योजना  में  कोई  संशोधन  नहीं  किया  गया
 ।

 ate
 न  ही  निगम  ने  मध्य  प्रदेश  में  या  प्रत्य  कोई

 परियोजना  छोड़ी  जो  इस  कोयले  के  उत्पादन  के  लिये  बनाई  गई  है  ।

 श्री  दाजी  :  प्रभी  तकਂ  ase  भ्रामक  है  ।  क्या  यह  समझा  जाए  कि  अभी  तक  ऐसा  नहीं

 किया  किन्तु  यह  विचाराधीन  है  कौर  कुछ  नवीन  प्रस्तावित  खानें  तीसरी  योजना  में  आरम्भ

 नहीं की  जाएंगी  ?

 fara  कौर  इंधन  मंत्री  ७ क्०  दे०  मालवीय  ने
 श्र

 भी
 तक  शब्दों  को  ध्यानपूर्वक  जोड़ा

 क्योंकि  हमारी  योजनायें प्रभी  साधारण  रुप  से  चल  रही  हैं  ।  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  कोयला

 धोने  वाले  कारखानों  के  समय-भ्रनुसुचन  के  सम्बन्ध  यह  उचित  नहीं  होगा
 कि

 वे  ऐसा

 कोयला  उत्पादन  जो  धोया  न  जा  सके  और  उचित  स्थानों  पर  न  भेजा जा  सके  ।  बहुत  कम

 गड़बड़  है  जैसा  राज  कोयला  धोने  के  कारखानों  के  कुछ  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि

 और  एक  या  दो  बातों  के  सम्बन्ध  में  प्रतीत  होता  है  ।  इसी  कारण  चौकस  रहने  के  लिये  मैंने  परब

 शब्दों  का  प्रयोग  किया  है  कौर  हो  सकता  है  बाद  में  कुछ  रूपभेद  करना  पड़े
 ।

 श्री  हाजी  :  कया  यह  सच  है  कि  शाह डोल  क्षेत्र  में  खानों  के  कार्यक्रम
 पौर

 कोरवा  में  विस्तार

 कार्यक्रम  में  विलम्ब  हो  गया  है  कौर  इसमें  ate  भी  विलम्ब  होने  की  संभावना  है  ?

 शी के०  दे०  मालवीय :
 जी

 कोई  खास  विलम्ब  नहीं  डेरे  कौर  मैं  प्राता  करता  हुं  कि

 उनमें  विलम्ब  नहीं  होगा  ।

 ी  ईन्दजीत गुप्त  :  योजना  में  यदि  कोई  प्रगति
 की

 गई  है
 तो

 जिसके  द्वारा  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  को  खानों  को  चलाने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  साथ  भागिता

 करनी  जो  राज्य
 सरकार

 की  सम्पत्ति  होनी  थी  ?

 श्री  के  ०
 दे०  मालवीय  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  स्वयं  परिचित  बंगाल  सरकार  ने  इस  मामले

 पर  पुनर्विचार किया  है  ।  हम  ने  उन  से
 प्रस्ताव  किया

 ake  श्री  वही  क्षेत्र  चुने  गये  हैं  जिनके

 लिये  व्यवस्था  विचाराधीन  भागिता  व्यवस्था  न  चल  सके  ।  ह्  झ  को  करने  देंगे  ग्रोवर  जो

 सहायता  समुचित  होगी  ag  हम  दे
 देंगे

 ।

 St
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 कालेन  सेन  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  तथा  TRAM  बंगाल  सरकार  के  बीच  इस  व्यवस्था

 के
 किये  जाने  के  पश्चात्  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  कोई  नवीन  कोयला

 खानें  खोली  गई  हैं  ?

 ी  क े०  दे०  मालवीय  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  ग्राधिपटय  में  एक  या  दो  कोयला  खान

 खोलने
 का

 विचार  है
 ।

 गरूभ्रात भज  करना  उनका  काम  है  |

 श्री  भागवत  झषा  आजाद  :  परिवहन  सम्बन्धी  उन  कठिनाइयों  को  कहां  तक  हटाया  गया

 जो  राठ  ह  fro
 निगम  को  पूर्ण  उत्पादन  करने  में  रुकावट  थीं

 ?

 श्री  ई  दे०  मालवीय  :  कुछ  स्थानों  वहन  क्षमता  नहीं  है  ।  किन्तु  अन्य  स्थानों

 जहां  कोयला  उत्पादन  में  मशीनोक
 रण

 के  द्वारा  वृद्धि  हुई  प्रभी
 कुछ  कठिनाई  है  ।  हम  इन  सब

 को  हटाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 को  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सरकार  सिंगरेनी  क्षेत्र  में  नवीन  कोयला  खानें  आरम्भ  करने

 का  विचार  करती  यदि  राज्य  सरकार  उन  कोयला  खानों  को  को  रा०  को ०  fao  निगम  को

 देने  को  तैयार  नहीं

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  ate  प्रदेश  सरकार  तथा  भारत  सर  न
 it के  बीच

 झगड़े  की
 सब

 बातें
 प्रभो

 तय  नहीं हो  पाईं  |  यदि
 वें  नहीं  चाहते  कि

 हम  वहां  नवीन  कोयला  खानें  खोलें

 तो  हमें  गम्भीर  रता पु वेक  सोचना  होगा  कि  हम  वहां  न  जाएं
 ।

 परी  बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  दो  परियोजनायें  erat  नहीं  गई  भ्रपितु

 अनिश्चित  काल  के  लिये  स्थगित  की  गई  हैं  ?

 के०  द्०  मालवीय  :  मुरे  इसके  लिये  पूर्व  सुचना  की  जरूरत  है  |

 बरौनी  तेल  दोधक  कारखाना

 1३८३.  श्री  नि०  भास्कर  :  क्या  खान  कौर  हुस्न  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६३  तक  बरौनी  तेल  शोधक  कारखाने  में

 उत्पादन  होने  लगेगा  ;

 यदि  तो  इस  आंशिक  उत्पादन  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होगी  ;

 इस  तेल  शोधक  कारखाने
 के

 उत्पादों  को  देश  के  किस  भाग  को  दिया  जयेगा  ;
 कौर

 अन्तिम  उत्पादों  की  ढुलाई  के  लिए  क्या  तरीके  भ्र पना ने  का  विचार  है  ?

 खान  कौर
 इंधन  मंत्री  के

 सभा  सचिव  पहली  दस  लाख  टन

 इकाइयों  का  प्रारम्भिक  टैस्ट  तथा  उसको  चालू  करने  का  काम  १९६३  के  अन्तिम  तीन  महीनों  में

 आरम्भ  होने  वाला  है  ।

 पहली  दस  लाख  टन  इकाइयों  श्र  दूसरी  दस  लाख  टन  इकाइयों  के  आरम्भ  होने  की

 तिथियों  के  बीच  आंशिक  उत्पादन  पर  विदेशी  मुद्रा  में  लगभग  २३  करोड़  रुपये  की  बचत  होने
 को  सम्भावना  है  ।

 मूल  में
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 अधिकतर  वस्तुएं  उत्तर  हिमाचल  जम्मू  व  0५

 तथा  पश्चिम  बंगाल  में  बांटी  जाएंगी  |

 बरौनी  से  कलकत्ता/हल्दिया  ate  बरौनी  से  कानपुर  तक  वस्तु  पाइप  लाइन  पूरी  होने

 तक  रेल  टेक  वैगन  शौर  टेंक  ट्रक  |

 Tat  नि०  Yo  भास्कर :  प्रथम  प्रक्रम  में  कौन  कौन  सी  वस्तुयें  का  उत्पादन  होने  वाला  है  ?

 शौर  धन  मंत्री  के०  दे०  :  मोटर  उच्च  गति  डीजल  कुछ

 अवशिष्ट  चीजें  |

 श्री  fo  to  भास्कर  इस  परियोजना  पर  कितनी  राशि  खर्चे  होने  वाली  है  कौर  परब
 तक

 कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है  ?

 श्री  तिम्मय्या  :  परियोजना  की  अनुमानित  लागत
 ४०  .  ५१  करोड़  रुपये  ३१-३२-९२

 तक  व्यय  १०.४८  करोड़  पय े॥

 fait  भागवत  झा  श्राजाद  :  असैनिक  इंजीनियरी  निर्माण  जो  कई  वर्ष  ot  समझे  जाते  हैं

 हम  अन्य  परियोजनाओं
 की

 तुलना  में  बरौनी  में  क्यों  पीछें  रहे  हैं  ?

 श्री  क्०  दे०  मालवीय
 :
 बरौनी

 में
 सैनिक  निर्माण  कार्यक्रम  निस्संदेह  कुछ  पोछे रह  गया

 हम
 इस

 बात  की  जांच  कर  रहे हैं  ।  संभव  है  कि  श्रमिकों  की  कमी  है  कौर  ठेकेदारों  के  बारे  में  कुछ

 कठिनाइयां  जिन्हें  कुछ  काम  करना  पड़ता  है  ।  हम  श्रद्धा  करते  हैं  कि  हम  गवाये  गये  समय  को

 पुरा  कर  सकेंगे  ।

 उच्च  न्यायालय  क  न्यायाधीश

 +

 शी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 १३८४,

 att  हरि  विष्णु  कामत  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  उच्च  न्यायालय  के  कितने  न्यायाधीश  war  अपने  राज्यों  से  द्न्य

 राज्यों  में  स्थानान्तरित  किये  गये  ;  कौर

 न्यायाधीशों  को  उनके  अ्रपने  राज्यों  के  अतिरिक्त  अन्य  राज्यों  में  रखने  के  प्रस्ताव  को

 वास्तव  में  प्रभावी  बनाने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  श्र  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 तीन

 पिछले  पांच  वर्षों  में  ५  व्यक्तियों  को  उनके  राज्यों  से
 बाहर  उच्च  न्यायालय  का

 जज

 बनाया  गया  है  कार  ३  जजों  को  उनके  अपने  राज्यों से  गया  है  ।
 —  ao"

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fn a Cae मे
 एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  जजों  के  स्थानान्तरण  को  सरल  ब  नाने  की  लिय  विधान  (  १५वाँ

 विधेयक  १९६२  में  एक  उपबन्ध  जोड़ा  गया  है  जो  इस  समय  दोनों  की  संयुक्त

 समिति  के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :  कया  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  ने  राज्यों  के  बाहर  से  उच्च
 न्यायालय

 के  जज  निश्नवट ञ  करने  का  विरोध  किया  है  प्रौढ़  सरकार  पिछले  पांच  वर्षों  में  राज्य  के  बाहर  से  शि
 ay

 यक्ति  से  नियत  नहीं  कर  सकी  है
 ?

 यदि  ऐसी  बात  तो  वे  राज्य  कौन  से  हैं  प्रौढ़  सरकार  ने

 एस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  किया  है
 ?

 मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :
 इस  प्रकार  का  विरोध  नहीं  gar  है  ।

 कुछ  राज्यों ने  उच्च  न्यायालयों  की  मंत्रणा  पर  प्रगति  कठिनाइयां  व्यक्त  की  हैं  ।  किन्तु मैं

 कह  सकता  हूं  कि  अब  वातावरण  में  कुछ  परिवर्तन हो  गया  हैं  ।  पुराना  विचार  कि  उच्च  न्यायालयों

 के  बीच  स्थानान्तरण  नहीं  होना  चाहिये  धीरे  धीरे  त्यागा  जा  रहा  है  ।  जब  से  मुख्य  न्यायाधीशों  के

 सम्मेलन  ने  फैसला  किया  है  कि  न्यायालयों  के  बीच  स्थानान्तरण  होना  स्थिति  में

 पर्याप्त  सुधार  हुआ  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  वे  कुछ  रियायतें  चाहते  हैं  उसके  लिये  एक  विधेयक

 स्थापित  कर  दिया  गया  sak  ease  समिति  को  भेजा  गया  मैं समझता हुं  कि  aged  समिति

 ने  अपना  काम  पूरा  कर  दिया  है  ।  जब  संविधान  विधेयक  यहां  जयेगा  कौर  इस  सभा

 द्वारा  स्वीकृत हो  तब  बहुत  सरल
 हो

 इससे  जजों  के  स्थानान्तरण का  हमारा  काम

 हो  जाएगा

 श्री  हरिश्चद्र  साथर  :  माननीय  मंत्री  के  स्पष्टीकरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  अब  स्थानान्तरण

 सरलतापूर्वेक  संभव  किन्तु  क्य  नवीन  नियुक्ति  के  मामले  में  सरकार  यह  कोशिश  करेगी  कि

 सब  नवीन  नियुक्तियां  राज्य  के  बाहर  से  की  अथवा  क्या  उनको  ऐसा  करने  में  कोई  कठिनाई

 अनुभव  होती  ह
 ?

 pal  लाल  बहादुर शास्त्री  :  हम  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  रहे  हैं  ।  हम  सब  के  बारे  में

 एसा  न  कर  किन्तु  तो भी  मैं  माननीय  सदस्य  को  सुचित  कर  दूं  कि  १९६१  के

 पश्चात
 विविध  उच्च  न्यायालयों  में  बाहर  के  १८  व्यक्ति  निहित  किये  गये  ।  यह  केवल

 स्थानान्तरण के  आधार  पर  अपितु  हमने  ऐसी  व्यवस्था की  है  कि  बाहर  के  लोग  जाये  हैं  कौर  वे

 अन्य  उच्च  न्यायालयों में  काम  कर  रहे  हैं  ।

 श्यो  तुल शो दास  जाधव  :  क्या  मंत्री  महोदय  इसका  झांकना  दे  सकते  हैं  कि  किसी  प्रान्त  में

 उसी  प्रान्त  के  रहने  वाले  कितने  जज  हैं
 ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  बहुत  ज्यादा  तो  उसी  प्रान्त  के  रहने  वाल  हैं

 श्री  जोखिम  श्रद्वा  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रयुक्त  का  प्रयोग  कया  जजों  की

 ओर
 से  हुआ  जो

 अन्य  राज्यों में  जाना  नहीं  चाहते
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  मैंन  इस  शब्द  का  प्रयोग  नहीं
 र

 वास्तव  में  माननीय  सदस्य

 ने  इस  दाऊद  का  प्रयोग  किया  है  कौर  मैंने  कह  है  कि  इस  प्रकार  विरोध  नहीं  gar  |

 तद

 यह  कोई

 भ्र स्वाभाविक  बात  नहीं  कि  उच्च  न्यायालय  के  जज  अपने  ही  राज्यों  में  ठहरना  चाहें

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 यदि  विवरण  को  तो  पायेंगे  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  केवल

 की अ

 नो  जज  बाहर  से  नियुक्त  किये  गये  हैं
 किन्तु  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  १८  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 yaw  अग्रजा
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 pal लाल  बहादुर  शास्त्री  :  केवल  स्थानान्तरण के  आंकड़े  यहां  दिये  गये  किन्तु मैंने

 बताया कि  जहां  तक  उच्च  न्यायालयों में  र  से  नियुक्तियों  सम्बन्ध  है  ।  उनके  बीच  अन्तर  है
 ।

 माननीय  सदस्य  प्रकार  को  समझ  सकते  हैं  ।

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 स्थानान्तरण  ३  का  हुआ  है  कौर  नियुक्ति  नौ  की  हुई  है  किन्तु

 यह  १८  बताते हैं  ।

 yore  महोदय  यह  सही  नहीं  वह  इसकी  जांच  कर  लेंगे  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  बाहर की  १८  नियुक्तियां  १  १९४५६  से  विविध  उच्च

 न्यायालयों  में  की  गई  हैं--एक  इलाहाबाद  एक  आंध्र  प्रदेश  इत्यादि  ।  इन  में  से  केवल  घार

 उनके  प्रिये  राज्यों  से  अन्य  राज्यों  को  जजों  के  स्थानान्तरण  से  सम्बन्ध  रखती हैं  |

 रूसी  विश्वविद्यालयों  a  भारतीय

 at.

 भी  हरि  विष्णु  stad

 |  raend
 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी

 प्र०  Xo  चक्रवर्ती

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूस  के  —  तथा  विभिन्न  दिक्षा  संस्थाओं  में  कितने  भारतीय  अध्ययन

 कर  रह

 उनमें  से  कितने  भारतीयों  को
 रूस  सरकार  द्वारा  छात्रवृत्तियां अन्य  प्रकार  की

 सहायता दी  गई  ;  कौर

 रूस  में  वे  किन  विद्वेष  विषयों  का  gears  कर  रहे  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभा  सचिव  (  श्री  मं०  कृष्ण )
 से  जानकारी  एकत्रित  की

 जा  रही
 है  तथा  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  इस  योजना  को  चलाये जाने  के  बाद  कितने  छात्र  जो  कि  रूस  गये

 थे  भारत  लौटने  में  असमर्थ  रहे  हैं  यद्यपि  रूस  में  उनकी  दिक्षा  समाप्त  हो  गई  है
 ?

 शी  स०  र०  कृष्ण  :
 विद्यार्थी  १६६०-६१

 में
 भेजे

 गये  थे
 तथा

 उनकी
 दिक्षा

 केवल
 १६६४

 ही  प्  होगी  ।

 श्री  हरि  विष्णु
 कामत

 :  क्या  सरकार
 को

 यह  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं  कि  रूस
 की

 कुछ
 शिक्षा

 संस्थानों  तथा  विद्यालयों  यद्यपि  भारतीय  छात्र  केवल  प्रविधिक  पाठ्यक्रमों  तथा  इंजीनियरिंग

 पाठ्यक्रमों  के  लिये
 हीं  भेजे

 गये
 उन  छात्रों  के  लिये  जो  कि  केवल  प्रविधिक  विषयों  का  अध्ययन

 कर  रहे  हैं  माक्संवाद-लेनिनवाद  की  तथाकथित  विचारधारा  का  अध्ययन  शअ्रनिवार्य  कर  दिया  गया

 2  ?

 श्री  Ho  र०  कृष्ण
 :  हमारे

 पास  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 es

 मल
 जी  में
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 श्री  हेम  बदगा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कुछ  अफ्रीकी  विद्यार्थी  इन  रूसी

 विद्यालयों  को  इस  rare  पर  छोड़  भराये  थे  कि  उन्हें  किसी  विशेष  विचारधारा  के  दन  में  कठिन  शिक्षा

 लेने  के  लिये  विवश  किया  जाता  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  छात्रों को  वहां  जाने  की  अनुमति देने

 से  ga  क्या  सरकार  ने  इत  विश्वविद्यालयों  की  feral  की  पाठचर्याश्ों  की  जांच  पड़ताल  कर  ली

 है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  विद्याथियों  को  वहां  भेजने  से  पूरव  सरकार

 उन  संस्थापकों  की  वास्तविकताश्ों  की  जांच  करने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  सावधानी  बरतती  है  ।

 सरकार  सन्तुष्ट  कि  छात्र गण  जिन  पाठ्यक्रमों  का  अध्ययन  कर  रहे  हैं  वे  उपयुक्त  हैं  ।

 वास्तव  में  विद्यार्थियों  को  उन्हीं  पाठ्यक्रमों  का  झ्रध्ययन  करना  पड़ता  है  जो  कि  उन  विश्वविद्यालयों

 में  पढ़ाये  जाते  हैं  ag  तो  बिल्कुल  स्पष्ट  ही  है  ।

 पिया  महोदय  :  श्री  यशपाल  सिंह  :

 जी  हरि विष्णु  कामत  :  उत्तर  का  अन्तिम  भाग  नहीं  सुना  गया  ।

 pat  हेम  बर्पा  वाक्य  का  प्रति  भाग  सुनाई  नहीं  दिया  ।  सारा  प्रदान  उसी  पर  निभा  करता

 है  ।  क्या  कृपा  करके  स्पष्टीकरण  करेंगे  ?

 महोदय  :
 मैंने  उन्हें  यह  कहते  सुना  था  कि  जो  पाठ्यक्रम वहां  है  उनके  तथा  संस्थानों

 की
 वास्तविकताओं  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  अपने  आपको  सन्तुष्ट

 कर  लिया है  ।

 पृश्नी  हेम  बरुआ  :  afar  वाक्य  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  पाठ्यक्रम  वहां  निर्धारित  है  छात्रों  को  उनका  अध्ययन  करना  होता

 यह  उन्होंने कहा  था  ।

 श्री  हरिविष्ण  कामत  :  इनके  उत्तर  में  तथा  सभा-सचिव  के  उत्तर  में  भिन्नता  है  ।  इनके

 पास  कम  से  कम  कुछ  जानकारी  तो  है  ।  परन्तु  सभा-सचिव  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  थी  ।

 मुंडा  का०  लाठ  श्रीमाली  :  यदि  माननीय  सदस्य  मार्क्सवाद  तथा  लेनिनवाद  के  अ्रध्ययन  HT

 विरोध  कर
 रहे  हैं

 तो  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  भी  विद्यार्थियों  को

 माक्सवादी  का  झ्रध्ययन  करना  पड़ता  है  ।

 पथी  हरि विष णु  कामत  :  सबको  प्रविधिक  विषयों  के  विद्यार्थियों  नहीं  ।

 श्री  हेम  ae  :  वहू  भारतीय  विश्वविद्यालयों  के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  हैं  ।  प्रौद्योगिक  विषयों

 का  अध्ययन  करने  वाले  हमारे  विद्यार्थियों  को  भारतीय  संस्कृति  का  भी  अध्ययन  नहीं  करना

 पड़ता |

 yat  हरिविष्ण  कामत
 :

 उन्हें  भारतीय  दर्शन  भी  नहीं  पढ़ना  पड़ता  है  ।

 श्री  यदा पाल  सिह  :  क्या  कुछ  भारतीय  रत्न  ऐसे  भी  हैं  जिनकी  कि  लिटरैरी  योग्यता  सोवियत

 जल रूस  की  सरकार  को  पसन्द  गयी  है  और  उनके  पोट  की  मियाद  ख़त्म  होने  के  बाद  भी  बह
 उनको  यहां  नहीं  कराने  देती  ?

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 mea  महोदय  :  ग्राम  थोड़ा  अर्सा ही  तो  ge  भेजे  हुए  अभी  तो  कोश  नी  ख़त्म  नहीं

 eur  होगा  |

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली  :  जो  wea  माननीय  सदस्य  ने
 aa

 हैं  वह  इस  प्रश्न
 से  नहीं  उठती

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  कहना  है  कि  स्टुडेंट्स  भेजे  गये  हैं  ौर  वहां  जाकर  वह  tafanea

 के  #  क  क  @  eo कोसे  उनको  करना  है

 श्री  Ho  Lo  कृष्ण  PEK oF 2  में  विद्याथियों  की  पहली  टोली  मेजी  गई  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  अभी
 सवाल  ख़त्म  नहीं  किया  ।

 माननीय  सदस्य  का  सवाल  है
 कि

 उनकीਂ  लिटरेरी  काबिलियत  सोवियत  रूस  की  गवर्नमेंट  को  पसन्द  झरा  गई  कौर  उन्होंने  वहां  उनको

 है  प्रौढ़  उनको  भारत  वापस  नहीं  माननीय  सदस्य  का  यहीं  सवाल  है
 न  ?

 यशपाल  सिंह  :  जी  adt  सवाल  है  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीसाली :  मेरे  पास  ऐसी  कोई  इत्तिला  नहीं  है  कि  जबरदस्ती किसी  को

 वह
 रख

 रहे  हैं
 प्रौढ़

 श्राप  यह
 जो

 जबरदस्ती  की  बात  कह  रहे  हैं  यह  एक  अनहोनी  बात  है  ।  किसी

 इंडियन  सिटीज़न
 को

 कैसे  कोई  देश  ज़बरदस्ती  अपने  यहां
 रख

 सकता  यह  बात  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाति  है  ।

 यश्पाल  सिह  जबरदस्ती  नहीं  बल्कि  यह  भारतीय  लोग  उनको  पसन्द  or  गये  हैं  ।

 डा०  का०  लाठ  श्रीमाली  :  अरब  यह  उनको  पसन्द  झरा  गये  प्रो  वह  इनको  पसन्द  गये
 तो

 अलावा  वहां  खुशी  से  रहें  ।

 श्री  यशपाल  सिंह  :  हमरी  गवर्नमेंट  क्या  कोई  ऐक्शन  नहीं  लेगी  ,  .  .  ,  ,  ?

 श्याम  महोदय
 :

 आडर  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 विज्ञान  संबंधी  राष्ट्रीय  गोष्ठी

 1*3३६८.  श्री  बि दान चन्द्र  से  :
 क्या  शिक्षा

 मंत्री  १४  १६६२  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  Pay  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  विज्ञान  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  गोष्ठी  की  सिफारिशों  पर  विचार  कर

 लिया है  ;  शौर

 यदि
 तो

 उन्हें  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 अंधिका  मंत्री  का०  ला०  :  प्रतिवेदन  स्वीकृत  कर  लिया  गया  है

 तथा
 मुद्रित

 कर
 दिया

 गया  है  ।

 क  ज

 अंग्रेजी  में
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 गोष्ठी  की  भ्रषिकांश  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  से  सम्बन्ध  हैं  लित की  कि

 प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपियां
 सूचनार्थ

 तथा  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  दी  गई  हैं  ।

 दिक्षा  का  माध्यम

 प ३७३०  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  हाई  स्कूल  कौर  विश्वविद्यालय  स्तरों  पर  शिक्षा  के  माध्यम  के  बारे  में  कोई  प्रतीत

 भारतीय  नीति  निर्धारित  की  गई  है  ;  शर

 कितने  राज्य  इस  नीति  को  मानते  हैं  प्रौर  पूरी  तरह  से  इसका  पाल  न  करते  हैं  ?

 परीक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :  कौर  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  wary  देखिये  एल०  टी०-४५३/६३ ]

 हायर  सं कन् डरो  स्कूलों  का  केन्द्रीय  माध्यमिक

 शिक्षा  ate  से  सम्बद्ध  किया  जाना

 1*३७५.
 श्री  wo  सि०  सहगल :  कया  दिक्षा

 मंत्री  १४  १९६२  के  तारांकित प्रद  संख्या

 ७२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्दमान  तथा  निकोबार  दीप  समूह  के  हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  को  केन्द्रीय

 माध्यमिक  शिक्षा  बोले  से  सम्बद्ध  करने  के  लिए  इस  बीच  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ;.  ak

 क्या  इंस  मामले  में  कोई  कठिनाई  आई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  CEqY  के  दिक्षा  सत्र  के  प्रारम्भ  सै

 हिप  समूहों  के  हायर  सकेन्डरी  स्कूलों  को  बोर्ड  से  सम्बद्ध  करने
 का  निश्चय  किया  गया  है

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मद्रास  राज्य  में  जस्ता  तथा  सीसे के  निक्षेप

 ( sad  मेमना  सुल्तान :

 |  श्री  रा०  fo  पाण्डेय :

 4
 श्री  सुबोध

 Lat  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  खान  ौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  अर्काट  जिले  में  जस्ता  तथा  सीसे के  बड़े  निक्षेप  मिलेਂ

 यदि  तो  कहां  पर  कितनी  मात्रा  में  निक्षेप  हैं  ;  कौर

 (77)
 उनका  उपयोग  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा

 रहे
 हैं

 ?

 शान  र  इंजन  मंत्री  के  ०  दे०  :  उस  जिल  में  एक  छोट  आकार  के

 निक्षेप  का  पता  लगा है  ।

 अब  तक  किये  गये  श्रनुसत्थानों  के  तीनों  खनिज  पदार्थों  के  लिये  लगभग  ८

 लाख  टन  अयस्कों  के  भण्डारों  के  होने  का

 प ेमाना  ह
 अ्रनूमान  है  ।

 प  aoa  में



 Wass  १३  १९६२

 उपयोग  के  प्रश्न
 पर

 तो  खोज  के  वर्तमान  कार्यक्रम  के  पूर्ण  होने  पर  ही  विचार  किया

 जा  सकता  है  जब  कि  इस  क्षेत्र  की  सम्भाव्यताश्रों
 का  पूरा  पुरा  तथा  अधिक  स्पष्ट  ज्ञान  हो  जायेगा  |

 भारत में  तेल  शोधक  कारखाने

 Sat  cto  दि०  पांडेय :
 1३७६

 बसु मता री  :

 क्या  खान  पौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूमानिया  सरकार
 ने

 भारत  में  कई  तेलशोधक  कारखाने  स्थापित

 का  प्रस्ताव  किया है  ;

 यदि  तो  किन  स्थानों  पर  ;

 प्रत्येक  तेल  शोषक  काकी  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगी  ;  AK

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 fart  att  मंत्री  (  श्री  के०  दे०  मालवीय )  नहीं  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 हायर  सैकण्डरी  दिक्षा

 1*३८ १.  श्री  fag  चौधरी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सभी  राज्यों  में  मैट्रिकुलेशन  शिक्षा  की  वर्तमान  पद्धति  को  हायर  सेकेन्डरी  दिक्षा

 पद्धति  में  कब  तक  बदल  दिया  जायेगा  ;  श्र

 इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  चा ०  ला०  :  इस  समय  यह  कहना  कठिन  है  कि  सभी

 हाई  स्कूलों  को  कब  तक  पुरी  तरह  से  हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  में  बबल  दिया  जाएगा

 fafier  राज्यों  में
 हाई  गौर  हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  की  संलग्न  विवरण  में

 दी  गई  है  ।
 में

 रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  storey  /  ६३  ।  ]

 fata  में  तल  की  खोज

 श्री  ० ह  च  TVA

 श्री  To  to  चक्रवर्ती
 धर्य

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  ara  का  विचार  विदेशों में  तेल

 की  खोज  करने  का

 यदि  तो
 सब  से  पहले  किन  देशों  में  खोज  श्रारम्भ  करने  का  बिचार

 कौर

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 serine  eae  ieee  SEN  emanates

 मूल  अंग्रेजो  में

 *  Potentialities.



 २२.  १८८४  लिखित  उत्तर  use

 tar  शोर  इंधन  मंत्री  (at के  ०  दे०  इस  समय  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस

 wait  के  लिये  विदेशों  में  तेल  की  ख़ोज  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 are  (7)  cet  ही  नहीं  उठते  ।

 आत्महत्यायें

 श्री  माथुर  :
 1*३८७.

 ्य  श्री  सरंडी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (%)  क्या  सरकार  का  ध्यान  गत  एक  दोषी  में  संघ  राज्य  क्षेत्रों में  कतिपय  परिवारों  हारा

 भूख  से  बाध्य  हो  कर  की  गई  श्रात्महत्याश्नों  की  दिलाया  गया  कौर

 (a)  इस  मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मंत्रालय  उपमंत्री  १९६२  में  संघ  राज्य  क्षेत्रों

 में  भूख  से  बाध्य  हो  कर  परिवारों  द्वारा  भ्रात्महत्या  करने  के  किसी  भी  मामले  की  सूचना  नहीं

 मिली  है  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  |

 कोक  को  कमी

 1६९४५.  श्री  मंडी  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोक  की  कमी  के  कारण  कुछ  कारखानों ने  १  १९६२

 से  भ्रपने  काय  के  घंटों  को  घटा  कर  कम  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  कारखानों  की  कितनी

 (7)  कोक  की  कमी  के  क्या  कारण  ak

 कमी  के  इन  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 खान  शोर  इंधन  मंत्रो  कण  दे०  :  से  सरकार  को  ऐसे  कोई

 विशिष्ट  समाचार  प्राप्त  नहीं  हुए  कि  कोकਂ  की  कमी  के  कारण  कुछ  कारखानों  ने  कार्य
 के

 घंटों
 को

 घटा  कर  कम  कर  दिया  है  ।  यह  सच  है  कि  बी०  पी  ०
 हाड़े  कोक  की  कुछ  कमी  है  ।  यह

 कमी  कुछ  उपभोक्ताओं को  बी-लाइव  हार्ड  कोक  तथा  नट  कोक  देकर  पूरी  कर
 दी

 गई  है  क्योंकि

 यह
 समझा  जाता  है

 कि
 इस  प्रकार  के  कोयले  से  वे  अपना  काम  चला  सकते  हैं

 ।  बढ़ती हुई  मांग  को

 पूरा  करने  के  लिये  बी-लाइव  कोक  के  उत्पादन  में  वृद्धि  कर
 दी

 गई  है
 ।

 सौकड़ा  का  सूखे  मन्दिर

 &&  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि
 उत्तर  गुजरात  में  स्थित  मोड़ा  के  सूखे  मन्दिर  के  उद्धार  के  लिए

 कोई  योजना  स्वीकार  की  गयी

 यदि  तो
 वह  योजना  क्या  है

 शौर  उसके  लिए
 कितनी  धनराशि  मंजूर

 की
 गयी  है

 ?

 मूल
 7

 ी  में



 TTATI ¥ ’ w&o  लिखित  उत्तर  उना  Ny  १३  Ree3 ३

 बैठाती
 aaa

 और  सांस्कृतिक-कार  मंत्रो  (at  gary  नहीं  ।

 स्मारकों  का  जीर्णोद्धार  करना  पुरातत्व  के  संरक्षण  सम्बन्धी  सिद्धान्तों  के  ख़िलाफ़  है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 जैसलमेर  अर  जोधपुर  में  पुरातत्व  स्मारक

 ६९७,  श्री  तन  क्या  वैज्ञानिक  ग्रनुप्ंघान  शरर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 नकी  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  पुरातत्वीय  विभाग  ने  राजस्थान  के  जैसलमेर  ate  जोधपुर  जिलों

 के  किन-किन  स्मारकों  झ्र  भग्नावशेषों  को  aaa  भ्रमित  ले  लिया है  ate  कब  से  लिया

 ज  सुमेर  के  किले  की  मरम्मत  के  लिए  RExXo  से  wa  तक  कुल  कितना  धन

 ह  किया  गया  कौर

 इस  किले  की  मरम्मत  के  लिए  १९६३-६४ में  कितनी  राशि  रखी  गयी  है  ?

 बेसिक  अनुसंधान  ake  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  मानना

 जैसलमेर  कौर  जोधपुर  जिलों  के  नीचे  लिखे  स्मारक  ake  पुराने  प्राचीन  ऐतिहासिक

 स्मारक  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थल  व  १९५१  के  mitt  सुरक्षित  घोषित  किये

 मये  थे  ——

 (2)  जिला  बाडमेर  कोई  नही ं।

 (2)  जिला  जैसलमेर  (१)  किला और  साथ  के  पुराने

 मन्दिर

 (२)'  लोदुबा  पाटन  का  प्राचीन  स्थल

 (3)  जिला  जोधपुर  इन्दौर  का  किला

 सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बजट
 के

 पास  हो  जाने  पर  ही  इसे  श्राखीरी  रूप  दिया  जायेगा  ।

 भारत  में  औसत  शरायु

 Tees,  शी  कृष्ण  देव  कया  गृहकार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दुसरी  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  भारत  में  औसत  ary  कितनी  थी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (street  :  १९४१  कौर  १९५१  की  जनगणना

 में  किये  गये  जनसंख्या के  जरायु  विभाजन  के  प्राकार  पुरुषों  तथा  स्त्रियों  की  अ्राद्यातीत  प्रायः

 IVY  द्  थी  ।
 इसके  बाद  की  अवधि  की  ag  श्रमी  तक

 गई

 क्योंकि  FER?  की  जनगणना  का  सारणी करण  wat  किया जा  रहा  है  ।

 हरिजन  कल्याण  के  लिये  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड

 eee,  श्री  सिदय्या : कया गृह-काये कया  गृह-कार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हरिजन  कल्याण  के  लिए  केन्द्रीय  सलाहकार  ats  गठित  हो  गया

 (ay  यदि  तो  उसके  सदस्यों  के  क्या  क्या  नाम  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 +  Tabulation.



 ध औ  क २२  के
 )

 ललित  उत्तर  १४.६ १

 मंत्रालय  उपमंत्री  (attrat  चन्द्र  कभी  परन्तु  सरकार

 इस  मामले  पर  ध्यान  दे  रद्दी  है  ।

 (a)  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ॥

 सर्वक्षण |  | उड़ीसा  म  खनिज  पदार्थों  का  ब्

 Toc  रहे  रामचन्द्र  बालक  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  १६६२-६३  में  उड़ीसा  राज्य  में  खनिज  पदार्थों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया
 है

 यदि  तो  इसके  क्या  ब्योरे  भ्रौर

 यदि  तो  सरकार  का  इस  प्रकार  का  सर्वेक्षण  कब  करने  का  विचार  है
 ?

 शौर  इंधन  मंत्रो  के०  दे०  हां  ।

 (a)

 तथा  कोरापुट  जिलों  के  भागों  में  खनिज  पदार्थों  का  प्रारम्भिक
 सर्वेक्षण  कर

 लिया

 मया है  ।

 भारतीय  भू-विज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  द्वारा  किये  गये  श्रनसन्धानों  से  यह  पता  लगा  है  कि

 धन का नल  तथा  कटक  जिलों  में  ८  लाख  टन  क्रोमाइट  अयस्क  के  रक्षित  भंडार  हैं  तथा  कालाहांडी  जिले

 में  बाक्साइट  के  भारी  निक्षेपों  के  होने  की  संभावना  है  ।  भारतीय  भू-विज्ञान सर्वेक्षण  संस्था  द्वारा

 तारागढ़  उप-खंड  के  ग्रेफ़ाइट  अ्रयस्क  के  नमूनों  की  जो  जांच  की  गई  थी  उससे  पता  चला  है  कि  वहां

 इस  अयस्क  का  होना  alae  महत्व  का  नहीं  है  |

 कयोंझर-कटक-धनकनाल  क्रोमाइट  बेल्ट  में  क्रोमाइट  के  लिये  तथा  सम्बलपुर जिले  के

 भागों  में  ग्रेफ़ाइट  के  लिये  भू-भौतिकीय  श्रनुसत्धान  किये  जा  रहे  हैं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा  म  भतत्वीय  सब क्षण

 1७०१.  श्री  रामचन्द्र मलिक  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  के  किन  किन  क्षेत्रों  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ate

 कया  प्रतिवेदन प्राप्त  हो  गया  कौर

 )'  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  wafer  में  उड़ीसा  के  किन-किन  क्षेत्रों  का  भूतत्वीम

 सर्वेक्षण किया  जाना  हूं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  ब्र  दे०  मालवीय  क्यों

 बालासोर  तथा  कटक  जिलों
 के

 भागों  में

 सवाल  किया  गया  है  |  सर्वेक्षण  कार्य  ait  चल  रहा  है  और  इसलिये  अन्तिम  प्रतिवेदन  wat  प्राप्त

 नहीं हुए  हैं  ।
 An  णा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  शेष  श्रीधर  में
 ग

 भागों  में  सर्वेक्षण किया  जाना है  |

 उड़ीसा  में  सार्वजनिक  पुस्तकालय

 1७०२.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 (=)  उड़ीसा  राज्य  में  उन  सार्वजनिक  पौर  पाठशालाओं  तथा  विद्यालयों  के

 पुस्तकालयों की  संख्या  कितनी  है  जिनको  PERRRRS  में  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई

 at

 कुल  कितने  रुपयों  की  मंजूरी  दी  ag  et
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 :
 झर  जानकारी  एकत्रित  की

 जा  रही  है  तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 श्रकादसी  पुरस्कार

 Teck.  शी  इ०  मधुसुदन  राव  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-का्थे मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  eg  RW—- VEZ  में  विभिन्न  भाषा ग्र ों  के  हमारे  लेखकों  तथा  कवियों
 को

 साहित्य  अकादमी  द्वारा  दिये  गये  पुरस्कारों  के  ब्यौरे  क्या  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  गत  तीन

 अर्थात्  १९६५९ से  PERe  में  प्रकाशित  महान्  साहित्यिक  महत्ता  की  पुस्तकों  के  लिए  साहित्य

 अकादमी  द्वारा  १९६२  के  लिये  निम्नलिखित  पुरस्कार  घोषित  किए  गए  थे  ——

 a

 भाषा  लेखक पुस्तक  पुस्तक  किस  प्रकार  की  है

 बंगाली  द्  पाने
 0.0

 श्री  आनन्द  शंकर  राय  यात्रा  संस्मरण

 प्रोफेसर  बी ०  अरार ०  त्रिवेदी  TATA  लेख

 कड  क्षत्रिय  )  श्री  देवदूत  उपन्यास

 मराठी  दार्शनिक  विमश

 चिन् तनि का

 पंजाबी
 4,
 रंगमच

 J?
 श्री  बलवन्त  गार्गी  भारतीय  नाट्यकला

 इतिहास  तथा

 विकास
 rae

 तामील  अक् का राय  श्री  सोमू  पा०  यात्रा  संस्मरण

 चीमेयिलਂ  सुन्दरम )

 अलग  को  विश्ववंद्य  सत्यना  राशन  काव्य

 मध्यकाल
 द

 उद  श्री  प्रतिकूल  इमाम  कार्य

 मूल  wat  में
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 जो  कि  डिब्बों  के  रूप  में  होंगे  जिनमें कि  एक  एक  तांबे  की  नक्काशी की  हुई  प्लेट  तथा

 पांच  पांच  हजार  रुपयों  के  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  प्रमाणपत्र  उनके  विजेताओं  को  ३१  EER  को

 नई  दिल्ली  में  अ्रकादमी  द्वारा  किये  जाने  वाले  समारोह  में  दिये  जायेंगे  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  हिन्दी

 श्री  मृ०  ला०  feaat ~  :

 go,  श्रीमती  सावित्री  निगम

 स०  चल  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सचिवालय  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  ग्रन्थ  कार्यालयों में  दी  के  प्रचलन  के  लिये

 जो
 श्रादेख  राष्ट्रपति ने  जारी  किये  उनके  कार्यान्वयन में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 कोन  से  विभाग  ate  कार्यालय  ऐसे  जिनमें  wat  तक
 इस  दिशा  में  बहुत  घीमी  प्रथा

 नगण्य  प्रगति  हुई  है  ;  श्र

 wet  के  भाग  में  बताये  गये  विभागों  ate  कार्यालयों  में  राष्ट्रपति  के  भ्रादेशों  को

 लागू  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस )
 :  ,  ३०  १९६२  तंक

 भ्रद्धवाधिक  रिपोर्टों  से  पता  चलता  है  कि  हिन्दी  में  प्राप्त  पत्रों  के  उत्तर  देने  के  लिये  तथा  प्रशासनिक

 रिपोर्टों  ate  सरकारी  संकल्पों  को  छापने  के  लिये  करीब  करीब  सभी  मदिरालयों  में  हिन्दी  के  प्रयोग  में

 सन्तोषजनक  प्रगति  हुई  है
 ।

 समय  समय  पर  गृह  मन्त्रालय  में  स्थिति  का  पुनरीक्षण  किया  जाता  है

 जहां  प्रावश्यक  हो  सम्बन्धित  मंत्रालयों /  विभागों  को  उचित  सलाह  दी  जाती  है  ।

 केन्द्रीय  श्ननुसब्बातन  ब्यूरो

 यदा पाल सिह  :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 भी  हेम  :

 1७०४५.
 |  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सीधी  :

 <
 श्रीमती  नमूना  सुल्तान

 |  श्री  प्र०  रं०

 |  भी  झा  व०

 |_st  पोट्रेक्ट्र  :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  २३  १९६२  को  केन्द्रीय  अनुसन्धान  ब्यूरो के  सम्बन्ध में  दिये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ४५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  Py

 क्या  योजना
 के

 ब्यौरे  तैयार  कर  लिए  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  वे  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिये  गए  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादूर  शास्त्री  )  :  wat तक  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 कोक  तथा  बो-हाइज़  कोक  का  उ

 ws

 eee  aes र०  चक्रवर्ती  ।  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  areal  तथा  बी-लाइव  कोक  के  वास्तविक  उत्पादन
 1  से  कम

 कारणों
 की

 जांच  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  उप पत्तियां क्या  हैं  ?

 ्
 खान  कौर  इंजन  मंत्री  कठ  दे०  मालवीय  )  :  कौर  बी०  पी०

 तथा  बीच्हाइव कोक  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  ही  कोई  जांच  नहीं  की  गई
 थी  ।

 परन्तु
 कोल

 तारों
 को रोलर  नियमित  रूप  सेਂ  ध्यान  रखता  है  कि  बी०  fTo  हाई कोक  की  अत्यावश्यक प्रावरण

 a  1  किया  जीता  रहे  ।  हाल  में  ही  बी-लाइव  हार्डकौर  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हैं रत

 जिससे  हाडंकोक की  कमी  न  हो  ।  बी०  Yo  हाडंकोक  के  उत्पादन  की  अतिरिक्त  क्षमता  बनाने  की

 योजनायें  विचाराधीन हैं  ।

 माध्यमिक  दिक्षा  स्तर  पर  परीक्षा  पद्धति  क

 द  थ

 1७०७.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बत  को  कृपा  करेंगे  :

 (a)  क्या  केन्द्रीय  माध्यमिक  दिक्षा  बोले  ने  अपनी  १९६३  की  परी
 क्षारों  में  वस्तुनिष्ठ

 परीक्षण

 लागू  करने  का  निर्णय किया  है  ;

 प्रत्येक  प्रश्न  पत्र  में  वस्तुनिष्ठ  के  कितने  प्रशन  शामिल  होंगे  तथा  इस  लिए  कितने

 wa  होंग े;

 क्त मान  पद्धति  की  बुराइयां  इससे  कितनी  समाप्त  हो  जायेंगी  ;

 क्या  अध्ययन  की  अवधि  में  काम  के  वितरण  के  आधार  पर  बाह्य  तथा  श्राम्तरिक

 fr  troy  तरीकों  को  उपयोग  करने  का  विचार  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :

 प्रत्येक
 प्रदान  पत्र  में  वस्तुनिष्ठ के

 बारे
 में  एक  प्रश्न  अवश्य होग

 क  प्रशन के  लिए

 बंट  val में  से  १०  से  १५  प्रतिशत  के  बीच  इसके  लिए  मक  ब्रावंटित

 इससे  केवल  परीक्षायें  ate  अघिक  उपयुक्त  नहीं  हो  जायेंगी  af

 दा

 तथा  बुद्धि

 थर

 गफ
 दबाव

 कम  हो  जायेगा  ।

 राष्ट्रीय  खनिज
 विकास

 निगम  की  प्रशिक्षण  संस्था

 we

 —  श्रीहीन राज  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क

 PEK oH~G  तथा  PEGAGZ  में  राष्ट्रीय  खनिज
 विकास  निगम

 की  प्रशिक्षण  संस्था

 में  कितने  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  मिला  था  तथाਂ  उनकी  प्रशिक्षण  serfs  कितनी  थी  ;

 कितने  व्यक्तियों  अटता  प्राप्त  की  तथा  क्या  उनकों  नियुक्त  कर  लि  गया है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 अ

 मूल  स्टार
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 fara  site  इबन  मंत्री  क०  दे०  सा लव ोय )  से  राष्ट्रीय खनिज  विकास

 निगम  लिमिटेड  का  किरिवरू  लौह  परियोजना  में  केवल  एक  प्रशिक्षण  संस्था  है  ;  संस्था  PER K-“ER

 में  चाल  हई  थी  ।  PEER  में  २०  प्रशिक्षार्थियों को  प्रवेश  सिला  था  ।  सभी  २०  प्रशिक्षार्थियों

 ने  एक  व्  का  प्रशिक्षण  समाप्त  कर  लिया  है  ।  इसके  बाद  उनको  निगम  में  नियुक्तियां  दी  गई  थीं  परन्तु

 केवल  १४  सेवा  में  कराये  ।

 १९६२-६३  में  UE  जिनको  कई  प्रकार के  निभ  को  विभिन्न  अवधि  के  लिए

 चार  म  )  का  प्रशिक्ष ग  दिया  गया  था  ।  उनका  प्रशिक्षण  सफलतापूर्वक समाप्त  हो  जाने

 पर  सभी प्रतिनिधियों को  निगम  में  लगा  दिया  गया  है  ।

 सकल  प्रतिरक्षा  दल  कार्यक्रम

 |
 प०  वेंकटासुब्बया

 थ्री  हाजी :
 ७०६,

 श्री  भागवत सा  आजाद

 श्री
 भक्त  ददन

 क्या  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  गर्मी  की  छा  क्यों  में  स्कूल  प्रतिरक्षा दल  कार्यक्रम

 आरम्भ  करने  के  लिए  कहा  है
 ?

 यदि  तो  कार्यक्रम  का  व्योरा  क्या  है  ;  शौर

 zy  —=>f  |.
 क्या  इस  योजना  को  लागू  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी

 गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  राज्य
 सरकारों

 को  कार्यक्रम  की  सिफारिश

 की  गई  है  ।

 ब्यौरे  वाली  पुस्तिका  की  प्रति
 सभा  पटल  प

 पर

 रखी

 जाती
 है

 में  रखी  गई
 देखिये  संख्या  एल०  टो०--&५५/६३]

 जी  नहीं  ।

 दिक्षा  मंत्रालय  के  प्रदान

 Texte.  श्री  यशपाल  तह  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे करेंगे कि  gf  २-६  ३

 sera
 ce

 eer  क  ear  मंत्री  यह बनकार  ा

 दिक्षा  मंत्रो  काठ  ला०  श्री साली )  :  १  कि  १६६२ से  १२  ¥eG3  की

 gata  में  निम्न  प्रकार  के  इक्यासी  प्रकाशन  निकाले  गये  थे

 (=)  गोष्ठियों  शादी  के  प्रतिवेदन  ;

 सूचनात्मक  पुस्तकों

 विशेष  अवसरों  तथा  उत्सवों  के  लिए  भ्र भि भाषण  तथा  पुस्तिकायें  ।

 deat,  नियम  पुस्तक  तथा  wer  विवरणिका  ।

 (a ned

 अंत्र जो  में

 School  Defence  Corps  Programme

 3099  (Ai)
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 शिक्षा  विकास  का  पुनरीक्षण  ।

 fate  अध्ययन  तथा  पर्षवेज्ञणा  प्रतिवेदन  ।_

 fracrra  तथा  सची पत्र  arte  विविध  कौर

 मन्त्रालय  की  पत्रिका  के  विभिन्न  संस्करण  ।

 wey  पुस्तकों  को  प्रदर्शनी

 1७११.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  फरवरी  १९६२३  को  विश्वविद्यालय  परिधि  में  केन्द्रीय

 शिक्षा
 संस्था

 में  शिक्षा  विज्ञान  समेत  विभिन्न  विषयों  के  सम्बन्ध  में  सभी  स्कूल  तथा  कालिज  की  पुस्तकों

 का  प्रदान  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इससे  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कितने  प्रोफेसरों  तथा  विद्याथियों  को  लाभ

 gar  था  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  wea  विश्वविद्यालयों  में  भी  प्रदर्शनी  करने  का  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली ):  जी  हां  ।  पुस्तकों  का  प्रदर्शन  रूस  में  शिक्षा

 पद्धति  का  प्रदर्शन  करना  था  | १

 प्रदर्शनी  केवल  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  प्रोफेसरों  तथा  विद्यार्थियों  के  लिए  नहीं  है

 अपितु उन
 सभा  के  लिए  है  जिनकी  रूसी  शिक्षा  पद्धति  में  दिलचस्पी है

 ।  क्योंकि  सभी  शिक्षा  पद्धतियों

 की  जानकारी  Tsay  होती  है  इसलिए  जिन  लोगों  ने  प्रदर्शनी  देखी  है  उनको  निश्चित  रूप  से  लाभ

 gar  होगा  ।

 देश  के  अन्य  भागों  में  भी  प्रदर्शनी  करने  का  विचार  है  ।

 भ्रमण-विकसित  देशों  का  उद्योगीकरण

 श्री  प्र०  चे

 शी  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 reef
 श्री  राम दो खर  प्रसाद  fag :

 कया  बैठाती  श्रनुसन्यान  कौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  वर्ष  फरवरी  में  जेनेवा  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  विकास  तथा  प्रौद्योगिकीय  सम्मेलन

 में  act  विकसित  देशों  के  श्रौद्योकीगरण  के  तरीकों  पर  बातचीत  हुई  थी  ;

 यदि  तो  सम्मेलन  में  क्या  सिफारिशें  की  गई  थीं  ;  ak

 इन  सिफारिशों  के  आधार  पर  सरकार  द्वारा  क्या
 काय  वाही

 की  जा  रही  है  ?

 १  जैवातृक  अनुसंधान  ak  सास्कृतिक-कार्य  इमा यू कसि  कबीर  )  :  सम्मेलन

 की  कार्य  सूची  में  अल्प  विकसित  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिक  विकास  भी  शामिल  ।

 सम्मेलन की  कार्प  वाड़ी  तभी  नहीं  मिली  है  ।

 on

 श्र  (7)  प्रश्न  ही  नहीं

 far  ast  में
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 बिहार में  बाक्साइट  वयस्क  का  परिवहन

 1७१३.  श्री  हेड़ा  क्या  खान  wie  इंधन  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  किया  ने  बिहार  में  लोह दार दागा  से  पियरी  तक

 इट  के  वहन  के  लिये  ऊपर  का  ए  ऊंचा  राजमार्ग  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 यदि  at,  तो  इस  पर  कितनी  विदेशो  मुद्रा  खरब  होगी  ;  कौर

 इस  काम  से  कितनी  बचत  होगी ?

 para  अर  इंधन  मंत्री  Ho  दे०  से  तक  सूचना  एकत्रित की

 रही  है भ्रौर  प्राप्त  होने  पर  यथा शी धन  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 दिल्ली  में  विष  देने  की  घटनायें

 श्री  प्रकादादोर  seat :
 92¥

 जगदेव  सिह॒सिद्धान्ती :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  दिल्ली  निवासी  सोहन  लाल  नामक एक  व्यक्ति  ने  अपनी

 चार  पुत्रियों  की  विष  देकर  कर  LF  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  हत्या  के  कारणों  पर  काश  डालने  वाले  पत्रों  में  उसने  लिखा

 है  कि  पुलिस  के  व्यवहार  से  परेशान  हो  कर  ही  उसे  उठाना  पड़ा  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  इकट्ठी  et  का  यत्न  किया  है  शौर

 af  तो  क्या  वह  किसी  feat  पर  पहुंच  सकी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हाँ ।

 हां  ।

 ५  /
 पुछताछ  से  ऐसा  आभास  होता  है  कि  इस  अपराध  का मुख्य  कारण  नियंता  था  ।  मार

 गये  बच्चों  की  मां  ने  जो  उस  समय  वहां  नहीं  यह  ब्यान  दिया  कि  पहले  भी  दो  अवसरों

 पर  उस  ने  बच्चों को
 मार  डालने  का  सुझाव  दिया  परन्तु  उसने  ऐसा  न  करने

 दिया  ।  सोहन  लाल  स्वयं  फ़रार है  ।

 जिला  विवरणिकाओं  का  संकलन

 1७१५.  श्री  हेम  बरा  :  कया  वैसा निक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 जिला  विवरणिकाओं  के  संकलन  में  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ;

 कितने  राज्यों
 न ेविवरणिकाएं  पुरी  कर  हैं  कौर  सब  राज्य  कब  उनको  पुरा  करेंगे  ;

 क्या  समानता  लाने  के  लिये  उन  की  पुर्णता  की  कोई  लक्ष्य  तिथि  निश्चित की  गई  है  ;

 श्र

 (7)  पंजाब  में  कितने  जिनों  की  fi विवरण

 faa  wast  में

 ‘District  Gazetteers.
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 वैज्ञानिक  झनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्ें  मंत्री  कबीर  )
 :  एक  विवर्ण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संस्था  Uae  टी  ०

 &x9/ea]i

 गें  का  शोधन  कार्प ate  .  किसी  राज्य  से  att तक  सभी  जिला  fi
 ओवर

 पुरा  नहीं  किया  ।  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  की  समाप्ति  तक  इस  काम
 के  पुरा  होने की

 तराशा है
 |

 कोई  नहीं  ।

 विदेशियों  को  भारतीय  नागरिकता  प्रदान  किया  जाना

 1७१६.  को  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय

 नागरिकता  कितने  विदेशियों  को  प्रदान  की  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  प्राप्त  सूचना  के  श्रतुसार  भारतीय

 उद्भव  ४२८६१८  ee में  अ्रवेनियम के लागू होने से के  लागू  होने  से
 लेकर  ३१  दिसम्बर  ERR

 नाग  रिश्ता  PELY  के  उपबंधों  के  ग्रीन  भारतीय  नागरिक  के  नाते  पंजीबद्ध  कियां

 गया  है  ।  इसी  ग्रन्थि  में  ६७४  वादे  शियों को  देशी  बनने  या  पंजीबद्ध  होने  के
 प्रमाण  पत्र

 दिये  गये  हैं

 इंडोनेशिया  से  श्रादोधित  तेल

 19१७.  थ्री  जे  fao  बिष्ट  :
 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कवी करेंगे  सकी

 Gee
 क्या  भारतीय  तेल  area  कारखानों  के  लिये  अरोधित  तेल  के  संभरण  के  लिये

 इकाने  गया
 से  कोई  पेशकश  प्राप्त  हुई

 कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  2?

 fart  श्र  इंधन  मंत्री  के०  वे०  कालचक्र  तेल  दोहन

 विशाखापटनम  इंडोनेशिया  से  पहले ही
 श्रशोधित  तेल  का  आयात  कर  रही  भारत

 में
 करने  के  लिये  अतिरिक्त  मात्रा  के  लिये  इंडोनेशिया  से  कोई  पेशकश  नहीं  भाई  |

 set ही  नहीं  उठता  ।

 प्राथमिक  अध्यापकों  का  प्रशिक्षण

 1७१८.  थी  यशपाल  fag  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  RERR—KR

 में  श्री  तक  प्राथमिक  श्रष्यापकों  के  प्रशिक्षण  से  संबंधित  राष्ट्रीय  गोष्ठी  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  क

 कार्यान्वित  करने की  दिशा  में  कया  प्रगति  हुई

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  प्राथमिक  श्रघ्यापकों  के  प्रशिक्षण  से  संबंधित

 राष्ट्रीय  गोष्ठी की  सिफारिशें  राज्य  सरका रों  से  संबंध  रखती  हैं  ate  उन  के  द्वारा  ही  कार्यान्वित

 की  जा  रही  हैं  ।

 PEKR—-KB  में  प्रगति  की  समीक्षा  साधारणतया  art  28 G3  के  थि  की  जाती
 दै

 airy भ्र ौर  संगत  सूचना  दिसम्बर
 १९६२  से

 पहले  प्राप्त  नहीं ्  1  111  |

 faa  अंग्रेजी  में
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 विशुद्ध  विज्ञान  तथा  मानव  विज्ञान  क  प्राध्यापक

 fore.  शी  हेम  यी बेज्ञानिक  wader  ate  सांस्कृतिक्र-का्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेगे

 क्या  विशुद्ध विज्ञान  ate  मानव  विज्ञान  विभागों  के  प्राध्यापकों को  वह  वेतन  मान

 दिये  गये  हैं  जिसकी  घोषणा  PERO  में  अखिल  भारतीय  प्रविधिक  शिक्षा  परिषद्  तथा  १९६१  में

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  की  गई  थी  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  ये  शोधित  वेतन  मान  पोलिटेक्निक ों  तथा  इंजीनियरी  कालेजों  में

 काम  करने  वाले  विशुद्ध  विज्ञान  एवं  मानव  विज्ञान  के  सब  प्राध्यापकों  पर  लागू  किये  गये  हैं
 ?

 श्रनुतंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  विश्वविघालय

 अनुदान  झ्रायोग  ने  सब  विश्वविद्यालयों  में  विशुद्ध  मानव  विज्ञान  तथा  समाज  विज्ञान  विभागों

 के  अध्यापकों के  लिये  शोधित  वेतन  मान  मंजूर  किये हैं  ।  ये  शोधित  वेतन  मान  केन्द्रीय

 विद्यालयों  के  प्रविधिक  एवं  गेर-प्राविधिक  दोनों  प्रकार  के  अध्यापकों  पर  समान  रूप  से  लागू  किये  गये

 हूं  ।

 राज्य  विश्वविद्यालयों  के  संबंध  आयोग  प्राविधिक  dermal  के  अखिल  भारतीय

 प्रविधि  शिक्षा  परिषद्  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  शोधित  वेतन-मान  मंजूर  किये  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  भ्रायोग  तथा  केन्द्रीय  सरकार  इन  दोनों  ने  इंजीनियर

 कालेजों  तथा  पोलिटक्निकों  में  काम  करने  वाले  प्राविधिक  तथा  गेर-प्राविधिक  दोनों  प्रकार  के

 ध्रघ्यापकों  के  लिये  समान  वेतन-मान  स्वीकार  कर  लिये  हैं  ।

 भारतीय  पध्रद्यासनिक  सेवा

 foro.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  कुछ  पद  राज्य  सेवा  पदालि  से  संबंघ  रखने

 लोगों  में  से  भरने  के  लिये  आरक्षित  हैं  ;

 (a)  यदि
 तो

 are  तक  पुर  हुए  पदों  के  राज्य  वार  ७  क्या  हैं  ;  भ्र

 ऐसे  भाई  ए०  एस०  पदों
 को

 संघ  राज्य  क्षेत्र  की  सेवा  पदालि  के  लोगों  से

 पुर  करन  के  लिये  कया  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हुजरनवीस  )  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल० टी  ०

 &xo/§2]  ।

 संघ
 राज्य  क्षेत्रों  में  केवल  दिल्ली  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  एक  संयुक्त  झाई  ए

 एस०  पदालि  है  ।  इस
 पदालि  में  कभी  तक  पदोन्नति  अत्यंत

 में
 कोई  नियुक्ति नद्दी  की  जो  केवल

 कुछ  समय  गई  थी  ।

 ya  dit  में



 a
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 थ
 क

 पिलानी
 में  भौद्योगिकीय

 काबिज

 ।  सुबोध

 ी  स०  Wo  सामन्त ह्
 क

 द

 G

 नातिक  झ्रनुसंधान  कौर  a  ee

 क 7  कया  यह  सच  है
 कि

 राजस्थान  में  पिलानी  रि  तत  प्रौद्योगिकीय कालेज  इकट्ठे  किए

 जाय eee  ot  के
 बनाये  जायेंगे  ;

 क्या  इस  कोय  के  लिये  कोई  विदेशी  सहायता  प्राप्त  होगी

 2  यदि  तो
 किस  देश  से  ;  कौर

 किस  प्रकार
 की

 सहायता  उपलब्ध  होगी
 ?

 पिकनिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  ee)

 ee

 ee

 अ

 उन  at

 प्रौद्योगिक  संस्था  के  रूप  में  विकसित  करने  का  विचार  करता  है

 से
 ait  तक  कोई  विदेशी  सहायता  प्राप्त  नहीं  किन्तु दो

 श्रमरीकी

 प्रोफेसरों  की  सेवायों की  न्यास  को  मंत्रणा देने  के  मैसाच्यूसैट्स प्राय
 गीकी

 संस्था  द्वारा की  गई  है

 क्र में राज्यों में  राज्यों  झसनिक  ध्रफसर

 1७२२.  श्री  हरिश्चद्र  साथर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  2  पा  करेंगे  कि

 राज्यों  के  waite  सेवाओं  के  कितने  अफ़सर  केन्द्रीय  सरकार  में

 केन्द्रीय  सचिवालय में  डेपुटेशन  पर  हैं

 waar
 को

 चुनने  के  लिये  कया  तरीका  अपनाया  गया  है  ;
 म

 क्या  इस  समय  डेपुटेशन  पर  हुए  अफसरों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 वे  डेपुटेशन  पर  हों  ;

 वैगा rN aa 7

 ललना

 शीशए  हिरासत

 ह

 इफर  ल

 Fe RR-  में  कितने  प्रकट  लेने  वा  विचार  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )  :  केन्द्रीय  सचिवालय

 ध्वानिक  सेवा  अधिकारी  काम  करते  हैं  ।

 केन्द्र  में  नियुक्ति  के  लिए  watt  का  चुनाव  विशिष्ट  पदों  की  श्रावश्यकताझ्ं पर
 निर्भर

 करता  है
 और

 राज्य  सरकारें
 की

 उपयुक्तता  के  बारे  में  सिफारिश करती  हूँ  ।

 एक  विवरण  सभा-प८थ  पर  रखा  जाता  [geanrea  में  रखा  गया
 ।  देखिये

 सट  पा  एल०  टो०  €५८/६३]  |

 SO

 oo t
 (3)

 कोई  शअभ्यंदा
 एरम निश्चित ey हि  es  क  TT

 मूल  मरंप्रंजो  में



 रेन  १८५८४
 लिखित

 १६०१ प
 अ

 क

 के  भ्र तारांकित  प्रीत
 थी

 उठ
 सि०  सहगल ललन

 संख्या
 १  ot

 के  उत्तर  के  सम्बध  में
 यह

 बताने  की  कि के अ रेंग किः थ

 कलकत्ता  ate  बम्बई  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  प्र  भत्ता  किस  दर

 पर  हि  जाता है  ;
 Oo

 arent  ate  निकोबार  द्वीप  समूह  में  प्रतिकर  भत्ता  0"),

 पर  दिया  जाता  है
 ?

 sia

 की  दर  पर  किल

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  (=)  कलकत्ता  बम्बई में

 कन न्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  प्रत्येक  भत्ता  श्रेणी  के  नगरों  की  दर  पर  दिया

 जाता  जो  इस  प्रकार है
 :--

 वतन  प्रतिकर  भत्ता

 श  ०  साये से  नीचे
 वेतन  का  १०  कम  से  कम

 ७.  Lo

 BS
 रुपये  arc  भ्रघिकतम 2%. Ko

 ०  रुपये तथा  प्रिक  वेतन  का  ८  प्रतिदात--निम्नतम  १२.५०

 रुपये  कौर  प्रीतम ७५  साये
 1

 प्रतिकर भत्ता  विशेष  परिस्थिति  स्थानीय  fader  व्यय  को  ध्यान  में  रखते

 भत  वेतन
 को

 तथा  दर  o'/,  प्रतिशत  पर  दिया  गया  है
 ।

 यह  अनुमान  तथा  निकोबार  प्रशासन

 ग  के  केवल  स्थानीय  तौर  पर  भरती  किये  गये  कर्मचारियों  को  मिलता  है  जिन  का  वेतन  Yoo

 सिक से  कम  है  समायोजन  के  ि प्रन्तगत  wale  जिन  लोगों  को
 ५००

 रुपये  मासिक  या
 ofa  मूल  वेतन  मिलता  उन  को  उतनी राशि  जितनी  ५३६.  ४२  रुपये  मासिक  से
 वेतन  निकाल कर  दोष  ।

 ्

 बाहिला
 विद्यार्थी  बच

 a
 (sit  azar

 क
 श्री  ag

 कोटा  :

 ro

 St  eee

 क्या यह  संच  है  कि  एक  राज्य  के  विद्यार्थी क  |  दूसरे  राज्य  में  दाखिला  नहीं  मिलता

 जब तक  वहू  वहां  का  निवासी न  बने  ;

 क्या  ऐसे  कुछ  मामले  सरकार  की  जानकारी  में  जाये  हैं  श्र

 (71)  क

 शिक्षा  मंत्री  फा  ला०
 श्रीमाली

 धौर सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 से

 isin

 सूचना  एकत्र
 की

 जा  रही  है

 ी  म

 an
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 wea  तेलों  का  अभाव

 1७२५
 _  श्री  राघवन

 Lat  पो ट्र काट

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  देश  में  मोटर  गाडियों  के  लिये  sata पाइन  दिख  ay  होने  वाले  सोहन

 तेलों  का  है  ;  AK

 अल्प  संभरण  के  कारण  क्या  हैं  श्र  स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिये  कया  कार्रवाई  की

 गई  है
 ?

 fara  शर  इबत  मंत्री  के०  मोटर  गाड़ियों  के  लिये  स्टेशन

 तेलों  की  कमी  के  कोई  विशिष्ट  समाचारों  की  सुचना  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 सरकार  तेलों  का  त  संभरण  करने  की  झ्रावश्यकता  को  समझती  है  ।
 तेल

 सेवायों
 हमारी  विदेशी  मुद्रा  का  कठिन  स्थिति के

 अधिकतम
 संभव  मात्रा  तक

 बेलों  का  झायात  करने  का  शभ्रधिकार  दिया  गया  है  |

 पिछड़े  वर्गों
 के  विद्याथियों  को  मेट्रिक  के  बाद  अध्ययन  के  लिय

 1७२६.  श्री  नम्बियार
 :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जाति  तथा  wer  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों

 के  लिये  मैट्रिक  उपरान्त  छात्रवृत्तियों  के  लिये  नियत  की  गई  पुरी  राशि  खर्चे  की  गई  है

 यदि  तो  राज्यवार  उस  का  विवरण  क्या  है  ;

 (7)  किन  राज्यों  ने  श्रमिक  राशि  की  मांग  की  है  ;

 क्या  सरकार  वर्तमान  ay  के  लिये  अतिरिक्त  मांग  क  पुरा  करने  करा  विचार

 करती है  ?

 ff  मंत्री  का०  ला०  १६६२-६३  वित्तीय  वर्ष

 धुरा  होने  के  पश्चात  ही  ठीक  स्थिति  मालूम  होगी

 wal  तक  सब  राज्यों  राध
 गुजरात  और  केरल  को  छोड़  अतिरिक्त

 wa  की  मांग  की  है  ।

 जी  ध्रनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  भ्रभ्यधियों  के  सभी

 अह्दे  राज्यों  के  सम्बन्ध  में
 ।

 भदास  में  इंजी  निर्यारंग  कालेजों  मं  स्थान

 1७२७.  श्री  नम्बियार  :
 कया  वैज्ञानिक  झ्नुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  १६६३-६४  शिक्षा वर्ष  के
 लिये  मद्रास  के  विभिन्न

 इंजीनियरिंग  कालेजों
 में

 विद्याथियों के  लिए  स्थान  बढ़ाये  जा  रहे  हैं
 —_aee  oe

 मूल  झंफ्रेजी  में



 प्रे  फाल्गुन RA  १८८४  लिखित  उत्तर  के

 यदि  तो  इस  का  ब्योरा  क्या  है  ;  धौर

 इस  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  की  राज्य  सरकार  ने  कया  अतिरिक्त  वित्तौय  धौर  प्रौद्योगिकीय

 स्रहमायता  प्रदान  की  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान कबीर  से  (7) TH तक

 मद्रास  के  इंजीनियरिंग  कालेजों  में  स्थान  बढ़ाने  की  एक  प्र स्थायी  योजना  बनाई  गई  है  कौर  लागत

 झ्रनुमानों समेत ब्योरा राज्य समेत  ब्योरा  राज्य  सरकार  के  पराम  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 पेट्रोलियम  उत्पाद

 1७२८.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  सरकार  १९६२-६३  में  भारत  में  काम  करने  वाले  विदेशी  समवायों  द्वारा  आयात

 किये  गये  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मूल्यों  में  गिरावट  खाने  के  कारण  पर्याप्त  धन  बचाने  में  सफल  रही

 दे
 ;  भोर

 यदि  तो  कितना  घन  बचाया  गया  है
 ?

 Tara  चक धन्न  मंत्री  (att Fo ह ०  दे०  कौर  (q)  तेल  मूल्य  जांच  समिति

 की  सिफारिशों  के  सरकार  ने  के  लिये  मूल्य  बढ़ाये  बिना  सब  उत्पादों  पर

 लगभग  १५  करोड़  रुपये  कमाया  घाटे  के  बहुत  शोधित  उत्पादों के  ara  पर

 विदेशी  मुद्रा  में  काई  बचत  नहीं  हुई  क्योंकि  ये  वस्तुएं  निश्चित  मूल्यों  पर  विदेशी  समवायों  द्वारा  विदेशों

 थे  मंगवाई जाती  हैं  ।  इन  सेवायों  द्वारा  किये  गये  भ्र शोधित  तेल  पर  छूट  से  लगभग  ५  करोड़

 रुपये  तक  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हुई  है  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  अनुसूचित  जाति  के  कर्मचारी

 Pore.  भी  ज्योति  स्वरूप
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गृह-कार्य  मंत्रालय  तथा  इस  के  अधीनस्थ  एवं  संलग्न  कार्यालयों  में  अनुसूचित  जातियों

 कै  कितने  कमचारी  श्र

 अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कितने  स्थायी  पद  दा

 रक्षित हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  राज्य-मंत्री  :  ate  (a)  सूचना

 waite  की  जा  रही  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  सभापटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  भ्रमरहित  पद

 Toto.  प्री  ज्योति
 क्या  गुह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 १९६१
 में  संघ  लोक  सेवा  श्रायोग  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  आरक्षित  कितने

 का  विज्ञापन दिया  गया  था  ;  कौर

 १९६२
 में  उन  में  से  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  भ्म्यर्थी  चुने

 गये  ?

 मूल  dist  में



 १६०४  उत्तर  PeRR

 मंत्रालय में  उपमंत्री  wir  सूचना  इसी  वर्ष

 १९६२  के  लिये  उपलब्ध  नहीं है  ।  वित्तीय  कप  ZERL-RR  की  सूचना  इस  प्रकार
 है

 भ्रारक्षित पद  प्रथम  श्रेणी  प्रथम  श्रेणी  द्वितीय  श्रेणी

 वरिष्ठ  कनिष्ठ
 en

 (१)  केवल  अ्रनुद्ू चित जाति भ्र जाति  x
 क्यारी री  eo  eh कि  VER  ey

 (२)  श्रनुसुत्तित  जाति  ध्रौर

 wrecsrsrr

 अर्स

 चत  जाति  ध्रभ्यर्यी

 दोनों  मिलाकर  औ  १००
 ud
 प्रद  Vv

 es  a

 योग  e  @  १५५  {a  Mes  ८४२

 eee  Lee  annals

 ८४२  विज्ञापित पदों  में  ४४१  पदों  के  लिये  लोग  चुने  गये  इन  में  से  सरनू

 सूचित  जाति  aval,  €  प्रथम  श्रेणी  के  वरिष्ठ  पदों  के  १  १  प्रथम  श्रेणी  के  कनिष्ठ  पदों  के

 लिये  ,  घौर  २६  वितीय  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  चने  गये  हैं  ।

 प्रादेशिक  इंजीनियरिंग  सिल्चर

 1७३१.  श्री
 न०  रा०  भास्कर

 :
 बै जा निक  झनुसन्घान  तथा  सांस्क्ृतिक-कार्य मंत्री

 २८
 मई

 १९६२  के  अतारांकित  करन  संख्या  २१००  के  उत्तर  के  संबंध  में यह  बताने की
 करेंगे

 किः

 क्या  श्रीराम  में  सिल्चर  में  प्रस्तावित  प्रादेशिक  इंजीनियर  रंग  कालेज के  लिए  स्थान
 दुए

 लिया  गया  है

 क्या  उपरोक्त  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग कालेज  के  लिये  अन्तिम  रूप  से  कालेज  का  स्थान

 बुनने  के  लिये  कोई  विशेष  समिति  नियुक्त  की  गई
 थी

 या  शीघ्र  बनाई  जाने  वाली  धौर

 (7)  प्रस्तावित  कालेज  के  लिये  निर्णय  कार्य  किस  वर्ष  में  arta  होगा
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  तथा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  wal

 |

 सारी  सरकार  के
 प्रमोद

 के  साथ  स्थान  चुनना  राज्य
 सरकार  का

 काम है  ।

 प्रभी  तक  फैसला  नहीं  gar  ।

 छुट्टियों  को  घोषणा

 1७३२  श्री
 देना

 भट्टा चा यें  :  क्या  गाड-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि

 बया  सरकार  को  पता  है  कि  पश्चिमी बंगाल  सरकार
 ने  छुट्टियों

 की  घोषणा के  लिये

 पुराना  पद्धति
 पंजी  का  को

 अपनाया
 ि  eee  नन  बा  जाय

 मल
 sitet  दे



 मेरे  १८८४  समा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  १६०५

 कप  च हि दक ६
 भ्र  भारतीय यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  इस  2&RR  के  राष्ट्रीय

 पंचांग के  आघार  पर  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  घोषित  छडट्टियों में भ्रन्तर में  भ्रातृ  होता  शौर

 यदि  तो  छड़ियों  के  संबंध  में  विशेषकर  पूजा  धौर  दीवाली  उत्सवों  के  बारे में

 समानता  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  सं  जाली  में  राज्य-मंत्री  से  वर्तमान वर्ष  के  अन्दर

 नामक  पत्री  में  भ्रसावारण  बात  होने  के  संबंधित  धार्मिक  प्राधिकारियों  द्वारा

 उन  तिथियों  के  बारे  में  भिन्न-भिन्न  मत  व्यक्त  किये  हैं  कि  ये  धार्मिक  त्यौहार  किन  तिथियों  को

 मनाये  जाएं  ।  दिल्ली  तथा  शिमला  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालियों  के  लिये  छुट्टियां  निर्धारित

 करने  भारतीय  पंचांग  2EER  के  आधार पर  उक्त  Mata  तिथियों को  भी  ध्यान  रखा  गया

 जिन  तिथियों  को  थे  त्यौहार  दिल्ली  में  मनाए  जाएंगे  ।  सरकार  को  भी  यह  सलाह  दी  गई  थी  कि

 वे  भी  ऐसी  ही  पद्धति  अपनाएं  ।  तथापि  राज्य  सरकारें  स्थानीय  प्रथा  का  ध्यान  रखते  ‘a g t  अपनी

 छुट्टियां  घोषित  करने  में  स्वतंत्र  हैं  ।

 सभा-पटल पर  रखें  गए  पत्र

 को  4 Fd ata  ake  अधिनियम  के  भन्तगंत  इचिसुचमा

 tara  गौर
 इबत  पंत्र  दे०  :

 मैं  कोयला-खान  शौर

 १९५२  की  घारा  १७  की  उप-घारा  (४)  के  दिनांक  २  2&3 BT की

 श्रथिसूचना  संख्या  जी०  एस०  भार०  ३४५  में  प्रकाशित  कोयला-खान  (  संरक्षण  कौर

 संशोधन  १९६३  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [qermiery  में  रखो  गई  ।  देखिये  der  टो .-&४५०/६३

 वर्ष  VENS—VE  शादी  के  लिये  विश्वविद्यालय
 श्र  दान  आयोग  के  विधिक  लेखे

 शिक्षा  संतरो  का०  चला  श्रीमाली मैं
 विश्वविद्यालय  झुकाना  आयोग  fala,

 REY  की  घारा  १४  की  उप-धारा  (४)  के  वर्ष  PEUG-YE,  १€६०-

 ९१  शौर  १६६१-६२
 के  लिये

 विश्वविद्यालय
 अनुदान  आयोग  विधिक

 लेखे
 की  एक-एक  प्रति

 उस
 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदनों

 और
 एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  सहित  सभा-पटल  पर  रखता  हू ं।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  टो-€५१/६३  ||  ।

 खिल  भारतीय  सेवायें  इत्यादि  के  अन्तर्गत  ध्रधिसुचनागें

 मंत्रालय
 में  राज्य-यंत्री  :  मैं  निम्न  सभा-पटल  पर  रखता

 है

 (१)  अखिल  भारतीय  सेवायें  PERL  की  घारा  ३  कीं  उप-घारा  (2)
 के  sata  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (#)  भारतीय  पुलिस  सेवा  १९४५४ की  अनुसूची  ३  में
 कुछ  संशोधन

 करने  वालो  दिनांक  ८  PERL  की  श्रथघिसुचना  संख्या  जी०  एस०

 १६१  |
 ee आव  ease ant

 मूल  AAA  में



 १६०६  प्राक्कलन  समिति  १३  १९६१

 हज़र नवीस

 दिनांक  ८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १६४२

 में
 प्रकाशित  अखिल  भारतीय  सेवायें  (qeq-a-aar agit  दूसरा

 संशोधन  १९६२

 दिनांक  ३  १९६३  की  श्रघिसुचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०
 ६  में  प्रकाशित

 अखिल  भारतीय  सेवायें  (  मृत्यु-व-सेवानिवृत्ति
 तीसरा  संशोधन

 4.0

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ठी.-८४४५/६२]  ।

 (२)  wer  PENE  की  घारा ४४  की  उप-घारा  (३)  के  दिनांक

 &  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  करो  ३२६  में  प्रकाशित  शस्त्र

 १९६३  की  एक  प्रति ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  डी.-६४५२/६२)]  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 qzgat  प्रतिशत दन

 fat  कृष्णमूर्ति  राव
 :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  &  विधेयकों तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  प्रतिवेदन  पेश  करता  हुं
 ।

 प्राक्कलन  समिति

 उन्नीसवां  wit  इक्कीसवां  प्रतिवेदन

 fat  दास प्पा  :
 मैं  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  पेश  करता

 अ

 )  भूतपूर्व  पुनर्वास  मंत्रालय--पश़्चिमी क्षेत्र  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति

 की  नवास्सीवां  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गईं

 कार्यवाही  सम्बन्धी  उन्नीसवां  प्रतिवेदन  |

 विकास  दाखा  तकनीकी
 विकास

 के  बारे  में
 प्राक्कलन  समिति (  दूसरी

 की  एक-सौ-तेईसवाँ  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पय  सरकार

 द्वारा  की  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी  इक्कीसवां  प्रतिवेदन  t

 मूल  अंग्रेजी



 fag  यक
 शेर  १८८४  (Ts)  विनियोग f  aaa  १६०७

 सभा का  काय

 emia  बिक्री  कर  विधेयक

 महोदय  :  वित्त  मंत्री  ने  अनुरोध  किया  है  कि  केन्द्रीय  बिक्री  कर  )

 १९६३  शीघ्र  पारित  कर  दिया  उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि  बजट  सामान्य  चर्चा  के  शीघ्र  बाद

 इस  पर  चर्चा  आरंभ  कर  दी  जाए  |

 मैं  ने  santa  दे  दी  है  कि  इस  विधेयक  पर  १६  १६६३  को  बजट  पर  सामान्य

 wal  ख़त्म  होने  पर  इस  विधेयक  पर  चर्चा  शरू  कर
 दी  जाए  ।

 विनियोग  विधेयक

 मंत्री  मोरारजी  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :--

 वित्तीय वर्ष  PEQR—-RR  में  प्रयोग के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर

 राशियों  के  भुगतान  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  प्रस्थापित  करने  की
 ~  ह

 अनुमति  दी  जाये

 महोदय  :  प्रदान यह  है
 :--

 वित्तीय वर्ष  PERR—-FR  में  प्रयोग  के  लिए  भारत  को  संचित  निधि  में  से  कुछ  शौर

 राशियों  के  भुगतान  ate  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  प्रस्थापित  करने

 की  अनुमति दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 ‘fe  वित्तीय
 वर्ष  PERI—KR  में  प्रयोग  के  लिये  भ  रत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर

 के  भगतान  कौर  विनियोजन का  Tf aATZ  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जायें  1.0

 पग्रध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है

 किस  वित्तीय  वर्ष  १९६२-६३  में  प्रयोग  के  लिये  भारत
 की |  संचित निधि  में  से  कुछ  कौर

 राशियों  के  भूगतान  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर
 विचार

 किया  जाये  प

 प्रस्ताव  प्रसूत  FAT

 महोदय  अब  हम  खण्डों  पर  wat  प्रारम्भ  करेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६०८  विनियोग  संख्या  २  विधेयक  १३
 GR

 रे

 यह  है  कि

 खण्ड  १  से  3,  भ्र धि नियमन  सूत्र  शर  विधेयक
 का

 नाम  विधेयक  का  मग

 बन
 ~  ड्

 l

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।.

 खण्ड  १  से  ३,  अधिनियमन  सुत्र  कौर  विधेयक
 का

 नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 पपी  मोरारजी  देसाई  :  मैं
 प्रस्ताव  करता हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाए  (६

 महोदय  :  प्रश्न यह  है
 :--

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  |

 eRe  Te  ee

 विनियोग  संख्या  २  १९६३

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 मैं  श्री  स्वर्ण  सिंह  की  कौर  से  प्रस्ताव

 करता हूं  :--

 *
 कि  वित्तीय वर्ष  2€E3-E¥ FA WaT 4 fad, tad में  प्रयोग  के  रेलवे  के  भारत की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  भुगतान  कौर  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक

 पर  विचार किया  जाये  ड

 महोदय  प्रश्न यह  है  :

 “
 fr  वित्तीय वर्ष  2€E3-C¥ Fa & fay, में  प्रयोग  के  रेलवे के  भारत  की  संचित निधि

 में  से  कुछ  राशियों  के  भुगतान  श्र  विनियोज  नका
 whe

 घ THX  देने  वालें  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  पौ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  गया  ।

 महोदय  wa  हम  खण्डों को  लेंगे

 यह  है  :--

 खण्ड  १  से  २,  अधिनियमन  सुत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का

 बन
 र  11.0

 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 are
 १

 से
 ३,

 श्रधिनियमनत
 a  wit  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 मल  भ्ंप्रेजी  में



 २२  १८८४  सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  १६०६

 भी  शाहनवाज  खां  :  म  प्रस्ताव  करता  हूं
 :--

 [1
 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 tama  महोदय  :  wet  यह  है
 OY

 विधेयक  को  पारित  fear  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ERT  ।

 a
 च्े  कचऋ

 सामान्य  भ्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा

 अध्यक्ष  महोदय  अब
 सभा  सामान्य  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  पुनः  झारम्भ  करेगी

 ।

 श्री तन  सिह  अपना  भाषण  जारी  रखें
 ।

 वे  पहले  चार  मिनट  बोल  चुके  हैं
 ।

 थी  तन  सिह  :
 अध्यक्ष  युद्ध  के  उद्देश्य  में  सफल  होने  के  लिए  हर  एक

 देश
 को

 क़ीमत  चुकानी  पड़ती  है  कौर  जो  देश  इस  क़ीमत  को  खुशी  खुशीਂ  नहीं  चुकाता  है  वह

 उद्देश्य  में  सफल  नहीं  हो  सकता  है  कौर  न  हीਂ  अपनी  स्वतन्त्रता  की  रक्षा  कर  सकता  है
 ।  इसलिए

 ऐसे  किसी  खर्चे
 को

 हम  श्री  ढेबर  के  दाब्दों  में  स्वातंत्र्य  का  निवेश
 ड्रोन

 कह

 सकते  हैं  या  स्वतन्त्रता
 की

 क़ीमत  कह  सकते  हैं  |  श्री  यदि  रक्षा  व्यय  को  हम  देखें  तो  गत  वर्ष

 संशोधित  ७,  ५०  ५  करोड़  के  हैं  जब  कि  इस  वर्ष  वह  बढ़  कर  ८६७  करोड़  के  हो  गये  हैं  ।  वास्तव में

 देखा  जाय  तो  यह  खर्च  कोई  ज्यादा  नहीं  है  क्योंकि  हमें  चीन  से  मुकाबला  करना  है  जिसकी
 कि  ताक़त

 हमारी  शक्ति  से  कहीं  प्रतीक  है  ।  इसलिए  यह  खर्चा  वास्तव  में  अधिक  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  मुझे  बड़ा  खेद  है  कि  जब  हम  पर  प्राप्त  भराये  उस  समय  हम  कमज़ोर  रियों

 की  पूर्ति  के  लिए  ate  sat  निर्बलता  को  छिपाने  के  लिए  संसार  भर  के  देशों  के  दरवाज़ों  पर  जाकर

 सहायता
 की

 पुकार  करें  ।  यह  कोई  प्रगति  बात  नहीं  है  ।  भारत  को  as  बनाने  के  लिए

 प्रौढ़
 भी

 श्रमिक  खां  किया  जाय  तो  मुझे  उस  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी
 ।

 मैं  समझता हूं  कि  इस

 दृष्टिकोण  से  कोई  कर  भी  लगाया  जाय  तो  उस  का  विरोध  नहीं  होना  चाहिए  ।  लेकिन  मुझे  गंभीर

 सन्देह  कि  सरकार  यह  रुपया  खां  कर  सकेगी  ।  क्योंकि  यह  जो  खर्चा  बताया  गया  वह  लगभग
 RR

 करोड़  रुपये  श्रमिक  है
 ।

 इस  का  ब्रेक-ग्रुप  नहीं  दिया  गया  इस  लिए  यह  विश्वासपूर्वक  तो

 नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 इस  का  ख़र्चा  भी  हो  सकेगा  या  नहीं  ।  नगर  हम  पिछले  कुछ  wa

 ख़  शर  आमदनी  के  मदों  को  तो  प्रतीत  होता  हे  कि  हमारे  अनुमान  से  कहीं  अघिक  या

 विपरीत  afer  ख़र्च  के  परिणाम  निकलते  हैं  ।

 मेट्रो
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  PEUg—UL  में  १८  करोड़  के  घाटे  का  लगाया

 गया  जब
 कि

 वास्तव  में
 €  ३  करोड़  रुपये  की  बचत  हुई  ।  इसी  तरह  से  PEXV=—US  में  ३५  करोड़

 की
 बचत

 का  अनुमान  दिखाया  गया  ले।कन  वह  बचत  ४२  करोड़  रुपये की  हुई  ।
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 में  २८  करोड़  रुपये  का  घाटा  बताया  गया  जो  कि  केवल  ३  करोड़ रुपये  का  घाटा
 निकला

 |  इस  से
 झाग

 तो
 स्थिति

 site  भी  शोचनीय  PEXE—Ho  में  ५६  करोड़ रुपये  के  घाटे

 का  अनुमान  लगाया  गया  लेकिन  ४४  करोड़  रुपये  की  बचत  हुई  ।  इसी  प्रकार  geG0—-F2 F में
 ६०  कर

 a
 गोड़  का  घाटा  दिखाया  गया  लेकिन  घाटे  के  बजाये

 ४९
 करोड़  रुपये  की  बचत  हुई

 ।

 मूल  sist  में
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 तन

 इस  लिए  मुझे  सन्देह  हे  क्योंकि  सरकार  की  ख़  करने  की  शक्ति  उतनी  नहीं  जितनी
 कि

 उस  की  अनुमान  लगाने  की  शक्ति  है  ।  फिर  भी  मगर  थोड़ी  देर  के  लिए  मान  लिया  जाये  कि

 यह  परिस्थिति  ऐसी  जिस  में  सरकार  बहुत  ही  ज्यादा  क्रियाशील रह  कर
 ख़र्च

 तो  भी

 हम  को  यह  देखना  पड़ेगा
 कि

 हम  इतना  ख़र्च  कर  रहे  तो  दूसरी  दौर  इस  बात  का
 भी

 ध्यान  रखना

 होगा
 कि

 सरकार  की  से  बचत  की  दृष्टि  से  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?  सरकार  चाहती  है

 कि  लोग  झ्रनिवायं  रुप  से  बचत  योजना  में  भाग  लें  ate  जिन  की  साधारण  से  साधारण  भी  आमदनी

 वे  भी  कुछ  न  कुछ  अंशदान  इस  बचत  में  दें  ।  लेकिन  जब  सरकार  दुसरों  को
 यह  उपदेश

 देती  तो  उस  को  स्वयं  हाथ  साफ़  कर  के  चाहिए  |

 इस  दृष्टि  से  मेरा  अनुमान  था  कि  इस  वर्ष  सिविल  wragerr  में  कटौती  लेकिन  मुझे

 खेद  है  कि
 उस

 के  बजाये  ७३  ४९  करोड़  की  बढ़ौतरी  हुई है
 ।  इस  से  समझ  में  जाता  है  कि  सरकार

 स्वयं  मितव्ययता  के  सम्बन्ध  में  जाग  रुक  नहीं  ग्रीवा  स्वयं  हाथ  साफ़  नहीं  करना  चाहती  हैं

 ।

 मेरा  ख़ास  विरोध  विकास  के  सम्बन्ध  में  बढ़ते  हुए  खर्च  के  प्रति
 उस  का

 पहला  कारा

 यह  है  कि  यह  विकास  रक्षित  विकास  है  ।  श्राज  हम  युद्ध  की  विभा  षिका  के  सामने  खड़े  हैं
 ।

 कार्यों  के  अन्तगंत  जो  बांध  वगैरह  बनाये  ग्रामीण  के  समय  वे  निश्चित  er  से  शत्रु  की  तोड़ਂ
 ,  उन  परे

 फोड़  के  शिकार  होंगे
 ।

 नेफ़ा  site  इस  प्रकार  के  दूसरे  स्थानों  में  जो  विकास-कार्य  हुए  होंगे
 तब  तक  नहीं निश्चित  रुप  से  ऐसा  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  ही  होगा  ।  ऐसी  अवस्था में  विकास  ह  र

 at  सकता
 जब  तक  कि  हमारे  देश  की  श्रखंडता  कौर  हमारे  देश

 की
 सीमा

 निश्चित
 रुप  से

 सुरक्षित  नहीं  प्रतीत  होती  हैं  ।  जहां  तक  सुरक्षा  के  लिए  ख़र्च  बढ़ाने  का  प्रश्न  इस  में

 श्यामपती नहीं  है  ।

 विकास-कार्यों पर  ख़र्च  के  लिए  विरोध  का  दूसरा  कारण  यह  है
 कि

 योजना  कमीशन

 हमारे  श्र्थ-शास्त्रियों
 ने  योजनाबद्ध  रितिक  विकास का  केवल  एक  ही  पहलू  लिया  है  शौर  वह

 यह  है
 कि

 उत्पादन  शौर  उपभोग  की  सामग्रियों  में  संतुलन  बनाये  रखना  चाहिए
 ।
 लें
 किन एक  बहुत

 दोनों के  बीच
 महत्वपूर्ण  बात  यह  भी  है  कि  जो  कम  विकसित  क्षेत्र  हैं  कौर  जो  विकसित  क्षेत्र  उन

 सारे  देश  को में
 भी  संतुलन  होना

 AaCae
 अ्रनिवायं  wera  विकास  at  wt  यह  होगा

 कि
 हम

 आगे  नहीं  बढ़ा  रहे  बल्कि  उस  के  कुछ  भाग  या  कुछ  भौगोलिक  क्षेत्रों  को  ही  भागे  बढ़ा  रहे  हैं
 ।

 यदि  मैं  age  निर्वाचन  क्षेत्र  की  बात  श्राप  से  निवेदन  तो  सम्भवतः  को  यकीन  नहीं

 होगा  ।  लेकिन  यह  सत्य  है
 कि

 मेरी  कांस्टीट्युएन्सी  का  जो  साठ  सत्तर  हज़ार  वर्ग-मील  का  एरिया

 उस  में  कई  ऐसे  गांव  जिन  की  हालत  स्वतंत्रता-प्राप्ति  के  सोलह  वर्ष  बाद
 भी

 यह  है  किं  यदि  संसार

 की
 किसी  भाषा  में  कुछ  पंक्तियां  लिख  दी

 तो
 उन  को  पढ़ाने  के  लिए  सोलह  मील

 की
 यात्रा  करनी

 पड़ती है  ।  वहां  पर  ऐसे  भी  क्षेत्र  जहां  वोट  देने  के  लिए  चौबीस  चौबीस  मील  की  यात्रा  करनी

 पड़ती है  ।  यह  खेद
 की

 बात  है
 कि

 काले  मार्क्स  जर्मनी  में  जन्मे  ब्रिटेन  में  उन्होंने  शिक्षा  पाई  श्र

 वहां  पर  रह  कर  उन्होंने  कार्य-कलाप  किया  ।  यदि  वह  हमारे  उस  क्षेत्र  में  तो  वह
 एक

 नई  ही

 थ्योरी  बनाते  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  मनुष्य  के  लिए  रोजी-रोटी  अत्यन्त  भ्र निवार्य  श्रावश्यकतायें
 हैं  ।

 लेकिन  हमारे  क्षेत्र  में  रोज़ी-रोटी  की  इतनी  श्रावश्यकता  नहीं  जितनी
 कि

 पानी  की  है
 ।  वहां  पर

 दूघ  सस्ता  मिल  सकता  है
 भर

 पानी  महंगे  ।  यदि  झाप  वहां  तो  निश्चित  रुप  से  श्राप  का

 स्वागत  होगा  ॥
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 महोदय  :  ने  उस  को  अच्छी  तरह  से  पढ़ा  तो  फिर  श्राप  ही  aw  क्षेत्र

 में  बे  सब  काम  नयों  नहीं  करते  ?

 श्री तन  fag  :
 मेरी  कुछ  सीमायें  हैं  कौर  मेरे  पास  इतना  धन  नहीं  है  ।  यह  कार्य  तो  सरकार

 ही  कर  सकती  है  ae  उस  को  करना  चाहिए  ।

 वहां  पर  पानी  महंगा  है
 ।

 राजस्थान  नहर  योजना  के  बारे  में  सरकार  की  जोर  से  बहुत  दिनों
 से

 प्रचार  किया  जाता  रहा  है
 ।

 यदि  श्राप  उस  के  श्रांकड़ों  पर  दृष्टिपात  तो  ary  को  महसूस

 होगा
 कि

 पहले  टारगेट्स  झर  रिवाइज्ड  टारगेट्स में  बड़ा  PER LELT में  सिचाई का
 लक्ष्य

 2,409,000  एकड़  बांधा  गया  जो  कि  घटा  कर  ३,०००  एकड़  कर  दिया गया  ।  PERR—-RB  में

 "२,१०,०००  एकड़  का  टारंगेट  रखा  गया  जो  कि  घटा कर  ८१,०००  एकड़ कर  दिया  गया

 FERRE  में  ३,०७,५००  एकड़  का  लक्ष्य  रखा  गया  जिस  को  घटा  कर  %,5%,&00  कर

 दिया गया  है  ।  इसी  तरह  से  Pe Qv—qy  में  जो  8,88, So °  एकड़  का  लक्ष्य  रखा  गया  उस  को

 कर  २,६१,४५००  एकड़  कर  दिया  गया  है  ।  PEQX—GE  में  18%, R00  एकड़  का  जो  टारगेट

 गया  उस  को  ३,२१,६००  एकड़  कर  दिया  गया  है  ।  इस  का  aa  यह  है  कि  टारगेट्स

 को
 भ्रनुमान  से  ate  से  भी  कम  कर  दिया  गया  है

 |

 यह  बात  नहीं  है  कि  वहां  पर  कृषि  ate  प्रौद्योगिक  विकास  की  शक्तियां  महीं  हैं  ।  मैं  are को

 दूं  कि  उस  प्रदेश  के  रहने  वाले  लोग  पास  की  बहुत  थोड़ी  पूंजी  के  द्वारा  बम्बई  झर

 कलकत्ता  के  व्यापारिक  क्षत्रों  पर  छा  गये  ।  एसी  बात  नहीं  कि  वे  यहां  पर  बचें  नहीं  कर  सकते  बराट  कि

 सरकार  का  प्रोत्साहन हो  ।  एसी  बात  भी  नहीं  है  कि  वहां  पर  भूमि  उपजाऊ  नहीं  इस  का  एक

 कारण  है  सरकारी  उपेक्षा  ख़ास  तौर  पर  तकनीकी  दृष्टिकोण  की  उपेक्षा  |  उस क्षेत्र के

 बहबूदी  श्र  खुशहाली  के  लिए  विपुल  साधन  कौर  खनिज  धन  मिल  सकता  लेकिन  सरकार  उधर

 नहीं  दे  रही  है  ।  इस  लिए  जब  तक  सारे  देश  का  सम्यक्  रुप  सम्पूर्ण  रुप  से  विकास  न  होगा

 कौर  उस  के  सब  भौगोलिक  क्षेत्रों  का  विकास  नहीं  किया  तब  तक  वह  विकास  अधूरा  रहेगा

 और  उस  विकास  में  मेरी  कोई  रुचि  नहीं  है  ।

 जहां  तक  प्रौद्योगिक विकास  का  सम्बन्ध  उस  में  विद्युत्  शौर
 जल  भ्रत्यन्त परम्

 आवश्यकतायें  हैं  ।  जब  हम  उन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  से  कहते  तो  उस  की  तरफ़  से  हमेशा

 जवाब  दिया  जाता  है  कि  यह  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नहीं  है  या  इतना  धन  नहीं  है  प्रौढ़  ऐसी  अवस्था

 में यह  काम  नहीं  हो  सकता हे  ।  मैं  निवेदन करना  चाहता  ह  कि  स्वतंत्रता का  सम्बन्ध  केवल

 भावनाओं से ही नहीं है से  ही  नहीं  है  ।  यदि  वह  हम  को  कुछ  दे  नहीं  सकती  तो  केवल  नारेबाज़ी  यह

 कहने  से  कि  हम  स्वतंत्र  हम  को  कोई  संतोष  नहीं  हो  सकता  ।  हम  को  स्वतंत्रता  प्राप्त  किये

 सोलह  श  हो  चुके  हैं  ।  आखिर  प्रतीक्षा  का  कुछ  तो  समय  होना  कोई  ऐसी  safer  होनी

 जिस  के  बाद  हम  निश्चयपूर्वक  कह  सक  कि  हम  ने  कुछ  लाभ  उठाया  है  |

 विकास  के  व्यय  के  बारे  में  सेरा  चौथा  विरोध  यह  है  कि  हमारी  झ्राथिक  नीति  मूल  रूपेण  ग़लत

 हमारी  राष्ट्रीय  प्राय  गत  वर्ष  ढाई  प्रतिशत  बढ़ी  है  ।  यद्यपि  इस  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  मेक  gee

 तो  नहीं  किया  गया  ह  ,  लेकिन  अनुमान  है  कि  इस  वर्ष  वह  तीन  प्रतिशत  होगी  ।  अपनी  पंच-वर्षीय

 योजना  में  हम  ने  यह  लक्ष्य  रखा  है  कि  वह  पांच  प्रतिशत  बढ़ेगी ।  .  लेकिन  श्रगर  मौजूदा  हालत

 को  देखा  तो  प्रतीत  होता  ह  कि  किसी  भी  हालत  में  वह  पांच  प्रतिशत  नहीं  बढ़  सकती  हैं  ।

 उस  का  कारण  यह  है  कि  प्रति-व्यक्ति  श्राय  वैसी  की  वैसी  है  कौर  उस  में  कोई  बढ़ौतरी  नहीं  हुई  है  ।

 हमारे  वित्त  मंत्री  स्वयं  स्वीकार  करते  हैं  कि  कृषि-उत्पादन घटता  जा  रहा  है

 3%9(Ai)
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 faa  मंत्री  है  | f
 श्री  मारा रजा  बसाई

 eee  र  x  >  esr
 "|  कलसा  नहीं  कहा  कि  कृषि-उत्पादन  घटता  जा

 रहा है  ।

 श्री तन  तीन  माननीय  मंत्री  अपनी  स्पीच  को  देख  लें
 ।

 मेरे  पास  समय
 कम

 वर्त  मैं

 उस  को  करता  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  ज़रुर  करें

 श्री  तन  fag  :  मैं
 ने

 उस
 को  are  किया  garg  |  यदि  स्पीच के  बाद  समय  तों

 माननीय  मंत्री  उस  को  देख  सकते  हैं  ।

 प्रौद्योगिक  उत्पादन  के  बारे  में
 ७.  २  प्रतिशत  बढ़ौतरी  हुई  जब

 कि  ge ho-&2 A
 में

 Yo. %
 ९

 प्रतिशत  बढ़ौतरी  हुई  थी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  श्रौद्योगिक  उत्पादन  के  क्षेत्र  में
 कम

 से  कम

 १२  प्रतिशत  की  वृद्धि  नहीं  तब  तक  राष्ट्रीय  ae  में  पांच  प्रतिशत  का

 पूरा  नहीं  हो  सकता  हे
 |

 जब  हम  कहत ेहैं
 कि  कृषि  केक्षेत्र  में  उत्पादन

 के
 लक्ष्य  पूरे  नहीं हो  रहे

 तो
 इसस

 प्रकट  है  कि  हमारी  टैक्सेशन  हमारी  फिस्कल  हमारी  मानिटरी

 ये  सब  गलत  उसके  प्रमाण स्वरूप  मैं  पहले  टैक्सेशन  पालिसी को  लेता  हूं  ।

 सबसे  पहले  मैं  श्रनिवाय  बचत  योजना  के  बारे में  कहना  चाहता  हूं
 ।  मैं  रस

 से
 वित्त

 मंत्री  महोदय  की  खूब  प्रशंसा
 सुन  रहा हूं  |  बहुत  से  माननीय  सदस्य  उनके  सम्बन्ध  में  प्रश

 सात्मक  बातें  कहते हैं

 एक  माननीय  सदस्य  :  माननीय  सदस्य भी  कहें  |

 श्री  तम  सिह : यह यह  मेरी  नहीं

 यहीं  कारण  है  कि  वित्त  मंत्री  जींनेजो  बहुत  भ्रच्छा  AK  नवीन  तोहफा

 दिया  वह  शायद  सारे  संसार  के  इतिहास में  नहीं  मिलने  वह  है  श्रनिवायं
 बचत

 योजना  सम्भव  कि  इस  प्रशंसा
 से  प्रभावित  होकर  वे  एक  श्रनिवाय  खुशहाली

 योजना

 जिसके  यदि  कोई  खुश  न  होता  तो  उसको  अनिवार्य  रूप
 से  खुश  होना

 होगा  ।  फिर  यदि  किस  को  नींद  नहीं  ody  है  तो  क्या  उसके  बाप  श्रीनिवास  महा  निदा

 प्रायोजन  करेंगे
 या

 कोई  मरने  वाला  नहीं  कोई  जिन्दा
 रहना  चाहता  है  तो

 उसके  लिए

 aia  महा  प्रयाण  आयोजन  करेंगे  ?  ae  श्राप  देखें  कि  इस  afar aaa aAT वक़्त  योजना  के ज
 झन्तगं  त  श्राप  किन  लोगों  को  शामिल  करते  हैं  सालाना  श्रामदनी  १५००  रुपये

 am यह  चाहते  हैं  कि  वह  अनिवार्य  बचत  योजना  में  धन  जमा  कराये  कौर  उसको  तीन

 प्रतिशत जमा  कराना  पड़ेगा  ।  इस  पर  चार  प्रतिशत  व्याज  देंगे  कौर  पांच  वर्ष  तक  उसे

 इंतजार  करना  पड़ेगा  ।  इस  पंद्रह  सौ  रुपये  का  अभिप्राय  १२५  रुपये  माहवारी  आमदनी  से

 यह एक  ऐसी  लिमिट
 है  जिसको  मैं  समझता  हूं  कि  ashe  जाना

 इसमें  तो

 ares.  अपना  निर्वाह  भी  नहीं  कर  सकता  शुरू  ge  में  ही  जब  वह  हिसाब
 लगाता  &

 तो  पाता
 है  कि  उसको  घाटा  होगा

 तौर  वह  इसमें  निर्वाह  नहीं  कर  तब
 किस

 प्रकार  से

 इस  भ्र नि वार्थ  वक़्त  योजना  में  तीन  प्रतिशत  धन  जमा  करा  सकेंगी  ।  थोड़ी  देर  के  लिए  मान

 भी  लिया  जाए  कि  जिस  की  आय  १२४५  रुपये  महीना है  उसको  अतन्तिवार्य  रूप  से  बचत  करने

 के  लिए  कहा  जाना  चाहिये  तो  कौन सी  मशीनरी  है  जिसके  द्वारा  श्राप  यह  एसरटेन  करेगे  कि

 उसकी  आमदनी  QR  रुपये  महीना  है  या  नहीं  इसके  लिए  कौन  सा  मैथड  इख़त्यार
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 करेंगे  ?  जिनकी  बंधी  बंधाई  तनख्वाह  है  जो  सर्विस  क्लास  उनकी  पे  मे ंसै  ae  भ्रासानी

 से  इस  मद  में  रुपया  ले  सकते  हैं  लेकिन  बहुत  से  ऐसे  लोग  भी  हो  सकते हैं  जिनकी  भ्रामरी

 के  बारे
 में  श्राप  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकते हैं  ।  श्रब  मगर  उनसे  भी  इस  मद

 में

 पैसा  वसूल  करने की  चेष्टा  की  जाती  है  तो  इसका  मतलब  यह  होगा कि  करप्शन

 भ्रष्टाचार  दुगुने  रूप  में  बढ़ेगा ।  इसकी  वसूली  के  लिए  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  पचास

 लाख  रुपये  का  प्रावधान  किया  मेरी  समझ  में  नद्दी  भ्राता  हैकि  इस  पचास  लाख  wa

 में  किस  तरह  से  काम  चल  सकता  मेरा  यह  निश्चित  मत  है  कि  wurst  वाले  सत्र में  वित्त

 मंत्री  महोदय  इसके  बारे  में  जरूर  सप्लीमैंटरी  डिमांड  लेकर  हमारे  सामने  करायेंगे  ।

 श्री  मैं  भ्रायकर  को  लेता  gi  तीन  हजार  जिसकी  आमदनी  है  उससे  जहां  पहले

 ४२  रुपये  लिया  जाता  था  वहां  सब  २४१  रुपये  लेने  की  व्यवस्था  की  गई  बताया  यह

 गया  हैकि  २४१  में  १४८  रुपये  भ्रनिवायं  बचत  योजना  के  लिए  जायेंगे  |  २४५०

 रुपये  जिनकी  महीना  आमदनी  उसे  बीस  रुपये  प्रति  मास  देना  पड़ेगा  ।  अप्रत्यक्ष  कर  जो

 लगाये  गए  हैं  घासलेट  पर  तथा  दूसरी  उपभोक्ता  सामग्रियों  पर  इनसे  पंद्रह  प्रतिशत  बढ़ोत्तरी

 होने की  सम्भावना है  |  नगर  पंद्रह  प्रतिशत  के  बजाय  यह  मान  लिया  जाए  कि  बारह  प्रतिशत

 ही  अतिरिक्त  उसका  खच  तो  ढाई  सौ  रूपये  की  आमदनी  पर  तीस  रुपये  तो  उसके

 अप्रत्यक्ष  करों  के  रूप में  चले  गए  प्रौढ़  बीस  रुपये  प्रत्यक्ष  करों  के  रूप में  उसको

 देना  पड़ेगा प्रौढ़  इस  प्रकार से  पचास  रुपये  श्रनिवायं  रूप  से  श्राप  उसके  हड़प  रहे

 वास्तव  में  ter  जाए  तो  विकास  के  नाम  यह  विकास  कर  नहीं  बल्कि  कमर  तोड़  कर

 जहां  पर  वह  आयकर  केरूप  में  ४२  रुपये  महीना  देता  था  वहां  उसको  २४१

 रुपये  देने  होंगे  जिसका  मतलब यह  हुमा  कि  उसको  &&  रुपये  अधिक  देने  get  मेरा

 सुझाव  यह  है  कि  १९९  रुपये  को  श्रनिवायं  बचत  योजना  के  इन्दर  शामिल  कर  लिया  जाए

 ar  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  होते यह  जो  टैक्स  की  लैवल  रखी  गई  इसको

 नीचे  क्रिया  जाए  ।

 अनिवार्य  बचत  योजना  के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  दुसरी  बात
 भी

 कहना  चाहता  हूं
 ।

 वास्तव  में  पोस्ट  अाफिस  के  भ्रमर  जो  रुपया  जमा  होता  wea  बचत  योजना  में  जो  जमा

 होता है  ae  बीमे  के  में  जो  रुपया  जमा  होता  इन  तीनों  कार्यकलापों  oe  इस

 अ्निवायं  बचत  योजना  का  बहुत  असर  पड़ेगा  ।  इसलिए  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  इन  तीनों  को

 इस  श्रीनिवास  बचत  योजना  के  अन्तर्गत  ले  लिया  जाए

 wa  मैं  सुपर  प्राफिट  टैक्स
 के  बारे में  थोड़ा  सा  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 ।  पहले से  ही

 निगम  कर  यानी  कारपोरेट  टैक्स  पचास  प्रतिशत  है  कौर  wa  इसको  पचास  प्रतिशत  शर

 बढ़ाया  जा  रहा  जिसका  मतलब  यह  होता  है  कि  कुल  Od  या
 ८०  प्रतिश्त  कर  लगेगा

 इस  पचास  प्रतिशत  की  बढ़ोत्तरी  से  हमने  अनुमान  लगाया  है  कि
 पच्चीस  eds  रुपये  की

 हमको  आमदनी  होगी
 मैं

 समझता
 हूं  कि

 सीधा  साधा  श्रगर  पहले  जो
 पचास  प्रतिशत

 पोरेट  टेक्स  निगम  कर  उसको  ore  ५६  प्रतिशत  कर  देते  तो  पच्चीस  करोड़  रुपया

 आपको  हासिल हो
 सकता  था  चार सौ  करोड़  के  इन्दर  वित्त  मंत्री  महोदय ने  बताया है  कि

 ae  हमने  उद्योगपतियों  पर  और  जो  बहुत  आमदनी  करते  उन  पर  लगाया है

 मेरा  निवेदन  यह  हे
 कि  उद्योगपतियों

 तथा  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों  पर  यह  टैक्स  नहीं  वास्तव

 में  तो  यह  टैक्स  साधारण  शेयरहोल्डर्स  पर  उनको  डिविडेंड  मिलने  की  कोई  सूरत

 दिखाई  नहीं  देती  मैं  समझता  हूं  कि  वास्तव  में  हमारी
 जो  टेक्सेशन

 की  पालिसी है  वह
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 [att  तन

 अब  मैं
 माली  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं

 ।
 मैं  समझता हूं  कि

 औद्योगिक

 उत्पादन  बढ़े  बिना  हमारे  देश  का  विकास  सम्भव  नहीं  इस  श्रीद्योगिक  उत्पादन  के ग्रन्दर

 जाता  कोयला  श्रावागमन  कौर  वित 2 ४६  ।  इन  सबके  वारे  में  मैं  ज्यादा  निवेदन
 तो

 नहीं  कर

 सकता  हूं
 ।

 क्योंकि  समय  बहुत  कम  लेकिन  इतना  अवश्य  निवेदन  कर  चाहता
 ह  र

 कि  स्वयं  वित्त  मंत्री  महोदय  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  कि  कया  श्रौद्योगिक  विकास  के
 लिए

 जो  कुछ  भी  किया  जाना  वह  सब  कुछ  किया  जा  रहा है
 ate  क्या  औद्योगिक  विकास

 पर्याप्त  हो  रहा है  या  नहीं  हो  रहा है  तथा  जो  उत्पादन  है  वह  भी  पर्याप्त  मात्रा में  हो  रहा  है

 या  नहीं  हो  रहा

 अरब  मैं  राजकीय  क्षेत्र के  बारे  में  संक्षेप  में  निवेदन  करना  चाहता  जिसको  पब्लिक

 सैक्टर कहा  जाता  हमने एक  हजार  करोड़  रुपयें  इसमें  इनवेस्ट  किए
 कौर

 पंच
 वर्षीय

 योजना  में  हम  ने  अनुमान  लगाया था  कि  तीन सौ  करोड़  रुपये  का  लाभ
 लेकिन  वास्तव

 में  हमें  तीन  करोड़
 रुपये  कही  लाभ  हो  रहा  खेद  है

 कि  हमारे  यहां  राजनीतिक  क्षेत्र
 की

 जो  असफल  लोगों  के रूप  में  बड़ी  बड़ी  तोपें  उनको  दागे  जाने  के  बाद  वे  हमारे

 लिए  भार  स्वरूप  ही  सिद्ध हुई  हैं  ।  उनको  वापिस  भरने  तथा  तैयार  करने  में  समय  लगता

 हैऔर  तब  तक  मुसीबत  हो  जाती  दगी  हुई  तोपें  वहा ंसे  हटा  कर  इस क्षेत्र  में
 डालना

 और
 बड़े  बड़े  शोहदों  पर  लगाना  ठीक  नहीं  नगर  श्राप  उनकी  परवरिश  करना  चाहते

 हैं तब
 तो  बात  दूसरी  है  लेकिन  यदि हम  चाहते  है ंकि

 तीन
 सौ  करोड़  रुपये  का  फायदा  हो

 तो
 जो  उस  क्षेत्र के  योग्य  उनको ही  उनमें  लगाया  जाए  ।  मेरे  पास  ऐसे  नामों

 की
 लम्बी

 सुची  है  जो  मैं  आपको  बता  सकता  हूं
 we

 जिनको  मैं  स्वयं  नहीं  जानता  हूं  लेकिन  इतना  मैं
 अवश्य

 कह  सकता  हूं  कि  उनके  बजाय  श्रगर  योग्य  व्यक्तियों  को  रखा  इन क्षेत्रों  के

 जानकार  लोगों  को
 रखा  जाता  तो  हमारी  नीति  नितान्त रूप  में  फेल

 न  होती ।

 अब  मैं  कर्जों
 क

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  बरसों  से  जजों
 की  जो  राशियां

 वे  बढ़  रही  i  १९५६  में  २२२२  १९५७  में  ३६७२  245.0  में  ४२११

 geue® में  ५००८  १९६० में  ५६९९  करोड़  श्र  १९६१  में  ६२८२  करोड़  की

 राशियां  थी  कौर  १९६२ में  वह  राशि  कौर भी  बढ़  गई  होगी  ।  इससे  पता  चलता  है
 कि

 कर्जे

 बढ़ते  जा  रह ेहैं  ।  कजे  लेने  की  श्रधिकतम  सीमा  के  बारे  में  संविधान  के  अनुच्छेद  ER  के

 मुताबिक  जब  यहां पर  बहस  हुई  उस  समय  सरकार  की  दौर से  कहा  गया
 था  कि  यहं

 ~
 ए  च्छिक  कार्य  कोई  किसी  किस्म  की  नहीं  है  ।  नतीजा  इसका  यह  हुजरा  कि  स्टेट्स

 में  भी  इस  प्रकार  की  कोई  लिमिट  न  होने  के  कारण  बढ़ोत्तरी  होती  ही  जा  रही

 जहां  तक  एमोरटाइजेशन  का  सम्बन्ध  है  श्राप  हर  साल  इस  सिलसिले  में  पांच  करोड़  रूपये

 एलाट  करते  ग्रा  रहे  वास्तव  में  देखा  जाए  तो  यह  टाँको  की  जादूगरी  है  |
 इसको

 देख  कर  खेद  ही  होता  पांच  करोड़  का  हम  wea  से  प्रावधान  करते  हैं  ।
 वास्तव  में

 होना यह  चाहिये  कि  एमोरटाइजेशन के  सिलसिले  में  पुरी  स्कीम  हो  कि  इस  वर्ष  में

 शौर  इस  वर्ष  में  इतना  हम  पेमेंट  कर  देंगे  ak  उसके  लिये  अलग  फण्ड  की  यह  व्यवस्था

 होगी  ।  art  दरअसल  में  इसको  एवायड  किया  जा  रहा  डेट्स  की रिपेमेंट  की  कोई

 स्कीम  नहीं  मैं  चाहता हूं
 कि  कोई  स्कीम  बनाई  जाए

 जो  थोड़ा  सा  समय  urea  मुझे  उसमे ंमैं  जो  कुछ  कह  मैंने  दिया  AK

 मैं  करता  हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  उसकी  जोर  ध्यान  देंगे
 ।
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 श्री  प्र्०  Mo  जेन  :  इस  वह
 का  बजट  साधारण  बजट  नहीं  है

 ।  इसे  चीन

 के  प्रतिक्रया  की  पृष्ठभमि  में  देखना  है  ।

 वित्त  मंत्रालय  द्वारा  तेयार  किए  गए  झ्राथिक  सर्वेक्षण ने  हमारी  श्रथव्यवस्था  पर  कुछ  उत्साहप्रद

 पहलूओं  की  भोर  हमारा  ध्यान  aaa  किया  है  ।  भी
 उत्पादन  के  कुछ  ऐसे  पहल  हं

 जिनकी  are  सरकार  को  ध्यान  देता  चाहिये  |

 हमारी  विदेशी  wat  की  प्राय  कम  है  ।  पिछड़ी  हुई  श्रथेव्यवस्था में  उत्पादन  में  द्वि  विदेशी

 मुद्रा  की  उपलब्धि से  जानीਂ  जाती है  ।  हम  निर्यात wiz  विदेशी  सहायता  द्वारा  विदेशी  wat  का

 wait  कर  सकते  रज  लगभग  ७००
 करोड़  या  ७५०  करोड़  की  वृद्धि  के  लक्ष्य की  पूति  के

 लिये  हमें  aa  निर्यात को  लगभग  ४५०  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष बढ़ाना  होगा  ।  इस  समय  प्रयोग  में  नलाई

 गई  विदेशी  सहायता  द्वितीय  योजना  के  तरन्त  के  समय  से  भी  प्र धिक है है  feet  सहायता

 को  प्रयोग  मैं  लाना  चाहिए  ।  क्योंकि  इंस  से  हमारे  उत्पादन  की  गति  बढ़ेगी  ।

 अनुमान  है  कि  हमारे  श्राभियान्त्रिक  उद्यमों  की  क्षमता  का  लगभग  एक  तिहाई  भाग  प्रयोग

 म  नहीं  लाया  जा  रहा  है  ।  यह  तो  खतरनाक  बात  है  ।  श्राद्या  है  कि  इस  की  गोर  शीघ्र  ध्यान  दिया

 जाएगा  |

 वित्त  मंत्री  ने  प्रतिरक्षा के  लिए  ८६७  करोड़  रूपए  की  मांग  कहे  ।  प्रतिरक्षा बजट  में  ७०

 प्रतिशत  वृद्धि  की  जो  वित्त  a  ग  की  व्यवस्था  है  में  उस  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 मिट्टी  के  तेल  पर  बहुत  अधिक  शुल्क  लगाया  गया  है  ।  घटिया  किस्म  का  तेल  प्रतिकार

 गरीब  ग्रामीण  योग  मैं  लाते  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  घटिया  किस्म  की  तेल  से  शत्क

 हटा  देना  चाहिए  wie  बढ़िया  किस्म  के  तेल  पर  भीਂ  शुल्क  कम  कर  देना  चाहिए  |

 frat  मंत्री  इस  बात  पर  विचार  करें  क्या  लोहा  कौर  मशीनों  are  पर
 शुल्क

 कोई  औचित्य  क्योंकि  सरकार  स्वयं  इस  प्रकार  के  सामान  का  प्रतिरक्षा  तथा  अन्य  कार्यों के  लि
 काफी  प्रयोग  करती  हैं  ।  यह  तो  एक  हाथ  से  लेने  कौर  दूसरे  हाथ  से  देने  वाली  बात  होगी  ।

 निम्न  are  वाले  वर्ग
 पर  afte  राय  वाले  वर्ग  के  मुकाबले  में  अधिक  बोझ  है  ।

 में  वित्त  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  चरनजीत राय  पर  वर्जित  a  की  तुलना में  ofr
 कर

 लगाए  जाने  चाहए  ।

 विमान  उपयोग  के  जी  निर्माण  की  दिदा  में  जो  बचत  की  जा  रही  है  उसका  किसी  कौर

 मद  पर  प्रयोग  करना  te  नहीं  होगा  ।  इन  प्रस्तावों
 का

 अ्रधिकार  के  बारे  मैं  ऐसा  प्रभाव  हुआ
 है  ।  उन  पर  कार

 लगाए  जाने
 की

 बजाए  लाभांशों  पर  कर  लगाया  जाना  चाहिये  ।  इन

 लाभांशों  का  कुछ  भाग  प्रतिरक्षा  के  कामों  में  इस्तेमाल  करन  के  लिए  लिया  जा  सकता  है  ।

 जहां  तक  अ्रनिवायं  बचत  का  सम्बन्ध  विधेयक में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  किसानों  द्वारा
 oN  ine

 दिए  गए  लगान  पर  Yo  प्रतिशत  [७  है
 लगाई  जाए  |  मुझे  इस  प्रस्ताव  पर  aia  है  ।  श्रीनिवास

 बचत  से
 जो

 रुपया  इकट्ठा  होगा  उस  में  से  राज्यों
 को  भी

 दिया  जाएगा
 ।  केन्द्र को  राज्यों  के

 लिए संसाधन  नहीं  जुटाने  चाहिए  ।  करों  की  रूप  में  जो  राजस्व  राज्य  सरकारों  को  मिलता  है  उस  के

 निए उन्हें  Sa  Ts  महसूस  करना चाहिए  ।  प्रगतिशील  राज्यों  मैं
 भू-राजस्व  alk

 रहा

 वल  में
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 श्र०  प्र०

 करता  है  जब
 देश  रियासतों

 में  भू-राजस्व  कम  मिलता  था
 ।

 श्री  यह  कर  न्यायसंगत  नहीं

 क्योंकि  यह  सब  पर  समान रूप  से  लगा  दिया  गया  है  जब  कि  कुछ  राज्यों ने  ७५ प्र प्रतिशत  कुछ  ५०

 प्रतिशत  शौर  कुछ  में  १५  प्रतिशत  राजस्व  बढ़ा  दिया है  ।

 न  ख  ol उत्तर  प्रदेश  में  भागीदारों  को  Yo  घि  alg  श्र  सीयरदारों  को  उससे  दुगना  राजस्व  देना

 पड़ता  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  समान  कर  की  यह  न्यायसंगत  नहीं  ।

 विधेयक के  ह  खण्डों वित्त  मंत्री  को  ग्रीक  दिया  गया  है  कि  वह  सीमा  शल्क  अरार  उत्प:दन

 सलक  में  दस  दस  प्रतिशत  की  वृद्धि  कर  सकता  है  |  आवश्यकता  के  समय  वे  इसका  उपयोग  कर  सकत

 x
 &  |

 श्री  चे
 :

 वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  इस  बजट  से

 शेयरों  पर  अ्रभतपुर्व  बोझ  डाला  गया  है  ।  निस्संदेह  जब  राष्ट्र  की  प्रतिरक्षा  की  समस्या  उपस्थित

 है  तो  लोगों से  कोई  भी  कुर्बानीਂ  करने  के  लिए  कहा  जा  सकता है  |

 युन्नाव  दिये  गये  के  बचत  की  जाय  ।  किन्तु  बचत  चाहे  कितनी  भी  को  जाये  उससे

 विकास  शर  प्रतिरक्षा  Yai
 आवश्यकताओं

 को  पूर्ति  में  किंचित  मात्र  सहायता  मिलेंगी  |

 HF  सुझाव  रखे  गय ेहै  कि  विकास  कार्यों  को  बन्द
 कर

 दिया  जाय  अर  कुछ  राज्य

 ने  तो  शिक्षा  स्वास्थ्य  aife  कार्यकर्ता  को  बंद  कर  दिया है  ।  यह  सर्वथा  अनचित  होगा  ।  प्रतिरक्षा

 के  लिए  मौतों  क  wiz  फलस्वरूप  उद्योग  के  विकास  को  श्रावस्यकता  है  ।  इस  प्रकार  वित्त  मंत्र

 के  दोनों  कार्यों  के  लिए  अतिरिक्त  ६००  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता है
 ।

 बजट  का  कोनों  ब्रोकर  से  श्रद्धा  स्वतंत्र  दल  ने  भी  साम्यवादी  दल  ने  भी  विरोध  किया  हैं

 के  in  इसके  विरुद्व  संगठित  क्रान्ति श्र  साम्यवादी दल  के  नेता  ने  तो  पहा  तक  कह  दिया

 होगी  ।  जिसका  श्रीताल  है
 वहू  नहीं  बल्कि  इस  दल  द्वारा  संगठित  की  जायगी  |

 पिन  ए
 द  नाते न  दे  कौर  व्यापारों सफ़र  सन्  इ  भिन्न  त्व  कि  यह  मुल्यों  को

 मना फा बोरी  न  कर  डाक

 महोदय  पीठासीन

 तुरा  नकल  दायित्व  है  कि  सरकार के  प्रशासन  का  कर  मैं  बचत  करनी  चाहिये  ।  यदि

 नलिन मंत्री  लाखों  पये  का  PTs ली  जलायें  गे

 Al
 इसका  जनता  पर  प्रिया  प्रभाव = Fed  i  ।  अब

 safe  इसका  लोगों  मैं  प्रचार हो  गया डे  पे  उन्हें  कोई  व्यवस्था  बचत  भी  कानो ंहो  चर्य  |

 तीसरी  VHT  में  वस्तुतया  का  खपत  के  स्तर  का  थोड़ा  बढ़  जाने  का  शय साप  किया  गया  था

 जब  सरकार  soo  क  te  पप का गोपा रस्त  खच  करेगी  जिससे  मुद्रा  स्फीति  होगी  Au  FCG  Hi

 की  खपत  पर  कुछ  नियंत्रण  कर  देवा  fer  ।  इसे  दृष्टिगत  रखते  हुए  करो  पर  विचार  गरना

 ea  |

 में  झ्भिवायं  बचत  योजना  फा  संयंत्र  करता हूं  ।  FF
 कांग्रेसियों  का  मत

 है  कि  ग्रामीण

 जनित  मैं  कांग्रेंस

 लोक

 मित्रता  लकप्रियता  को  धक्का  पहुंचेगा  |
 पर

 कांग्रेस  को  इसके  लिए  तत्पर

 प्रति  ः
 होना  चाहिये

 ।  गांवों क  REC  को  छट  दे  देने  पर  तो  योजना  का  कोई  महत्व

 faa  weal में
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 ही  न  रहता  ।  प्रौद्योगिक  श्रमिकों  को  भी  इस  योजना  क्षे  मुत  नहीं  रखना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 योजना  के  mata  वेतन  से  अभिप्राय  वेतन  भत्ते  अदि  सभी  होगा  |

 कम  श्राय  वालों  के  लिए  ३  प्रतिशत  बचत  हुई  बहुत  कठिन  ो  होगी  किन्तु  यह  योजना  मुद्रा

 स्फीति  के  रोकने  के  लिए  बहुत  सहायक  सिद्ध  होगी  ।

 श्री  अ ७  प्र  ०  जेन  ने  कहा  कि  विभिन्न  सामाजिक  कौर  कृषि  पद्धतियों  के  लिए  समान  कर  उचित

 नहीं  किन्तु  तो  भी  सब  के  लिए  समान  व्यवस्था  श्रावश्यक  है  ।

 अति  व्यय  कर  ate  श्रमिक  का  निगमित  उद्योगों  के  विरोध  किया  सो  तो  स्वाभाविक  है

 क्योंकि  वे  ऐसा  कर  सकते  हूँ  ।  परन्तु  मुझे  यह  सुझाव  देना  है  कि  सरकार  इस  बात  की  जांच  करें

 कि  कहीं  इसका  कुप्रभाव  छोटे  उद्योगों  पर  तो  नहीं  पड़ेगा  ।  कर  की  दर  कौर  कर  लगाने  की  सीमा

 में  परिवर्तन  करना  चाहिये  ताकि  थे  उद्योग  अपने  विस्तार  के  लिये  कुछ  लाभ  के  पैसे  रख  सकें  ।

 वित्त  मंत्री  से
 मे  रा  सुझाव  है  कि  वे  बे  रोजगारी  की  समस्या  पर  भी  विचार  करें  ।  मिट्टी  का

 घटिया

 तेल  गांवों  मैं  प्रयोग  किया  जाता हूँ  उसके  कर  पर  विचार  किया  जाय  ।

 इन  करों  से  लागत  अल्प  बढ़ेगा  वस्तुध्रों  के  तय  बढ़ने  किन्तु  वे  करों  से  भी

 अधिक  नहीं  बढ़  जाने  चाहियें  ।

 गत  वर्षों  की  तुलना  में  स  वर्ष  उत्पादन  में  वृद्धि  नहीं  हुई  झ्र ौर  न  ही  राष्ट्र ट्रीय  am  में  बुद्धि

 हुई  है  |  अतः  इस  श्रापातकाल  इन  सब  उलझनपूर्ण  बातों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 pat  हरि  fay  कामत
 ).

 :  संवैधानिक  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  मुझ  यह  निवेदन

 करना  है  कि  राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  ae  बजट  का  प्रस्तुत  किया  जाना  अलग  अलग  अधिवेशन

 में-होना  चाहिये  जिससे  दोनों  को  चर्चा  के  लिए  समय  की  प्राथमिकता  के  प्रश्न  में  उलझन  पैदा  न

 हो  |  बजट  की  चर्चा  के  लिए  अधिक  समय  मिलना  चाहिये  ।

 अरब  जब  कि  चान  ने  पाकिस्तान  के  साथ  समझौता  कर  लिया  है  तो  यह  श्रसंभव  नहीं  कि

 फोन  पूंछ  के  कश्मीरियों  को  भर्ती  करे  ।  आशा  है  सरकार  को  सका  ध्यान  होगा

 चीन
 का  रुख  सख्त  हो  गया  हैं  :  भारत  के  साम्यवादियों  को  भी  एक  गिरोह  कह  कर

 पुकारने  लगे  हैं  ।  भारत  की  राजनीति  में  उनके  लिए  प्रतिक्रियावादियों  ale  डांगे  गिरोह  में

 कोई  अन्तर  नहीं  रहा  ।

 हमारे  वित्त  त्री  को  सर्वोदय  के  देवदूत  है  ।  करो  का  यह  Ya  सभा  में  लाने  से  पूर्व  उन्हें

 कई  रात  नींद  नहीं  पायी होगी  ।  वित्त  म॑ं
 awe  भाषण में  कहा  है  कि  संसाधनों  को  संगठित

 करने  के  लिए  सरकारी  ad  में  दक्षता  ait  बचत  की  greener  है  ।  यहीं  बात  कुछ  दिन  पूर्व

 श्री  कृष्णमाचारी  ने  कही  थी  ।  सरकारी  खर्च  से  सतर्कता  का  उत्तरदायित्व  उन्होंने  अन्य  अधिका  रियों
 के  साय  साथ  मंत्रियों  पर  भी  डाला

 किन्तु  जब  कम्पयनयों में
 अधिका

 रियों  के  बड़े  बड़ें
 वेतनों

 को  बात  कही  तो  मंत्रियों  का  निद  नहीं  किय  ।  क्या  यह  सिद्धांत  मंत्रियों  पर  we  उनके  बिजली

 के  ज  पर  लाग  होगा  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  एक  सवाल  प्रकाशित  किया  है  जिसमें  भारत  की  स्थिति  का  वन  है
 ~ कि  भारत

 एशिया
 के  २५  अद्ध  विकसित  देशों  में  बीस ALT  TUITHN  द क  हु  ॥ त  aravor 21 wat ur  =)  चहा AQ!  ६  करोड़  लोगों  की

 नवनी

 मूल  अंग्रजी  में
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 हरि

 प्रतिदिन  की  ara  २४  नये  पैस ेहै  ।  १००  में  केवल  एक  व्यक्ति  ५०  पये  से  अधिक  तन  पाता

 है  ।

 अराज  कल  बेरोजगारी  लगभग  १५०  से  १८०  लाख  लोगों  में  है  ।  स्वतंत्रता  पूर्व  alae

 असमानता FT  प्रख्यात  १  :  ११०  था  अब  १  :

 बजट  के  भाषण  में  बहुत  प्रशासनिक  sce  प्रयोग  किये  गये  हैं  कि
 उपरोक्त  स्थिति

 इस
 शासन

 के  लिए  लांछन  हे  ।

 शिकागों  समाचार  पत्र  के  संवाददाता  के  साथ  मेंट  में  श्री  नेहरू  ने  विचित्र  वक्तव्य

 दिया  कि  भी  दिन  कोई  भी  घटना  हो  सकती  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  चीन  का  रया  कसे

 बंदलेगा  15.0  क्या  यही  हमा री  विदेश  नीति  का  ware  हू  ?  तब  तो  प्रतिरक्षा  का  भी  यही  हाल

 क्योंकि  यह  विदेश  नीति  पर  निर्भर  करती  है  ।  लोगों  को  इतनी  कुर्बानी  करने  के  लिए  कहा  जी  रहा

 किन्तु LAS |  कहीं  एसा  न  हो  कि  यह  धन  व्यय  के  कामों  पर  खच  कर  दिया  जाय  ।  आजकल  सशस्त्र  सेना

 में  भी  भ्रष्टाचार  he  रहा  हू  क्योंकि  ठेकेदार  तो  सब  कहीं  एक  जसे  है  कौर  फिर  ठेकेदारों  ने  कांग्रेंस

 को  चुनाव  के  लिए  लाखों  रुपया  दिया  है  ।

 श्री  चव्हाण  के  प्रतिरक्षा  मंत्री  बनने  पर  सीमा  सड़क  विकास  बोड़ें  के  उप-सभापति  का  पढ

 उड़ा  दिया  गया  कौर  जहां  श्री  मेनन  उपसभापति  थे  wa  श्री  चव्हाण  साधारण  सदस्य  रह

 गये  हैं  ।  ऐसा  क्यों  किया  गया  है  ।

 वित्त  मंत्री  से  में  इतना  पुछना  चाहता  हूं  कि  गरीबों  के
 तो

 झापत्काल  में  पुरी  सहायता  दी

 हू  ।  उन्हें  क्या  करों  से  मुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  ?

 केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  सहायता  की  राशि  कम  कर  सकती  है  कौर  मध  निषेध

 खत्म  कर  के  राज्य  कमी को  पुरा  कर  संकते  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  की  केवल  कानपुर  से  मध्  निषेध

 करने
 के

 २  सास
 के

 भीतर  ३८  लाख  रुपये  का  उत्पादन  शुल्क  मिला
 ह

 |

 देश  भर  में  २००  करोड़  रुपये  का  राय  कर  वसूल  किया  जाना  है  ।  इस  के  लिये  श्रमिक  प्रयत्न
 करने  चाहियें  ।

 कलकत्ता  में  मुझे  बताया  गया  कि  श्राव्य  विनोबा  भाव
 भी  सहायता  प्राप्त  खादी  उधोग  के

 eg  हैं  ।  श्री  त्यागी  ने  प्रधान  मंत्री  को  सुझाव  दिया  था  कि  सरकारी  भवनों  की  सफेदी  एक  साल  न

 करने  से  लगभग  करोड़  रुपया  बच  सकता  है  ।

 साबन  पर  कर  क्यों  ?  इन  का  प्रभाव  गरीबों  पर  पड़ेंगा  ।  इसी  प्रकार  गांवों
 में

 द
 एक  सीमा  तक  किराया  देने  वाले  काइतकारों  को  श्रनिवायं  बचत  से  मुक्त  रखना  चाहिये  |

 मेरा एक  सुझाव  है
 ।

 वह  श्रजीब
 तो  |  पर  महत्वपूर्ण  हूं  अर्थात्  विधान  मंडल  से  बाहर  मंत्रियों

 के  भाषणों  पर  कर  लगा  दिया  जाय  ।

 जब  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  रायपुर  गयीं  तो  राज्य  के  शिक्षा  मंत्री  भोपाल  से  रायपुर

 art  सब  ज़िला  इ  भ्रधीक्षक  कौर  स्कूलों  के  श्रघ्यापक  छत्तीसगढ़  से  वहां  गये  प्रौढ़  मुझे  बताया

 गया  हू  कि  उस  उत्सव  पर  हजारों  रुपया  खर्चे  न
 ।

 केन्द्र
 को

 राज्यों  से  कह  देना  चाहिये कि
 वे  इस  तरह  की  फ्जुलबर्ची  बंद  नद्दी  करेगे  तो  ल  नद्दी  दी  जायेगी  1.
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 मति  लाभ  कर  अच्छा  हू  किन्तु  यह  बड़े  उद्योगों  पर  लगना  चाहिये  दमे ससे  मालिंगा  ट्यूब

 लिमिटेड  भरना  माल  काले  बाज़ार  में  बेच  रही  है  ।  समवाय  विधि  प्रशासन  के  पास  इस  सम्बन्ध  में

 आवेदन पत्र
 |

 सरकार  को  उपयुक्त  कार्यवाही  करनी  चाहिये
 |  उड़ीसा के  मुख्य  मंत्री

 श्री  पटनायक  के  नाम  ६०  लाख  रुपये  का  जिप  का  लाइसेंस  भी  इस  कम्पनी  ने  लिया  था  जो  पत्तन

 पर  ही  बेच  दिया  गया  था  ।

 चीनी  आक्रमण  से  भारत  में  जागृति  भाई हूं  किन्तु  नेता  विफल  हो  रहे  हैं  नेता  अपना

 निर्णय  प्रकट  नहीं  कर  रहे  ।  हमें  देश  भक्तों  कीਂ  प्रा वश्य कता  है  नहीं  तो  भावी  संतान  राज  की  सरकार

 को  उत्तरदायित्वह्दीनता  का  अपराधी  ठहरायेगी  |  सरकार  को  सुदृढ़  बनना  चाहिये  कौर  सभा  द्वारा

 १४  १९६२ को  पारित किये  गये  संकल्प  को  लागू  करना  चाहिये  ।

 tat  हरिचन्द  माथुर
 :  श्री  कामत  ने  इधर  उधर  की  बहुत  बातें  की  हैं  परन्तु

 कराधान  के  बारे  में  बहुत  कुछ  नहीं  कहा  |  कराधान  प्रस्थापना ग्र ों  पर  कुछ  कहा  भी  नहीं  जा  सकता  |

 कराधान  प्रस्तावों  से  ठोस  प्रमाण  मिलता  हू
 कि

 सरकार  वर्तमान  झा पात
 के

 प्रति  क्ञागरूक  हू
 ।  देश

 की प्रतिरक्षा  के  लिए  व्यवस्था  करने  के  लिए  जो  ३०६  करोड़  रुपये  की  कराधान  '  प्रस्थापना  उस  का

 में  पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करता हुं
 ।  प्रतिरक्षा की  आवश्यकताओं की  पूर्ति  के  सम्बन्ध  में  पति  रिक्त

 व्यय  तो  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  रखे  गये  प्रस्तावों को
 व्यापक  समर्थन  मिलना  चाहिये  ।  कोई

 सन्देह  नहीं  कुछ  भार  वहन  तो  करना  ही  परन्तु  इस  पर  भी
 भारतीय  अरथ  व्यवस्था  Xo

 करोड़  रुपये  का  भार  वहन  कर  लेगी  |  वेसे  भी  समें  हमें  समझना  चाहिये  कि  ्  के  बिना  हम  चीन  के

 अ्राक्रमण  का  मुकाबला  नहीं  कर  संकते  थे  ।  इन  प्र स्थापनाओं  से  चीन  ही  नहीं  सारा  संसार  यंह  समझेगा

 कि  भारत  चीन  की  चुनौती  के  लिए  पूर्ण  रूप  से  कटिबद्ध  है  ।

 इस  सब  के  बावजूद  मेरा  निवेदन  हे
 कि

 करों  में  समन्वय
 की

 गुंजाइश  है
 ।

 मैं  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  छोटे  माने  के  उद्योगों  के  प्रति  कुछ  उदारता  दिखाई  जानी  चाहिये
 ।  मशीनों

 पर  से  उपकर  हटा  लिया  जाना  चाहिए  ।  इसी  तरह  मिट्टी
 के  तेल  पर  से  भी  उपकर को  कर

 दिया  जाना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  न  किया  गया  तो  यह  तो  गरीबों  के  प्रति  बहुत  ही  अन्याय  होगा
 |

 ग्रामीण  क्षेत्रों  पर  इस  बात  का  काफी  कुप्रभाव  पड़ेगा
 ।

 यह  भी  eve  ही  है  कि  इस  आयकर  का

 भार  विशेष  कर  कम  वाले  वर्गों  पर  पड़ेगा  |  मेरा  प्रतिरोध  है  कि  इस  बारे  में  कुछ  समन्वय

 किया  जाय  ।

 अगली
 बात

 श्रनिवायं  बचत की  है
 ।  यह  बहुत  भ्रमणी  बात  |  इस  पर  अमल  किया

 जाना

 चाहिये  ।  इस  से  यह  भी  लाभ  होंगा  कि  लोगों  की  बिक्री  क्षमता  कम  होगी  कौर  मुद्रास्फीति  का  भय

 कम  हो  जायेगा  ।  परन्तु  हमें  यह  बात  भी  समझ  लेनी  चाहिये  कि  बहुत  लोग  ऐसे  भी  हैं  जो  रोटी  का

 गुजारा  भी  बड़ी  कठिनाई  से  करते  यदि  उन्हें  भी  अनिवार्य  बचत  के  लिये  कहा  जाय  तो  क्या

 होगा  ।
 यह  बात  समझते  का  प्रयत्न  करना  चाहिये

 कि
 जो  व्यक्ति  अपने

 को
 जीवित

 रखने
 के

 लिये

 चिन्तित  वह  इस  योजना  में  कैसे  अंशदान दे  सकता  हूं
 ।

 यह  एक  बहुत  विचित्र  सा  प्रस्ताव है
 ।

 गरीबों  को  राहत  मिलनी  ही  भ्रमित  से  अधिक  यह  मामला  ५  से  १०  करोड़

 रुपये तक  का  है  ।

 श्रीलाल  कर  का  बहुत  विरोध  हो  रहा  है  ।  इस  विरोध  से  waar  भरे  पड़े  परन्तु  एक
 ~
 TANT HH  कर  Herat  है  ।  मैं  यह  भी  कहना  चाहता बात  याद  रखनी

 चाहिये  fe  यह  प्र

 fax  waar  मं
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 हूं  कि  यदि  प्रावयश्यक  तो  छोटे  उद्योगों  के  बारे  जिन  के  पास  बहुत  पूंजी  नहीं  कौर  जो

 बड़ी  रक्षित
 पु

 जी  नहीं  बना  उन  का  कुछ  पु नर्स मायो जन  किया  जा  सकता है
 |

 इस  के  अ्रतिरिक्त  चिन्ता  का  विषय  कृषि  उत्पादन  है  ।  जब  तक  हम  अपना  खांच  प्रौद्यो

 शिक  उत्पादन  नहीं  वर्तमान  कर  उचित  नहीं  माने  जा  सकते  ।  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात  ह  गर्त

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बात  का  ध्यान  रखते  खाद्य  तथा  कृषि  are  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालयों  का  ठीक  प्रकार  पुनर्गठन  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  चाहियें  |  राज्यों  में  कृषि  मंत्रालय

 की  बड़ी  उपेक्षा  की  गयी  है  ।  हमें  यह  व्यवस्था  करनीਂ  चाहिये  कि  समुदायिक  विकास  विभाग  के

 मंत्री  को  ही  कृषि  मंत्री  भी  हो  ।  इसी  तरह  लिन  aaa  के  पास  सहकार  विभाग  हो  उसी  के  पास

 पंचायत  विभाग  भी  चाहिये |

 अ्रन्तिम  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  र  यह Q
 a  कि  निःसन्देह  हम  fart  अग

 व्यवस्था  में  चल  रह  हैं  ।  हमारी  इच्छा  यह  है  कि  गर  सरकारी  क्षेत्र  अपना  कार्य  कुशलता

 से  त्र  लाभदायक  ढंग  से  करते  चलें  ।  की  बात  केवल  यह  है  कि  जिस  ढंग  सें

 कार्य  हो  रहा है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  वे  प्रौद्योगिक  संकल्प  को  समाप्त  करना  चाहते  हैं  |

 वे  यह  भी  चाहते  हैं  कि  उन्हें  योजना  और  प्रतिरक्षा  उत्पादन  कार्यक्रम  में  अरपना  भाग

 चाहते  हैं  ।  मेरे  मत  से  यह  व्यवहार  बहुत  ही  सन तर नोक  है  ।  सरकार  की  इस  बारे  में

 सचेत  रहता  चाहिये  ।  सरकार  को  समझना  चाहिये  fe  उस  के  समक्ष  लक्ष्य  समाजवादी

 समाज  के  निर्माण  का  है  ।

 fai  कर्ण tee  जी  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  बड़ा  शक्तिशाली

 व्यय+  किया
 है

 ।  aT  की  स्थिति  में  ऐसा  st  श्र  व्यय  होना  भी
 चाहिए

 था  ।  इस  समय

 झ्राक्ान्ता  को  देश  से  निकालन ेके  लिए  जो  भी  बलिदान  किया  जाय  थोड़ा  है  ।  हमें  अपनी  पवित्र

 मातृभूमि की
 स्वतंत्रता  की

 रक्षा  करनी  हू
 ।  नये

 करों  से  वित्त  मंत्री
 का  fare  २७५  करोड़  रुपये

 की

 व्यवस्था  करने  की  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  यदि  इमारतों  a  कुछ  परियोजनाओं
 की  युद्ध  काल

 तक  रोके  रखे  तो  धन  की  व्यवस्था  हो  सकती  है  दौर  गरीब  लोग  करों  के  भार  से

 बच  सकते हैं  ।

 देश  की  प्रतिरक्षा  का
 साय  व्यय  के  समक्ष  दो  महत्वपूर्ण  समस्यायें  हैं  एक

 yet  है  शौर  दूसरा  देश  की  बीमारी  दौर  भूख  का  मुकाबला  करना  है  ।  युद्ध

 चल  रहा  त्र  हमारे  साधनों  पर  भार  भारी  जनसंख्या  का  प्रश्न  भी  हमारे

 + समक्ष  है
 हम  समाजवादी  समाज  की  रचना  के  वचनबद्ध  ह  इस  लक्ष्य

 प्राप्त  करने  के  लिए  जनसंख्या  की  वृद्धि  को  रोकना  ही  आवश्यक  है  ।  यद्यपि

 श्रवण  इस  राय  व्यय  के  प्रति  देश  में  असन्तोष  है  फिर  भी  मेरा  व्यापारी  वर्ग  से  ala

 है  इस  आपातकालीन  स्थिति  में  वित्त  मंत्री  को  पुरा  समर्थन  देना  चाहिए  ।

 वित्त  मन्त्री  महोदय  ने  गय  व्यापक  में  देश  की  प्रतिरक्षा  की  wie  अधिक  ध्यान  दिया  है  ।  इससे

 विश्वास  होता  है  कि  हमारी  सेनाग्र  के  लिए  समुचित  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  परन्तु  एक  बात  स्पष्ट  है

 कि  पुराने  अस्त्र
 शस्त्रों

 का  श्री  समय  नहीं है  ।  दूरगामी अस्त्रों  और  आणविक  हथियारों के  नरन

 पर  अधिक  जोर  दिया  जाना  चाहिए
 था  ।  इन  हथियारों  की  चीनियों

 का
 मुकाबला  करने  के  लिए  बहुत

 ~~.
 आवश्यकता  है  ।  सरकार  को  इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न  करना  होगा

 कि
 इस  प्रकार  के  शस्त्रों

 का  उत्पादन

 मं प्रे जी  में
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 ort देवा  में  हो  ।  इसी  प्रकार  देश  में  शक्तिशाली  वाय  सेना  प्रश्नों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  भी  तत्काल

 कदम
 उठाये  जाने  चाहिए

 ।
 हमें  देश  में  झ्राधुनिकतम  प्रकार  के  विमान  बनाने  के  लिए  कदम  उठाने

 ।

 इसके बाद  नागरिक  प्रतिरक्षा का  महत्वपूर्ण  प्रश्न  भ्राता  है
 ।  इस  प्रश्न  की  कौर  समुचित  ध्यान

 दिया जाना  चाहिए  ।
 इस  बारे  में  सन्तोष  कर  लेना  ठीक  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  हमें  बड़े  सावधान  तथा

 सचेत  रहने  की  आवश्यकता  है  ।
 हवाई  अड्डों  प्रौर  वाई  जहाजों  के  लिए

 ७००
 करोड़  की  राशि  काफी

 नहीं  है
 ।

 हमें  श्रपनी  वायु  शक्ति  में  वृद्धि  करने  कें  लिए  ate  धन  की  व्यवस्था  करनी  होगी
 ।
 हमें  हवाई

 भो  देश  में  ही  बनाने  होंगे  ।  हम  जो  हवाई  जहाज  बना  रहे  हैं  वे  पुराने  ढंग  के  हैं  ।

 देश  में  यह  भावना  बढ़  रही  है  कि  युद्ध  समाप्त  हो  चुका  है  ।  परन्तु  हमें  एसा  नहीं  समझना

 चाहिए  ।  देश  में  सैनिक  शिक्षा  का  प्रवाह  चलना  चाहिए  परन्तु  पता  नहीं  ऐसा  क्यों  नहीं  हो  पा  रहा

 जनसंख्या  भी  बढ़  रही  है  यह  भी  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।  परिवार  प्रायोजन  के  द्वारा  जनसंख्या  को

 करना  बड़ा  आवश्यक  है  ।  इसके  उच्च  जीवन  स्तर  की  प्राप्ति  सम्भव  नहीं  है  ।  यहां  तक

 परिवार  प्रायोजन  के  लिए  एक  शहरग  मन्त्रालय  की  स्थापना  होनी  चाहिए  ।  हमें  इस  भ्रम  में  नहीं  रहना

 चाहिए  कि  चीन  की  झ्राबादी  ७०  करोड़  है  और  हमारी
 ४४

 करोड़  इस  लिए  हमें  oat  बढ़ानी

 चाहिए  ।  हम  अपनी  ait  की  स्थिति  में  भी
 ४०  लाख  की  सेना  की  व्यवस्था  कर  सकते  हैं  ।  गर्त

 को  यह  बात  लोगों  को  समझा  देनी  चाहिए  कि  हम  आबादी  बढ़ाने  बिना  भी  चीन  का

 कर  सकते  हैं  |

 देश
 की  रक्षा  का  जो  प्रण  हमने  लिया  उसे  पुरा  करने  के  लिए  हमें  सदा  नख तयार  रहना  चाहिए  ।

 साथ
 ही  देश  से  भ्रष्टाचार  दूर  करने  का

 भी
 सरकार

 को
 यतन  करना  चाहिए

 |

 सड़कों  की  हालत  खराब  है  ।  केन्द्र  और  राज्यों  ने  सड़कों  के  निर्माण  में  काफी  पूंजी  लगाई  है  ।

 किया  जाना  चाहिए  कि  इस  व्यय  किये  हुए  धन  का  सोमयोग
 किया  जाय

 ।  इसी  प्रकार  राष्  य

 प्रतिरक्षा  निधि  में  स्वच्छ  से  धन  देने  के  स्वरूप  को  बनाये  रखा  जाय  |  सरकार  को  इस  प्रकार  का

 आश्वासन  देना  होगा  कि  लोगों  को  किसी  भी  तरह  से  परेशान  नहीं  किया  जायेगा  ।

 एक
 प्रिय

 बात  की  मैं  सदन  का  ध्यान  प्रकृष्ट  करवाना  हूं  ।  वह  यह  कि  शान्ति  के

 में  करारोपण  का  ढांचा  ऐसा  होना  चाहिए  कि  लोगों  को  एक  निश्चित  सीमा  से  आरामे

 परेशान  न  किया  जाय  ।  नागरिक  को  निरन्तर  दबाव  तले  रखने  की  नीति  ठीक  नहीं  वित्त  मन्त्री

 महोदय  को
 गत  करारोपण  के  प्रइन  पर  विचार  करना  चाहिए  हमारा  इस  समय  लक्ष्य

 यह  है  कि  हमारी  जीत  हो  ।  हमें भी  प्रपनी  स्वतन्त्रता  पर  नाज  है  कौर  मुझे  राशा
 >

 कि
 हम

 इस

 स्वतन्त्रता
 को  कायम  रखने  के  लिए  हमेंशा  जागरूक  रहेंगे  ।

 डा०  Go  देशमुख  :  राज  के  हमारे  प्राय  व्यय  की  पृष्ठभूमि  चीन  का

 हमारे  देश  पर  है
 ।

 चीन
 प्रौर

 पाकिस्तान  ने  भी  सन्धि  करने  का  यही  एक  अवसर  समझा  है
 ।

 मैं  राय  व्ययक  का  समर्थन  करता हूं  late  इसके  लिए  वित्त  मन्त्रालय  की  सराहना  करता  हूं
 ।  इसी

 संदर्भ  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  समय  विभिन्न  मंत्रालयों  पर  हो  रहे  व्यय  की  जांच  पड़ताल  करने

 के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  मेरा  सुझाव  है  कि  मित्त  व्ययता  तथा  व्यर्थ  के  व्यय  से  बचने  के  लिए

 स्थायी  समितियों  की  gaat  प्रथा  अथवा  किसी  ger  व्यवस्था  के  सकायम  करने  पर  विचार  किया

 जागा  शाहिद

 ।

 ध
 क

 मल  त्र  में
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 [sto  पृ०  हा०

 कृषि  एक  aga  ही  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  कृषि  ak  कृषक  से  बढ़  कर  कौर  किसी  की  श्रमिक

 उपेक्षा  नहीं  की  गयी  है  ।  खाद्य  से  अतिरिक्त  केवल  खेती  की  देखभाल  के  लिए  ही  एक  मन्त्री  नियुक्त

 किया  जाना  चाहिए
 ।

 यह  सचमुच  खेद  की  बात  है  कि  लगभग  प्रत्येक  मन्त्रालय  में  ग्रनावश्यक  कर्म

 तथा  wea  मामलों  पर  व्यर्थ  में  बड़ी  राशियों  का  व्यय  किया  जा  रहा  है
 ।

 मैं  पित्त  मन्त्री

 अनुरोध  करूंगा  कि  इनकी  जांच  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।

 अनिवार्य  बचत  योजना  किसानों  के  लिये  भ्रच्छी  है  ।  उनकी  बचत  हो  जाएगी  जो
 कि  वे

 प्रयोग

 में  ला  सकेंगे  ।  इसके  लिए  सरकार  को  लेखों  का  ate  अनगिनत  पुस्तकों  का  रखना  कठिन  है
 ।

 जेसा
 कि

 नेता  प्राप्त  व्यक्तियों  के  लिए  छट  की  सीमा  रखी  गई  वैसे  ही  किसानों  के  लिए  भी  छूट  की  सीमा  रखी

 जानी  चाहिए

 पिछड़े  वर्गों  को  जाति  के  श्राघार  पर  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  परन्तु  जब  सरकार  ने  इस  आघार

 पर  छा  वृत्तियां  देना  बन्द  कर  दिया  है  ।  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  जारी  किए  गए  परिपत्र  को  वापस

 लेना  चाहिए
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  श्री  राजगोपालाचारी  ने  जब  वे  गृह मन्त्री  थे  झ्राइवासन  दिया  था  कि

 पिछड़े  वर्गों
 को

 दी  गई  सुविधाओं  को  वापस  नहीं  लिया  जाएगा  ।  राश्मा  है  कि  सरकार  इस

 को  पूरा
 करेगी  ।

 हमारे  उद्योग  राष्ट्र  के  हितों  के  विरुद्ध  प्रगति  कर  रहे  हैं
 ।

 हमारी  श्रौद्योगीरकरण  की  नीति

 ठीक  नहीं  है
 ।

 जहां  उत्पादन  लागत  दूसरे  देशों  से  दुगुनी  है
 ।  इस

 जोर  ध्यान  दिया  जाना
 |

 सरकार  द्वारा  दिए  जा  रहे  यात्रा  भत्तों  पर  १०  से  २०  प्रतिशत  कटौती  की  जानी
 चाहिए  ॥

 कई  देशों  ने  कृषि  कौर  सामुदायिक  विकास  मंत्रालयों  को  मिला  कर  ग्रामीण  कार्यों  का  एक

 मन्त्रालय  बना  लिया  है  ।  हमें  भी  ऐसा  ही  करना  चाहिए  ।

 श्री  दे०  द०  पुरी  :
 इस  बजट  से  यह  पता  चलता  है

 कि
 हम  स्वतन्त्रता  की

 रक्षा
 के  लि

 कितनी  कीमत  देने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  केन्द्रीय  प्रः  राज्य  सरकारों  द्वारा  लगाए  जा  रहे  कुल  नये
 कर

 चालू  मुद्रा  के  लगभग  १९  प्रतिशत  हैं  जो  वह  त्याग  है  जैसा  कि  wea  किसी  देश ने
 संकट  के  समय  न

 किया  होंगा  ।

 प्रतिरक्षा  के  ज  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  हमें  फजूल  के  व्यय  को  बन्द  करना  चाहिए
 |
 प्रति

 रक्षा  प्रौर  विकास  के  alata  सभी  व्यय  को  FERI—-GF  के  स्तर  पर  ही  रखना  चाहिए  |

 प्रतिरक्षा  पर  अधिक  व्यय  का  प्रभाव  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  पर  पड़ेगा  |  AT:

 वित्त  मन्त्री  को  इस  सम्बन्ध  में  सदैव  जागरूक  रहना  चाहिए  कि  प्रतिरक्षा  व्यय  किस  ढंग  से  किया

 जाता है  ।

 प्रमिला  कर  का  स्वागत  किया  जाना  चाहिए  ।  इससे  वित्त  मन्त्री  .  २५  करोड़ रुपए  प्राप्त

 करना  चाहते  हैं  ।  इसका
 का

 कम्पनियों  पर  बुरा  प्रभाव  नहीं  हो  जबकि  श्राय  कर  के  उच्चतर

 दर  का  out दाह क्त तयों  पर  बुरा  प्रभाव  नहीं  होता
 ।

 मल ६  अंग्रेजी  में
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 छोटी  are  बड़ी  कम्पनियों  के  बारे  में  गलत  भ्रम  सा  पैदा  हो  गया  है  ।  श्रीलाल कर  तो  प्रतिशत

 के  हिसाब से  है  ।  इस  से  बड़ी  ate  छोटी  कम्पनियों  में  भिन्नता  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हुं  ।  सबसे  पहले  पूंजी  प्रौर  रक्षित  निधियों  का  जोड़  भी  होना

 चाहिये  |

 दूसरे  ६  प्रतिशत  से  ऊपर  लाभ  पर  अधिलाभ  कर  लगेगा  ।  इसे  १०  प्रतिशत  कर  देना  चाहिये  ।

 इस  तरह  से  समपात  wal  पर  युक्तियुक्त  लाभ  सुनिश्चित  हो  सकेगा  |

 बैंकों  को  विभिन्न  प्राकार  पर  लिया  जाना  चाहिए  ।  वर्तमान  कराधान  से  उनकी  रक्षित  निधियों

 मरसर  पड़ेगा |

 कराधान  योजना  को  एक  वर्ष  से  दूसरे  वर्ष  तक  श्रग्रनयन  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।

 अनिवार्य  बचत  से  उच्च  ara  वाले  वर्गों  को  तो  कुछ  श्रीराम  मिलेगा  ।  गरीब  meat  के  लिए

 तो  वह  करारोपणमात्र ही  क्योंकि  उसे  कहीं  से  उघार  लेना  पड़ेगा  ।  सरकार को  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।

 देश  की  स्वाधीनता  लोकतन्त्र  की  रक्षा  के  लिए  कुर्बानी  करनी  पड़ेगी
 ।

 आशा  है

 सांप  बोझ  को  बर्दाश्त करेंगे  |

 श्री  ata  आदरणीय  उपाध्यक्ष  श्रीमान  फाइनेंस  मिनिस्टर  मोरारजी

 भाई  देसाई  ने  जो  इस  सदन  में  बजट  पेश  किया  मैं  उस  बजट  को  बेकारी  का  शोषित  समात  का

 तथा  प्रौढ़  असमानता  को  स्थापित  करने  वाला  एक  बजट  समझ  करके  आगे  चलता

 ह

 पिछले  वर्ष  के  लिए  अर्थात  १९६२-६२  के  लिए  १४००.  २५  करोड़  का  बजट  रखा  गया  था

 इस  वर्ष  इथति  सन  FER8  के  लिए  ISXR  ४
 करोड़  का  बजट  रखा  है  ।  रैवेन्य  से

 QUsy  ७३  करोड़  रुपए  की  का  अनुमान  किया  गया  है
 ।  इस  तरह से  २६६  ६७  करोड़ का  घाटा

 होगा
 ।

 डिफेंस  के  लिए  उन्होंने  जो  ८६७  करोड़  रुपया  रखा  है  उसके  लिए  मैं  उनको  धन्यवाद  देता  हूं

 इतना  ही  बल्कि  इससे  भी  ज्यादा  रखा  जाता  तो  भी  शोषित  समाज की  ग्रोर से  जिस  पर  उनका

 दमन  चक्र  चलता  विश्वास  दिला  सकता  हुं  कि  हम  जितना  धन  दे  सकते  हैं  देते
 ।

 कम्युनिस्ट  चाइना
 जो

 कि  ग्राम  हमारी  मातमी  पर  हमलावर  है  उसका  बजट  हमारे  बजट  से  करीब  ड्योढ़ा  जब

 इस  तरह की  परिस्थिति  हो  तो  हमारा बजट  डिफेंस  के  लिए  जितना  भी  रक्खा  जाय  ठीक  है  ।  सुरक्षा

 हेतु  जितना  भी  घन  बजट  में  रक्खा  जाय  वह  थोड़ा  है  ।

 श्री  मुरारजी भाई  ने  ३०४.  Lo  करोड़  रुपये  को  हासिल  करने  की  बात  रद्द  है  ।  इसके  लिए

 उन्होंने  अपने  साधन  बतलाये  हैं  ।  जिस  समय  मैं  साधनों  पर  जाता  हूं  जो  तो  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  है

 कि
 उनका  दमनचक्र  शोषित  समाज  पर  बहुत  तेज़ी  से  चल  रहा  है  कौर

 उस
 दमनचक्र

 के  कारण  ही  मुझे  यहां  विरोध  करने  के  लिए  खड़ा  होना  पड़ा  उनका  ऐसा  कहना  है

 कि  cis  ३९
 करोड़  रुपया  कस्टम  ड्यूटी  से  लिया  जायगा  |  ११०  .

 ४०
 करोड़  रुपया  डाइरेक्ट  टैक्सेशन

 से  मिलेगा  ।
 तब  इस  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  में

 Yo  करोड़  रुपया  कम्पलसरी  सेविंग्स  का  भी  शामिल

 है  जिसमें  कि
 व्हाइट  गरीब  किसान  कौर  मज़दूर  लोग  भी शामिल  उसको  डाइरेक्ट

 टेक्सेशन  किसर  प्रकार  से  कहते  मैं  नहीं  समझ  पाता  इस  बात  को  कि  १०८.  ११  करोड़  थे  उन्होंने
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 एक्साइज  ड्यूटी  प्रौढ़  इंटर  स्टेट  सेल्स  टैक्स
 से  बतलाये  ।

 wa
 टेक्सेशन

 के
 लेजिस्लेशन

 के  लिए

 जैसी  कि  बेंथम  की  थ्यौरी  है

 अधिक  लोगों  के  लिए  होना  चाहिये  ।  अधिकतम  लोगों  का  ग्र धिक तम  लाभ  होना

 चाहिये
 1.0

 बजट  हमारा  विषमता  के  ऊपर  आधारित  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमारी  बजट  टैक्सेशन  की  नीति

 इस  तरह  से  हो  कि  जो  लोग  सुख  में  हैं  ate  wars  पा  रहे  हैं  उनके  आनन्द  में  होने  पाये  प्रौढ़
 जो

 दूरी  हैं

 उनका  दुख  इस  बजट  के  कारण  कौर  ज्यादा  न  बढ़  जाय  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  इस

 पालिसी  के  ऊपर  यह  बजट  आधारित  नहीं  है  ।  इस  बजट  को  मजदूर  या  लौकही

 की  भावना  के  ऊपर  भ्राधारित  रहने  वाला  नहीं  कहा  जा  सकता  है  |

 wa  मैं  डाइरेक्ट  टैक्सेशन
 की

 बात  को  लेता  हुं
 ।

 इसके  लिए  ष् ग्रारज  भाई  ने  कहा  है
 कि  Roo,  ४०

 करोड़  रुपया  डाइरेक्ट  टेक्सेशन से  |  उनका  यह  कथन  सत्यता  से  परे  उसके

 बहुत सी  घूल  है  ।  एक  धोखा  दिया  गया  एक  तरीक़ेसे  उन्होंने  जैसे  कि  जादूगर  दिखलाता  है  कि

 एक  जगह  तीन  गोलियां  ar  जाती  फिर  दो  श्री  जाती  हैं  शर  फिर  वहां  ख़ाली  एक  गोली  हो  जाती

 कुछ  उसी  तरह  का  हाथ  का  फेर  श्री  मुरारजी  ने  इस  बारे  में  दिखलाया  है
 ।

 मेरा  कहना  यह  है
 कि

 इस  डाइरेक्ट में  यह  ११०  करोड़  रुपया  नहीं  जायेगा  ।  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  से  वहां  केवल
 vo

 करोड़  रुपया  बक़ाया  रुपया  वहां  पर  यह
 Yo  करोड़  रुपया  कम्पलसरी  सेविंग्स  से  श्रायेगा  जिस

 को  कि  मैं  कभी  लूंगा  |

 ३३  करोड़ रुपया  यूनियन  सरचार्ज  सरसरायेगा  ।  इनकम  क्य  में
 मी

 डाइ
 ae

 टैक्सेशन
 की

 बात

 नहीं  कट्टी  जा  सकती  क्योंकि  इस  मैं  वे  लोग  शामिल  हैं  ।  य  BR  2  करोड़  रुपया  पूंजीपतियों
 से  नहीं

 लख  से  नहीं  करायेगा  बल्कि इस  में  वह  लोग  भी  शामिल  हैं  जिनकी कि
 yooo

 पये  सालाना  या  इस  से  कुछ  ऊपर  है  अथवा  उस  के  नज़दीक  है  ।  उन  लोगों  से  भी  जो  धन  लिया  गया

 है  वह  थी  इस  ३३  करोड़  रुपये  मैं  शामिल  २५  करोड़  रुपया  सुपर  प्राफ़िट  टैक्स
 से

 जायेगा  |

 इस  को  में  थोड़ी  देर  मैं  लूंगा  ।  १९.  ४  करोड़  बहुत  से  ऐंगयम्पशंस  उन  को  समाप्त  करने

 र  उठेगा

 सालिक  पीठासीन

 यह  जा  ११०  करोड़  रुपये  की  बात  कही  गई  है  यह  डाइरेक्ट  टेक्सेशन  से  ही  नहं

 झायेंगा  |  ७०  करोड़  रुपया  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  से  ० आयगा  बकाया  तमाम  का  तमाम  रुपया

 से  लिया  जायगा  शौर  उसका  भार  पर  जा  कर  पड़ेगा  ।  इस  ७०  करोड़  में  से  भी

 लगभग  २०  करोड़  रुपया  दहां  पर  उन  लोगों  से  लिया  जायगा  जिन  की  कि  सालाना  आमदनी  ५०००

 के  ऊपर  या  ५०००  के  लगभग  होगी  ।  केवल  ५०  करोड़  रुपया  यहां  के  करोड़पति  रोक  अझर बपा तिया

 से  जायेगा  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  केवल  यह  चाहता हुं  कि  डाइरेक्ट  टैक्सेशन  मैं  श्राप  ७०  करोड़  रुपया

 लेते  है  ।  उस  वक्त  शप  डिफेंस  की  बात  को  नहीं  रखते  है  लेकिन  जब  ग़रीब  मजलूम  मजदूरों

 की  बात  कराती  जिनकों  कि  हमेशा  महाराजा  कौर  प्यारे
 गें

 ने  लूटा  र  जिन  को  कि

 की  सरकार  भी  लूट  रही  है  तब  इनडाइरक्ट  सैदन  मैं  ROY  करोड़  रुपया  रक्खा  जाता  १०८

 करोड़  रूपये  के  लगभग  एक्साइज  डयूटी  से  जायेगा  कौर  ६  करोड़  के  लगभग  करीम  डयूटी  से  जायेगा

 स  १०८  करोड़  रुपये  की  एक्साइज  डयूटी  के  कारण  तम्बाकू  की  सिट्टी
 के
 तेल  की



 सामान्य  चर्चा  १६८२५ २२  १८८४

 कन  पड़ेगी  ।  साबुन  और  कौन  याने  की  ae  भी  बढ़ेंगी  ।  रोजाना  काम  में  भाने  वती

 चीजों  के दाम  जिनका कि  इस्तेमाल  गरीब या  मध्यम  वर्ग  के  लोग  करते  उन  सब  चीजों  की  कीमत

 बढ़  जायेगी

 नियम  एक्साइज डयूटी  को  उ  1  कर  देखा  जाय तो  सन  ४०-४१  यूनियन  एहसास

 डयूटी  लगभग  ६७.  ५४  करोड़  की  थी  ज  सन  ee&  में  वह  बढ़  कर  GEO,  ५७  करोड़

 पेग ग  तब  में  पौर  रब मैं  दौर  १०  का  ग्रंनूपात है है  ।  इन डाइरेक्ट टेक्सेशन  मैं  इस  जो

 यह
 १  और  १०  का  निपाती  लगाया  जाता  है  तो  स  वात  को  भी

 देखा  जाता  है
 कि

 जिनके  हाथ

 मिश्रा  सरकार  उन्होंने  कितने  साधन  उन  लोगों  को  दिये है  कितनी  सुविधा  उन  लोगों  को

 "  है  we  कितना  mara  उन  लोगों  को  दिया है  जिनके  कि  ऊपर  उन्होने  एक्साइज  डयूटी  से  दस

 गुना  ज्यादा  हासिल  करने  की  बात  कही  है
 ?

 & 1st  टैक्स  की  बात  को  में  श्राप  के  समने  थोड़ी

 देर  में  रखना  चाहूंगा  ।  इनकम  ट्रिप  की  बात  यह  है  कि  ५०००  रुपये  जिसकी  झ्रामदनी  सन

 ६२-६३  मैं  जहां  वह  ४२  रुपये  बतौर  इनकम  टैक्स  के  देता  था  सन  ६३-६४ में  उस  को  २४१

 पये  देने  पड़ा  अर्थात  इस  में  ४  फ़ीसदी  बढ़ोतरी हुई  है  ।
 १०,०००  रुपये  arin  जिसकी

 ग्राम दनी  है  जोकि  सन  ६२-६३  में  ४७९  पये  इनकम  टैक्स  देता  था  वह  wa  सन  ६३-६४

 में  ER)  पये  देगा  जिसका  कि  मतलब  यह  हुआ  कि  इस  मं  ४.  ५  बढ़ा  ।  ®4,006  रुपये

 की  ग्राम दनी वाला  जहां  सन  ६२-६३  मैं  ११७१  रुपये  देता  था  वहां  सन  ६३-६४  मै ंवह

 १८८१  रुपये  देगा  अर्थात  ४.७३  बढ़ा है  ।  इसी  तरह  २०,०००  कीਂ  सालाना  शभ्रामदनी

 बाला  पहले  जहां  २२७२  रुपये  देता  था  वह  ३२७०  रुपये  देगा  |  स  के  ऊपर  ढ़होतरं  ५  फ़ीसदीਂ

 २४,०००  रुपये  सालाना  जो  पदा  करता  है  उस  पर  बढ़ोतरी ५.  ०२  की  है  ।  लेकिन

 जो  व्यक्ति  २  लाख  रुपये  सालाना  पैदा  करता  है  उस  के  इनकम  टैक्स  के  रेट  मैं  बढ़ोतरी  केवल २.  ७

 फ़ीसदी की  है  ।  ग़रीब  को  जहां  ने  इस  तरीक़  से  रौंदा  है  प्रतीक  को  उस  तरीके  से  रौंदने  मैं

 श्राप  को  घबराहट होती  है  ।  उन  के  कारण  श्राप  को  यह  गद्दी  मिलती  है  ।  सरकार  गरीब
 की  तरह उन  प्रतीक  को  भी  रौंदे  तो  फिर  हमें  कोई  शिकवा  नहीं  होगा  ।  पर

 जिस  तरह

 से  ने  इनकम  अक्स  मैं  fz  की  है  उसी  तरीके  से  श्रमिकों  पर  भी  लगाते  तो  कोई  शिकायत की

 बात  नहीं  होती  ।  असमानता  UT  HAT  के  ऊपर  आ्राधारित  है  ।  Woo
 रुपया  महीना  वेतन  पाने  वाले

 को
 इनकम  टेक्स  '४  फ़ीसदी  अधिक  देना  होगा  जब  कि  १६००  रुपया  मासिक  पाने  वाले  के  इनकम  टैक्स

 मं  केवल  २.७  की  बढ़ोतरी होगी

 जब  यह  डिफेंस  amp  इंडिया  रूल्स  की  बात  थी  तो  में
 ने  कहा  था

 कि
 यह  डिफेंस

 आफ़  इंडिया  रूल्स  गुनाह  विरोधी  दलों  का  दमन  करने
 के  लिए  इस्तेमाल  हुए हैं  या

 कहीं
 पर

 अपनी
 व्यक्तिगत  दुश्मनी  को  निकालने  के

 लिए  इनका
 इस्तेमाल  है  ।  हमारे  मुरार  जी  भाई  यहां  पर

 नहीं
 है
 लेकिन  उनके

 डिप्टी  मिनिस्टर
 बे

 हुए  में  चाहता  हूं  कि  वह  मेरी  यह बात  मुरार  जी  भाई  तक

 अवद्य  पहुंचा  दें
 ।  यह ंडी

 ०
 भाई  शरार

 ०  wet  चला  जाता  है  जब  वह  २००  करोड़  पये  उन  इनका

 टेक्स  के  के  पास  है  जिन्होंने  कि  चोरी  कर  के  इस  मुल्क  को  धोखा  दिया  है  wie  मुल्क  के  साथ

 दग़ा
 को  है

 प्रभी
 तक  उन

 लोगों
 से  यह  टैक्स

 का
 रुपया  वसूल  नहीं  किया गया  है  ।

 SST HT
 जो

 स

 उन  पर
 वाजिब  जाता  है  वह  उन

 से
 क्यों  नहीं  वसूल  किया  जाता  है

 ?  नगर  अभी  तक  वसूल

 किया  जा  सका  है
 तो

 कब  तक  यह  वसूल  किया  जायगा
 ?

 मैं  चाहता हूं  कि  श्री  मुखर  जी  श्रपने  जवाब

 भाषण  मैं  इस  चीज़  को  साफ  करें  |

 बिड़ला  के  बारे  में  मैं  एक  बात  कहना  चाहुंगा
 |

 मुझे  यह  कहू  कर  मना  TST

 यहां
 किसी

 विशेष  व्यक्ति
 की

 बात
 न  की

 जाय
 यह  विशेष  व्यक्ति की  बात  नहीं है  ।  इस  का  पूरे

 राष्ट्र  से  ताल्लुक  हे  |  बड़ी  बड़ी  कम्पनियां  है  ।  डालमिया मैं  ग  कई  अनप  बड़ी  बडी
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 हूं  जिन्होंने  कि  मुल्क  में  जगह  जगह  पर  अपनी  छोटी  छोटी  कम्पनियां  wie  दफ्तर  चला  रखे  हें  |

 उन
 के  लिए  क्या  हमारे  इनकम  टैक्स  ला  मैं  एक  प्राचीन  है  कि  वहां  पर  सेंट्रल

 करते  सेंट्रल  afer  बनाते  हूँ  ताकि  कहीं  पर  इनकम  टैक्स  कीਂ  चोरी
 न

 होने
 पाये  ।  यहां  के  बड़े  बड़े

 यूं  गीतियां  के
 कई  सेंट्रल  afer बने  हुए  है  लेकिन  हमारे  बिड़ला  के  लिए  dda  सकील  नहीं

 बना  हुमा  है
 ।

 उनके  ऊपर  यह  नहीं  लगाया  हुमा  है  कि  यह  तमाम  कम्पनियां  कहां  कहां  है
 भ्र ौर

 कितनीਂ  भ्रामरी  उन  से  होती  है  ।  खुले  खज़ाने  वहां  पर  इस  तरीके  से  इनकमटैक्स  की  चोरी  होतीਂ

 श्री मन
 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि
 मुरार  जी  भाई  के  राज  राज्य  मैं  बिड़ला  जसे  विभीषण

 को
 लंका  के  ऊपर  खूब  दमनचक्र  चलाने  का  पुरा  पूरा  अवसर  मिला  है

 ।  बिड़ला के  लिए  इस  तरह
 से  aga  स्किल  क्यों  नहीं  रक्खा  गया  ?  बिड़ला  के  लिए  oat  इस  तरह  का  सर्किल  पदा  किया

 जाये  तो
 बहुत

 सी
 इनकम  cae  की  जो  चोरी  gar  करती  है  वह  बच  सकती है  ।  इनकम  बहरहाल  ही  नहीं

 जो
 रुपया  वहां  पर  स्टेट

 ड  टी  से  पाया  है  ग्रोवर  जो  पया  लथ  टैक्स  से  कराया  है  वह  १  करोड़

 या  १
 करोड़  से  कम  मुझे  तो  इस  को  सद  मैं  कहते  हुए  शर्म  कराती  है

 ।
 में  नहीं  जानता

 कि

 हमारे  आदरणीय  फ़ाइनेंस  मिनिस्टर  के  दिल  के  ऊपर  इसका  ऐसा  असर  होता  होगा  ?  लेकिन

 मुझे  तो  यह  १  करोड़
 की

 बात  कहते  हुए  शर्म  जाती  है
 ।

 जब  यहां  देश  मैं  बड़ी  बड़ी  भ्रट्टालिकाओं

 का  निर्माण हो  रहा  लोग  करोड़पति बनते  चले  जा  रहे  बड़े  बड़े  एयर  कंडीशंड  बंगले  बनते  चले
 जा  रहे  हूं  तब  स्टेट  डयूटी  शौर  वेल्थ  टैक्स  में  केवल  १  क  हड़  या  डेढ़  करोड़  पया  यह  कितने

 ताज्जुब  कौर  हैरत  की  बात है  ?

 जहां  तक  कम्पलसरी  afar  को  बात  है  इस  का  स्तर  गरीबों  के ऊपर श्रौर  मगलू  मों  के

 ऊपर  पड़ेगा  |  इस  का  मरसर  कौर  ह्वाइट  कालर  बाजारों  पर  ऐसे  आदमियों  पर

 पड़ेगा  जिनकी  कि  आमदनी  केवल  १२५  पये  मासिक
 है  कौर  जिसका  कि  खर्चा  ३,  aX  यदि

 खप  faa  के  कारण  बढ़  गया  है  ।  उसके  रोजाना  उपयोग  मैं  रानी  art  चोरों  के  दामों  मैं

 २५  फ़ीसदी  बढ़ोतरी  हो  गई  है  जिससे  उसका  घरेलू  बजट  बिगड़  गया  है  कौर  उस  की  घर  वाली

 जरूरत  को  ख़रीदने  के  लिए  पहले  के  मुकाबले  अपने  पति  से  ज्यादा  से  चाहती  है  क्यों
 कि

 बग़ैर  उसके  वह  सामान  as  ले  सकती  है  ।  २  ata  मुरार  जी  भाई  चाहते  है  ale  २५  फ़ीसदी

 उसके  घरेलू  बजट  मैं  बढ़ती  हो  गई  है  अर्थात  उसका  खर्चा  २८  फ़ीसदीਂ  बढ़  गया  है  ।  मतलब  यह

 है  के  १२५  रुपये  पर  उसको  लगभग  ३५  पये  देते  पड़  जायंगे  कौर  उसे  केवल  ६०

 4  महीना  मिलेंगे  ।  पहले  ही  जब  उसको  १२४५  रुपये  महीना  पड़ता  था  तो  वह

 श्रे  बच्चों  का  समुचित  इलाज  नहीं  कर  पाता  अपने  बच्चों  को  ag  स्कूलों  मैं

 कोनों  स्कूलों  मैं  नहीं  प  ana  था  जसे  कि  मिनिस्टरों  के  बच्चे  पढ़ते  अपने

 बच्चों  को  गरम  ye  नहीं  पहना  सकता  अपने  बच्चों  को  अच्छी  शिक्षा  झ्र ौर  अच्छा

 भोजन  नहीं  दे  सकता  उस  ग़रीब  के  ऊपर  यह  ale  दमनचक्र  ara  है  कि  उसकी

 आमदनी  १२५  पये  महीने  से  घट  कर  केवल  go  पये  महीना  रह  गयी  यह  ठीक

 हैं  कि  पांच  साल  बाद  जो  पया  वह  बचायेगा वह  उसे  दे  fear  जायगा ।  wa  रुपयों

 बचाना  किसे  अच्छा  नहीं  लगता ?  लेकिन  जो  आदमी  लाज  मर  जाय  कौर  जिसके

 fe  पास  कफ़न  डालने  को  भी  रुपया  a  है  उससे  बचत  कराना  कहां  तक  उचित

 जिसकी  कि  आमदनी  पहले  ही  कम  ate  पर्याप्त  हो  कौर  जिसकी  कि

 mined  सैंकड़ों  या  केवल  कुछ  हजारों  में  ही  उसके  ऊपर  यह  अनिवार्य  बचत

 करने  वालीਂ  बात  लागू  नहीं  ह  सकती  इसलिए  मेरा  कहना  है  fe  से  लोगों

 के  लिए  स  कम्पलसरी  सेवा  स्कीम  को  दूसरा  रूप  दिया  जाय  ।  कम् पलस रों  संदिग्ध
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 et  जगह  पर  हम  वहां  इंश्योरेंस  कर  सकते  कम्पलसरी  को  व्यवस्था  कर

 सकते  है  ।  कम्पलसरी  इंश्योरेंस  को  व्यवस्था  हम  उन  लोगों  के  लिए  कर  दें  जिनकी

 कि  झ्रामदनी  १५०  रुपये  महीना  या  उससे  ऊपर  है  ऐसा  होने  से  उसका  रिस्क  भी

 कवर  होता  है  भ्र ौर  ख़तरा  भी  कता  है  ।  गर  वह  पैसे  की  कमी  के  कारण  बगर

 लाज  के  मर  भी  तो  उसके  बच्चों  वह  पैसा  मिल  जायगा  ।  कम् पलस रों

 इंश्योरेंस  नगर  कर  दिया  जाय  तो  इस  से  उसको  बहुत  कुछ  फ़ायदा  हो  सकता  है  ।

 इस  से  चरागे  बढ़  कर  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  किसान  के  ऊपर  भी  यह  टैक्स  लगेगा  |  किस  किसान

 पर
 ?

 उस  किसान  जो  कि  बेचारा  मुश्किल  से  दस  रुपये  लगान  के  देता  है  ।  कहां से  देता

 यह  तो  उस  का  दिल  ज्यादा  जानता  होगा
 ।  शी  मोरारजी  देसाई  के  घर  में  कोई  भी  किसान  नहीं

 है  ।
 मैं  किसान  का  बेटा हूं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  किस  तरह  से  लगान  दिया  जाता है  कौर  उस  के  लिए  किस

 तरह  से  उठानी  पड़ती  है  ।  राज  किसान वे  सब  श्रीराम  नहीं  उठा  सकता  है  ——afea  बह

 तो  स्वप्न  में  भो  उस  ऐशो-ग्रासिम  के  बारे  में  नहीं  सोच  सकता  e—stl  कि  मिनिस्टरों  के  उन  बंगलों

 में  मिलते हैं  ।

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :  माननीय  सदस्य  को  मालूम  नहीं  कि

 मोरारजी  भाई  किसान  के  घर  में  पैदा  हुए  ।

 श्री  ata  :  हुए  लेकिन  श्रब  तों  ag  किसान  का  नाम भी भूल  गए

 थ्री  रामसेवक  यादव  :
 वह  ट्रैक्टर  किसान

 होंगे  ।

 श्री  मौर्य  sare  किसान  दस  रुपये  लगान  के  तो  पांच  रुपये  कम्पलसरी  सेविंग के  लिए

 चाहिए  |  यह  सरकार  उस  किसान  से  कम्पलसरी  सेविंग  कराना  चाहती  जोकि  बेचारा  अपनी

 झोपड़ी  में  गज  एक  घंटे  से  ज्यादा  दिया  नहीं  जला  सकता  है  ।  अगर  हम  इन  तमाम  बातों को  सामने

 रख  कर  नहीं  तो  सरकार  जो  यह  व्यवस्था  स्थापित  करने  जा  वह  पुरी  की  पुरी  व्यवस्था

 छुक  तमाशा  बन  कर  रह  जायगी  रोक  रोज़ाना  की  जिन्दगी  में  वह  लागू  नहीं  हो  पायेगी  |

 जहां  तक  सुपर  प्राफ़िट  टैक्स  का  सम्बन्ध  जो  कुछ  भी  फ़ार्मुला  बहुत  से

 कांग्रेस  वाले
 उस

 से  खुश  हैं  रोक  बहुत  से  कम्यूनिस्ट भाई  भी
 उस

 से  खुश  होंगे  ।
 लेकिन  जरगर

 उस

 फ़ाम ले
 को  एक  इकाना  मिस्ट  को  दूरबीन  से  देखा  तो  हम  इत  परिणाम  पर  पहुंचते  हैं  कि  यह

 काम ला  लागू  नहीं  हो  सकता है  ।  इस  से  उद्योग  शौर  व्यापार  में  इनिशिएटिव  ख़त्म  हो  जायगा  ।  az

 सुपर  प्राफ़िट  टैक्स  पू  जीती  पर  नहीं  बल्कि  एफ़िशेन्सी  प'र  काबलियत  पर  है  ।  मैं  एक  मिसाल

 देना  चाहता  हूं  ।  एक  कम्पनी  जिस  में  सौ  लाख  रुपया  लगा  है  ।  नगर  उस  को
 पांच  लाख

 रुपये  का  फ़ायदा  होता  तो  उस  पर  सुपर  प्राफ़िट  टैक्स  नहीं  लगेगा  ।  लेकिन  जिस  कम्पनी  का

 कैपिटल  सौ  हजार  रुपया  है  प्रौढ़  जिस  को  सात  रुपये  का  फ़ायदा  होता  उस  पर  सुपर  प्राफ़िट

 लग  जायगा  ।  यह  टैक्स  क्वालिटी  के  ऊपर  एफ़िशेन्सी  के  ऊपर  बवान्टिटी  के  उपर  नहीं  है  ।

 स  तरह  का  ct  इनिशिएटिव  को  ख़त्म  करेगा  कौर  हमारे  उद्योगों  को  समाप्त  कर  देगा  |

 इस  बारे  में  जो  ates  बताये  गये  मुझे  नहीं  मालम  कि  उन  को  श्री  मोरा रज ों  देसाई  ने

 तैयार  किया  सैक्रेडीरियट  ने  तैयार  किया  है  या  उन  की  कैबिनेट  ने  तैयार  किया  लेकिन  मैं  कह

 सकता  हूं  कि  इकॉनोमी  से  उन  का  कोई  ताल्लुक  नहीं  हैं  ।  श्रगर  सुपर  प्राफ़िट  टैक्स  उसी  हिसाब  से

 जैसाकि  सरकार  की  कौर  से  सुझाव  दिया  गया  है  तो  इस  से  ११०  करोड़  रुपया  राना

 २४५  करोड़  रुपया  उस  में  चो  नहीं  होती  ।  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 सुपर  प्राफिट  टैक्स
 फ़ंडामें  टली  हमारे  व्यवसाय  की  रीढ़  की  हड्डी  तोड़ता  है  ।

 3099  (Ai)
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 मों |

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  उस  के  बजाये  नगर  कार्पोरेशन  टेक्स  को  Yo  फीसदी  ६०  फीसदी  कर

 दिया  तो  इस  से  तीस  करोड़  के  करीब  रुपया  मिल  जाता  है  ।  फिर  सुपर  प्राफ़िट  बस  को  लगाने

 को  क्या  प्रा वश्य कता  रहती  है  ?

 यह  भी  मैं  जानता  हूं  कि  वह  इस  में  संशोधन  लेकिन  संशोधन  से  लाभ

 होगा
 ।  इस  को  पूरा  समाप्त  किया  जाये  |  इस  में  ऐसी  कोई  बात  नही  कि  वह

 इस  बारे  में  जिद  करें  ।

 अब  मैं  करप्शन  के  बारे  में  एक
 दो

 शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।

 हगते
 ९  हद  प्त  करने  की  कोशिस सभापति  महोदय  :  अब  माननीय  सदस्य  अरपना  भाषण

 करें  ।

 श्री  सौपे  इस  सदन  में  हम  ala  आदमी  जिन  में  से  एक  बाहर  रहते

 क्या  मैं  जान  सकता  हू ंहूं कि  मैं  कितनी  देर  बोल  सकता हू
 ?

 em  को  कितना  टाइम

 एलाट  हुमा है  ?

 सभापति  सहोदय  :  अधिकतम  २०  मिनट  |

 श्री  मौर्य  :  मझे  aoa  दल  के  विचार  बताने  के  लिए  कम  से  कसम  ३०  शीतल  चाहियें  ।

 जहां  तक  भष्टाचार  का  सम्बन्ध  प्रभी  प्रभी  दो  एन्क्वायरीज़  बैठी  जिन  की  रिपोर्ट्स

 तक  हमारे  सामने  नहीं  arg  हैं  दि  न्य  एशियाटिक  sents  कम्पनी  रिपोर्टे  अर  दि

 जेनरल  इन्शोरेंस  रिपोर्ट  में  खुले-खज़ाने  इस  प्रकार  का  चाहे  गया  है  कि  बिड़ला

 साहब  ने  इस  में  रुपये  क  गड़बड़ की  ऑप्रेशन  किया  है  ।  वे  रिपोर्ट  श्रमी  तक  इर  रदन  अर

 राष्ट्र  के  सामने  नहीं  झाई  हैं  ।  उन  को  क्यों  नहीं  सामने  जाने  दिया  जाता  है
 ?  इस  करप्शन  को  रूमानी

 किया  जाये  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  केवल  पू  जीती  ही  करप्शन  करते  बिक  इस  में  बहुत  से

 मिनिस्टरों
 का  भो  हाथ  है

 ।
 मैं  बड़े  दावे  के  साथ  इसे  सदन  में  चाज  लगाता  हुं

 ।
 नगर

 करप्शन
 का

 चीज़  लगाया  तो  मेरा  हाथ  बहुत  से  मिनिस्टर  के  दामन  तक  ज़रूर  क्योंकि

 मैं  ग़रीबों  को  रित्रेजेग्ट  करता  हुं  ।  कितने  ऐसे  मिनिस्टर  जिन  के  बेटे  बड़ी  बड़ी  कार्पोरेशन  में

 रेक्टर  नहीं  बने  हुए  हैं
 ?  कितने  एसे  मिनिस्टर  देश  के  oars  होने  के  समय  जिन  की  प्  जी

 एक  लाख  रुपये  थी  कौर  जिन  के  पास  राज  करोड़ों  रुपये  नहीं  हैं
 ?

 यह  रुपया  कहां  से  पाया  है
 ?

 यह  तमाम  ख़दा दाद  इनकम  है
 ?  इस  के  बारे  में  भी  इन्क्वायरी  होनी  चाहिए  |

 भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  के  साथ  साथ  इकॉनोमी  भी  बरतनी  चाहिये  |  एक  तरफ़  ता  यह

 सरकार  ग़रीबों  को  दिया  भी  नहीं  जलाने  देती  है  ate  अच्छे  मिट्टी  के  तेल  की  बोतल  पर  दस  नये  पसे

 तर  खराब  मिट्टी  के  तेल  को  बोतल  पर  सात  नये  पैसे  बढ़ा  देती  है  कौर  दूसरी  तरफ़  होम  मिनिस्टर

 ौर  दूसरे  मिनिस्टर  झपने  गले  में  पांच  सौ  रुपये  की  बिजली  जला  देते  हैं  ।  मैं  कहूंगा  कि  यह  रुपये

 का  मिस-एप्राप्रियेशन  जनता  के  पैसे  का  दुरुपयोग  है  ।  यह  गरबा  का  पर्चा  है  ।  उस  का  सर्पयाग

 होना  चाहिए  ।

 जब  हम  कहते  हैं  कि  नमक  पर  टेक्स  लगा  दो  या  प्रोहिबिशन  को  समाप्त  कर  तो  महात्मा

 गांघी  का  नाम  लिया  जाता है  ।  महात्मा  गांधी  fan  इसलिए  कि
 ह्म

 गरब  हैं  कौर  हमारा  गरीब

 मुल्क  आधा  लंदन  कपड़ों  से  ढांकते
 थे

 ।  यहां  तक  कि  जब  वह  बड़े  बड़े  महा  राजाओं श्र
 गौर  बड़े  बड़

 विद्वानों  से  तब  भी  उन्हों ने  पाथा  तन  gi  क्योंकि  यह  ग्रथियों  का  मुल्क  है  भ्रौर  वह
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 को रिप्रेजेंट  करते थे  ।  कया  ate  के  मिनिस्टर  भी  ग़रीबों  की  तरह  रहते  हैं  ?  जब  प्रोहिबिशन

 बात  कही  तो  महात्मा  गांधी  का  नाभ  ले  लिया  जाता है  ।  प्रावधान  के  बारे  में  श्री

 ी  देसाई  ने  कहा  कि  यह  डायरेक्टरी  प्रिंसिपल  श्राफ़  स्टेट  पालिसी  है  ।  मैं  कहना  चाहता  हं  वि

 डायरेक्टरी  प्रिसीपल  arm  स्टेंट  पालिसी  तो  यह  भी  है  कि  फ्री  एंड  प्राइमर  एकदम  द

 बरस  में  होनी  चाहिए  थी  ।  डाय रक् टिव  प्रिंसिपल  ore  स्टेट  पालिसी  तो  यह  भ  है  कि  गोरों  की

 भाषा  अग्रज  को  समाप्त  कर  के  चलाई  जानी  चाहिए  थी  ।  इन  बातों  के  लिए  तो  समय  दिया

 गया  है  ।  क्या  उन  प्रिसीपल  को  लागू  किया  गया  है  ।  इस  की  तुलना  में  प्रोहिबिशन  लिए  कोई

 समय  निश्चित  नहीं  है  ।  सरकार  जब भा  मनासिब  उस  को  लाग  कर  दे  ।  लेकिन  उस  के  लिए

 स्टंट  पालिसी  क  बना  ल  जात  है  ।  मैं  केवल  यह  कहना  चाहता  ह  कि  वित्त  महोदय  जिस

 rae  के  चीफ़  मिनिस्टर  रह  चके  वह  उस  पुलिस  की  रिपोर्ट  को  देखें  ।  वहां  पर  राज

 खोरी  बढ़  गई  है  ।  हर  एक  पान  दूकान  पर  घर  में  हुई  शराब  जा  सकती  है  ।  वहां  पर

 क्राइम  बढ़  रहे  हैं ग्र ौर  गांव  गांव  में  शराब  कं  ४  क्रिया  लगी  हुई  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 इस  से  रैना  को  फ़ायदा  UF  चाहे  |

 श्री  ala  :  फ़ायदा  न  ससे  गरबा  को  नक्सली  पहुंचता

 wa  में  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  |  अगर  साल्ट  टेक्स  लगा  दिया  तो  he] — ay  करीब

 पच्च/,स  करोड  रुपये  मिल  जाते  हैं  ।
 जरगर  महि  elt

 को  सामाप्त  कर  तो  उस  से
 ध्  ब

 PMu  करोड़  रुपये  मिल  जाग  ।  इस  बे  इ/सावा  को ठ  क  करने के  लिए ~

 का  पार्टी  किया  जाये  ।  यही  afer  फ़िल्म  इंडस्ट्री  का
 राष्ट्रीयकरण

 जायें  व

 कितने
 हो  ऐसे  फ़िल्म  परार्टिस्ट  ग्र  हारो  हैं  जोकि  इनकम  टेक्स  के  सम्बन्ध  में  या  सत्तर

 हज़ार  रुपये  का  कंट्रैक्ट  दिखाते  है  |  Qa  ड्राप  के  द्वारा  समिस्नरट  साहब  जोकि  हंस  रहे  कहना

 चाहता
 म्  कि  बे  लोग  वास्तव  में  पांच  लाख

 थ
 ले  कर  दस  लाख  तक  लेते  हें  ।  इसलिए  यह  आवश्यक

 है
 कि  फ़िल्म  इंडो  का  भो

 राष्ट्रीयकरण
 कर  दिया  जाये  ।

 मैरा  सुझाव  है  कि  सेविंग  की  जगह  seater
 लागू

 जाये  |  सुपर
 प्राफ़िट टैक्स  को  समाप्त  कर  के  कार्पोरेशन टैक्स  में  बढ़ोतरी  क  जाय े।

 इन  दो  शेरों  के
 साथ

 मैं  बात  समाप्त  कर  दूगा

 लेता है  जहां  सिसको  मुफलिस  का  तने

 मैं ऐप  हुकूमत का  पत्रकार  बदल दू  गा  |

 फलने  न  कभी  दू  गा  मैं  जुल्म  क  टहनी  को

 जालिम  तेरी  कश्ती  का  पतवा र  बदल

 श्राज  हर  हर  मज़दूर  श्र  हर  एक  दबा  हत्या  इन्सान  यह  बात  कह  रहा है  कि  या

 वो  शोषण  करार  दमनचक्र  को  वर्ना  सब्र  का  दामन  हमारे  हाथ  से  अराजकता
 -

 असमानता  और  उस  अराजकता  में  यह  यह  दमनचक्र  मिंट  कर  स्वाहा  हो
 जन-दनादन  का  राज  समता  एकता  भाई-चारा  प्राय गा  झर  राष्ट्र

 दागे  बढ़ेगा  |

 पू  जप  तयों  की  रक्षा  करने  वाला  जों  बजट  .  zat  सामने चि  ad  द  उ  पण  QUESTS ट्र  रखा  गया  मैं

 करोड़  शोषितों  की  आवाज़  से  इस  का  पूरी  शक्ति  के  साथ  वि  te  करता  हूं  ।



 १६३०  यय  pot  मान्य  चर्चा  बुधवार  १३  १८६६३

 शी  भक्त  द  गढ़वाल  )  :
 अधिष्ठाता  मेरी  संसद  सदस्यता  का

 यह
 ग्यारहवां

 वर्ष है  क्

 SO
 श्री  राम  सेवक  यादव  पुराने  आदमी  gar

 ् ait  दीजो
 :  रिटायर कब  होंगे  ?

 श्री  भक्त  ददन  :  लेकिन  art  मैं  पहली  बार  बजट  के  ऊपर  बोलने  के  लिए  खडा

 ह ft ।  मैं  पहले  इसलिए  नहीं  बोला  कि  मैं  आधिक  विषयों  पर  बोल  नहीं  सकता  ह
 द
 कन मैंने  बोलना  इसलिए  omit  तक  उचित  नहीं  समझा  था  क्योंकि  जिन  हमारे  सुयोग्य  वित्त

 मंत्रियों  के  हाथों  में  हमारे देव  की  प्राधिक  नीतियों  की  बागडोर  रही  उनके  सम्बन्ध  में

 ह
 मुझे  कभी

 भी  कोई  सन्देह  नहीं  रहा  राज भी  इसीलिए  मैं  इस  बाद  विवाद में
 am

 लेने
 के  लिए  खड़ा  हुमा  हूं  कि  इस  बजट  के  द्वारा  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय ने

 और  हमारी
 क

 सरकार
 ने

 सारे  संसार  देश  की  जनता  केआर  स्वयं  संसद्  सदस्यों  के  सामने  यह्
 थ

 घोषणा  की
 है  कि  हम  अपने  देश  पर  जो  आक्रमण  हुमा  उसका  प्रतिकार  करने  के  लिए

 कोई  भी  कीमत  चुकाने  के  लिए  तैयार  हैं  ।

 ह
 इस  बजट  को तैयार  करते  समय  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय के  सामने  जो  श्रकथनीम

 कठिनाइयां  उनका  यहां  उल्लेख  करने  की  आवश्यकता  मैं  महसूस  नहीं  करता  gi  एक
 art  विदेशी  आक्रमण  का  मुकाबला  करने के  लिए  साधनों  को  जुटाना  कौर  दूसरी  कौर  हमारे ी

 देश
 के  भ्रमर  विकास का  जो  इतना  बड़ा  प्रायोजन  चल  रहा  इसको  भी  पूरी  शक्ति  के

 साथ

 बढ़ाना--ये जो  दो  वड़ी  भारी  परिस्थितियां थी  ak  जिनके  बीच  में  समन्वय  स्थापित
 द

 ...  करना  था  कौर  उनका  हनना  के  साथ  सम्पादन  करना  यह
 कोई

 हंसी  खेल  की  बाए
 नहीं थी  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  इस  बजट  के  द्वारा  जिस  साहस  का  कौर  जिस  चूतिये

 तथा  जिस  दिलेरी  का  परिचय  दिया  उसके  लिए  जहां  इस  सदन  के  कोने  कोने  मेनन

 प्राप्त हो  रही  वहां मैं  भी  शीरानी  कौर से  अपनी  कमजोर

 शन  राम  सेवक  यादव  :  कुछ  लोगों  के  द्वारा  प्रशंसा  हो  रही

 श्री  wet  दर्शन
 :

 मैं  समझता  हु ंकि  यह  बात  भी  तब  साफ हो  जाएगी  जब  यह्  पता

 mu  कि  कितने  लोग  समर्थन कर  रहे हैं  atc  कितने  विरोध  कर  यह  हैकि
 ्य

 सदन
 के

 श्रीकांत  सदस्यों
 ने

 अपनी  जोरदार  भाषा
 में

 उनका  समर्थन
 किया उस

 मीथेन  में  मैं  भी  अपनी  कमजोर  आवाज  जोड़ना  चाहता हूं  |

 दो  बात  मैं  खास  तौर  से  कहना  चाहता  हूं  ।  बजटों  जो  मेरा  अध्ययन

 वह  मुझे  यह  बताता  है  कि  हम  लोग  प्रतिवर्ष  अपनी  झ्रामदनी  को  कुछ  कम  दिखलाते

 ह ेहैं  प्यार  खर्च  को  wlan  दिखलाते  रहे  इसका  नतीजा  यह  होता  रहा है  कि  प्रत्येक  faa

 मंत्री  महोदय  को  द्य  के  सामने  AK  सदन  के  सामने  नए  करों  के  प्रस्ताव  लेकर  पड़ता

 रहा  पिछले  पांच  छः  वर्षों  के  जो  ates  हैं  वे  इस  बात के  साक्षी  हें  कि  हमने  कितने

 घाटे  की  आशंका  की  उतने  घाटे  की  पति  ही  नहीं  हुई  बल्कि  आखिर  में  जाकर  काफी

 बचत  हुई  ।  उन  ऑ्रांकड़ों  को  यहां  पढ़ने के  बजाय  मैं  माननीय  वित  मंत्री  महिला का  धयान  इस

 कौर  ग्राकषित  करना  चाहता  हूं  शौर  आशा  करता  हू ंकि  वह  इसके  बारे  में
 भी

 कुछ  करेंगे  ।

 बह  अपनी  सूझबूझ  के  weft  मौलिकता के
 भ्र पनी  श्रोरिजिनैलिटी

 के  लिए सद

 देश  के  अन्दर  प्रसिद्ध  उनको इस
 समस्या

 का  गहराई  के
 साथ  श्रध्ययन  करना

 चाहिये
 a  कोई  ऐसी  प्रणाली  निकालनी  चाहिये  ताकि  जहां  तक  हो  सके इस

 तरह
 की

 जो

 थ  क  OS
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 घटना  यह  समाप्त  हो  जाए  ।  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  आखिर  यह  बजट  आनुमानिक

 Mist  के  आघार  पर  ही  बनता  है  कौर  उनके  ग्रा घार  पर  ही  उनको  स्थिर  किया  जाता  है  भप्रौर उन उन

 आनुमानिक  आंकड़ों  में  घटबढ़  होने  की  गुंजाइश  रहती  है  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं इस  बात  का

 विश्वास  करता हूं  कि  यदि प्रयत्न किया  जाए
 कौर  इसके  लिए  पूरी  इच्छाशक्ति  के

 साथ  कोशिश

 को  जाए तो  दो  या  तीन  प्रतिशत  का  वेरिएशन  हो  सकता  अन्तर हो  सकता  उससे  अधिक

 का  नहीं  होना  चाहिय े।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सन्  १९४८-४९  से  जरगर  हम  ares  देखें  तो  हमें  पता  चलेगा

 कि  सिविल  डिपार्टमेंट्स  सैनिक  विभागों  पर  जहां  तब  ४२.१५  प्रतिशत  खर्चे  होता
 था

 वहां  वह  बढ़ कर  सन्  PEL LKR  में  ५४.७  हो  लेकिन जो  हमारा  रक्षा  का  व्यय  था

 वह  Pe¥o—KE  में  जहां  ४३.६  प्रतिशत  वह  घट  कर  gk  ही  रह  गया  इस  वर्ष

 इस  बात  का  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय ने  प्रयत्न  किया है
 कि  बहुत  बड़ी  रकम  देश  की  रक्षा

 के
 साधनों  को  जुटाने  के  लिए  रखी  जाए  we  ठीक  है  ।  लेकिन  इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी

 अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  जितना  भी  गैर  जरूरी  खर्चे  उसको  भी  रोकने की  शझ्रावश्यकता

 मेरे  पास  इस  समय  पूरे  wins  नहीं  है  लेकिन  मेरी  जहां  तक  जानकारी  हमारे  वित्त
 मंत्री  महोदय  ate  हमारा  वित्त  मंत्रालय इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  श्रसैकिन  व्यय  पर  एक

 सीमा  निर्धारित  कर  दी  और  उसको  at  न  बढ़ने  दिया  जाए  ।  लेकिन  जैस ेकि  कल

 मैंने  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों
 के

 सम्बन्ध  में
 भी

 झपने  विचार  प्रकट  करते  हुए  निवेदन

 किया  था  भ्र भी  भी  हमारा  काफी  खर्चा  स्टाफ  कारों  शादी  पर  हो  रहा  उदाहरण  के
 तौर  पर  मैं  बतलाना  चाहता हूं  कि  wy  में  १७  लाख  २५  हजार  ७७१  रुपये

 स्टाफ  कारों  उनके  ड्राइवर्स .  पर  उनके  alas पर  aa  किये  गये  मेरी  सफ  में

 नहीं  भ्राता  हैकि  इस  खरच  को  क्यों  घटाया  नहीं  जाता  इसको  घटाया  नहीं  जा

 सकता
 है

 तो  कम से  कम  नई  कारों  को  लेने  का  जो  हमने  बजट  में  प्रविधान  किया  इसको

 तो  नहीं
 करना  चाहिये

 इस  खर्चों  को  तो
 रोक  दिया  जाना  चाहिये था  ।

 मैं
 आशा  करता  हूं

 कि  इस  झ्रोर  माननीय  मंत्री  जी का  श्रव्य  ध्यान  जाएगा

 ma  मैं  एक  mit  सामान्य  एक  जनरल  बात  कहना  चाहता
 मैं  कोई  ws

 शास्त्री  नहीं  हूं  ate  न मैंने  फाइनेंस  के  सम्बन्ध  में  कोई  विद्वेष  अध्ययन  किया  लेकिन  देश

 के  एक  नागरिक  की  हैसियत  से  मैं  एक  बात  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय  के  सामने

 रखना
 चाहता हूं

 ।
 हम  प्रतिशत  अपने  विकास  के  अपनी  योजना  की  पूति  कें  लिए  कुछ  न

 कुछ  नए  कर  लगाते  जा  रहे हैं  ate  उसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  इधर  कर  लगते  हैं श्रौर
 चक

 उपर  जो  खाद्य  सामग्री  है  कौर  हमारी  जीवन  की  अन्य  आवश्यक  सामग्रियां  हैं  उनकी  कीमतें

 बढे  जती  है  ।  इसका  परिणाम
 यह  होता  है  कि  हमारे  जो  कर्मचारी  वे  अधिक  वेतन  की

 मांग  करने  लग
 जाते  जो  मजदूर  वे  मजदूरी  बढ़ाने  की  मांग  करने

 लग  जातें
 हैं  तथा

 जनता  को
 भी

 इसका  कष्ट
 भोगना  पड़ता  है  ।  उनकी  मांगों की  पूति  के  लिए  फिर  हमें  नए

 टेक्स  लगाने  पड़ते हैं  ।
 इस  प्रकार

 से  यह  जो  प्रपंच  यह  जो  विशेष  सकील  इसको  हमें

 तोड़ना  होगा  ।  इधर  टैक्स  बढ़ते  जा  रहे  खर्चा  बढ़ता  जा  रहा  उधर  जीवनोपयोगी

 बस्तुभ्रा  के  दाम  बढ़ते
 जा  रहे हैं  कौर इस  प्रकार से  इसका  कहीं  कोई  अन्त  ही  नजर  नहीं

 आता

 मैं  ग्रनुरोध
 करना  चाहता  हूं

 कि  आखिर  कहीं  पर  जा  कर  के
 तो

 हम  पर्ण  विराम

 इसको  पूर्ण  विश्राम  दें
 ।  मैं इस  बात को  इस  अवसर  पर  इसलिए  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे

 जो  वित्त  मंत्री  महोदय  उनकी  हमारे  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  ने  पचासों  तरह  से

 की  भवन  उनके  स्वभाव
 के  सम्बन्ध में  कुछ  आलोचना  ठीक  भी  हो  सकती है  ।
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 भवत

 सब  से  बड़ी  बात  जो  उनमे ंहै  कौर  जिसको  विरोधी  भाई  भी  स्वीकार  करेंगे लि  कि

 बात  का  एक  बार  वह निर्णय  उस  पर  वह  पुरी  तरह  से  श्रमल  कराने

 ने

 की
 कोशि

 lt “qt aH aa faa ara a2 Wt ars wat i रत  है

 और

 उस  पर
 बह

 निए  तरह

 त

 दुरे
 है  मैं समझता हूं  इस

 सम  हमरे

 ar  ऐसा

 अरन्य  प्राप्ति  नहीं  है  जो  ऐसी  seat  के  जो  ऐसी  निर्भीकता  के  साथ  जो  f
 mt Faroray

 ने  लेता  उस  पर वह  करता हो  ।  मैं  चाहता हं  कि  अपनी  अपनी  मौलिक

 प्राकार पर  वे  इस  समस्या का  अध्ययन  करके  कड  एसा  रास्ता  कोई  ऐसा  ह

 कोई  ऐसी  नीति  निर्धारित  करें  ताकि  कीमत  ऊंचे  न  चढ़ने  तथा

 कम से  कम  महसूस  हो  at  साथ
 ही

 साथ
 फिजूल

 खच  भी  कम
 हो  ।

 ्
 क

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  कोई  सुझाव  दीजिये

 थ
 थ

 भवत  मदान  :  यह  न  समझिये  कि  जो  विरोधी  पक्ष  के  माननीय स  rea
 आ्रालोचना

 करते

 वे
 देश  की  सेवा a

 मझ से  पहले  एक  माननीय  सदस्य  जोकि  शोषितों  ग्रोवर  गरीबों के  समर्थक  होने

 कर  रहे  उन्होंने  जहां  कौर  बहुत सी  छोटी  मोटी  बात  कहीं  वहां  alae  लाभ  के  ऊपर

 कर  लगाया जा  रहा  उसका  भी  विरोध  किया ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया कि  ग्रामीण

 एक  ही  सांस  में  दो  परस्पर  विरोधी  वात  कसे हो  सकती  हैं
 ?

 हमारे  जो  मेरी  बाई

 बोल
 रहे  श्री  डी०  डी०  वह  हमारे  देश  के  एक  गण्यमान्य  उद्योगपति  स्वयं  उन  ह

 लें  चलती  ate  उनकी  काफी  सम्पत्ति  उन  मिलों  में  लगी  उन्होंने  भी  इस  व

 a
 का  सिद्धान्त

 रूप  में  समान  किया  है  |  wc  हम  समाजवादी  समाज के  निर्माण  किशोर  sa

 उठाना  चाहते हैं
 तो  कोई  न  कोई  रास्ता तो  निकालना  ही  पड़ेगा  ।  हां  विस्तार  की  बातों

 rave  हो  सकता  है  |
 ः

 ं  अब  मैं  दोदो  तीन कर  लगाये  जा  रहे  उनके  विषय  a  माननीय  वित्त  मंत्री  मह

 तथा  इस  सदन  का
 ध्यान  masa  करना

 चाहता  हूं
 ।

 मैं  पहले  मिट्टी  के
 बारे

 )

 हना  चाहता  ।  मुझ से  पहले  मेरे  मित्र  आदरणीय  श्री  जीत  प्रसाद  जैन  जी  ने  इस
 पर

 द काश  दाला है  ।  जब  तक  हम  गांवों  में  प्रकाश की  दूसरी  व्यवस्था नहीं  करते  तव  त  a

 श

 हमें  उसके  पास  जो थोड़ी  बहुत  प्रकाश  की  व्यवस्था  उसको  छीनने  का  कोई  अधिकार  नहीं

 ः  मैं इस  तर्क को  मानने  को  तेयार  हुं  कि  जहां  पिछले  २२  करोड़
 रुपये

 का
 विदेशों  से  मिट्टी

 तेल  का  श्रायात होता  था  वहां aa  शायद  तीस  करोड़  का  होने  लगा  तथा  ह्म

 af ल  के  मामले  में  विदेशों  पर  निभा  रहते  लेकिन हम  कई  eat  चीजों  के  लिए  भी

 ह  विदेशों  पर  निभर  हैं  कौर  क्या  इसकी  वजह  से  हमें  उनकी  कीमत  बढ़ाने  की  छट  होन

 चाहिये  ?
 मैं  इससे  सहमत  नहीं  हो  सकता  gi  हमारे  वित्त  मंत्री  जी ने  १०.  २५  करोड़

 रूपये  की
 छुट

 खाद्य  तेलों  पर  देने
 की

 घोषणा  की
 मेरी  समझ  में  नहीं  area  है  कि

 faze टी  के  तेल  पर  कर  लगा  दिया  एक्साइज  ड्यूटी  लगा  दी  उत्पादन  शुल्क  लगा
 यी  जाए  कौर  जो  खादों  तल

 a
 एडी बल  ग्रामज  रेह

 fe
 उन

 पर
 छूट  दे  दी  यह  कहां तक  ठीक

 यह
 तो

 नाक  को  उलटा  पकड़ने  की  प्र
 करवा

 म्गलूम  पड़ती  है  ।  यह  जो  सीधा  उत्पादन-दुबक  मिट्टी के  तेल  पर  लगाया
 ज

 ता  रहा
 इसको

 समाप्त  करने  की
 घोषणा  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  को

 करणों
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 aa  मं  अनिवार्य  बचत  योजना  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  दराजें  छुक  साहब

 | है  बोल  रहे  थे  उन्होंने  इसका  बड़ा  मज़ाक  उड़ाने  का  प्रयत्न  किया  कौर  कहा  कि  बाद

 हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  श्रीनिवास  महा  निद्रा  प्रायोजन  जेसी  कोई  योजना  भी  चलायेंगे  ?

 लेकिन  मेरा  यह  निश्चित  मत  है  कि  यह  सहीं  दिशा  मैं  कदम  उठाया  जा  रहा है  ।  हम  लोगों

 को  यह  प्रप्त  करना  चाहिये  कि  कुछ  दिनों  में  अ्रनिवायं  बीमा  योजना  लागू  कर  जाए

 मैं  इस  मेँ  श्री  मौर्य  का  सेन  करूंगा  कि  श्रनिवायं  बीमे  की  योजना  को  सोच  समझ  कर  लाग

 किया  जाना  चाहिये  ।  विस्तार  की  बातों  में  मतभेद  हो  सकता  है  ।  श्री  अजित  प्रसाद  जेन  जो

 ने  ग्राम  मस  से  पहले  बोलते  हुए  कहा  था  कि  जो  साधारण  किसान  उनसें  किस  तरीके  से  इसको

 लागू  किया  यह  एक  बड़ा  विचारणीय  प्रश्न  हूं  ।  इस  को  लाग  करने में  कुछ  जटिलताएं

 आआ  सकती  जिस  का  दूसरा  पहल  यह  भी  हो  सकता  है  कि  रुपया  प्राप्त  करने  को  हमारी

 आशायें  पूरी  न  हों  ।  इस  बजट
 के  प्रकार  १०५  करोड़  रु०  की

 प्राप्ति  की  mea  छोटी  aaa

 गेजनाग्रों  से  की  जा  रही  है  |  जब  श्रीनिवास यं मैं  समझता हूं  कि

 बचत  होने  लगेगी तो  शायद  उस  में  रुपया  जमा  नहीं  होगा  ।  इसी  तरीके से  जो  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 मुझे  arrest  है  कि  उस  के  लिये  भी  चन्दा  देता  शायद  बन्द  हो  जायेगा  क्योंकि  श्रीनिवास

 स्पो  देने  वाले  वही  ब्यक्ति  हूं  जिन  के  सीमित  साधन  हैं  ।  प्राचीन  कितनी  fea  में  वे

 देश  के  आर्थिक  निर्माण  में  सरकार  का  साथ  दे  पायेंगे  इस  लिये  मेरा  ख्याल हैं  कि  इस  पर  शरीर

 गम्भीरता  से  सोचने  की  श्रावस्यकता  है  ।  श्रीनिवास  बचत  योजना  खास  तौ'र  से  किसानों के

 लिये  एक  सीमा  निर्धारित  होनी  चाहिये  |  हमारे  बहुत  से  एकानमिस्ट्स  के  दिमाग  में  यह  श्रम  पदा

 हो  गया  है  कि  किसानों  की  हालत  पहले से  बहुत  अच्छी है
 ।

 मैं
 स्वीकार  करता हूं  कि  किसानों

 की
 हालत  पहले  से  श्रव्य  कुछ  सुघर  गई  है  ।  जहां  हम  झोंपड़ियां  देखते  थे  वहां  wa  पक्के  मकान

 बनने  लगे  गांवों  के  अन्दर  हम  थोड़ा  बहुत  सड़कों  का  निर्माण  करा  रहे
 पीने  के  पानी  की

 के  के  के  क  ?. व्यवस्था  को  HAT  रहे

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  अ्रपर्याप्त है  |  इस  कदम  बहुत  नहीं  बढ़ा  है  ।

 थी  भक्त  दर्शन  मैं  समझता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  माननीय  सदस्य  से  गम्भीर  मतभेद

 प्रकट  करना  पड़ेगा  |  कदम  जरूर  बढ़ा  है  |  लेकिन  सवाल  यह  है  जसा  कि  हमारे  योजना  आयोग

 के  ग्राहकों  स्वयम  इस  बात  को  सिद्ध  किया  कि  प्रभी  भी  गांवों  में  ४०  प्रतिशत  व्यक्ति

 एसे ह  जिन्हें  भर  पेट  भोजन  भी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  कई  वरों  के  प्रयत्नों  के  प्रगति  की  fear

 मैं  करम  उठाने  के  बावजूद  भी  हम  सम्पन्नता  को  स्थिति  को  नहीं  पहुंच  सके  हैं  ।  इस  लिये  स
 <  D]

 समस्या  के  सम्बन्ध  में  मैं  न  तो  | क क  कह  सकता  हूं  झ्र  न  ही  नਂ  कह  सकता हूं
 ।  पर

 मैं  Tat  कहना  चाहता
 हुं  कि  इंस  पर  से  विचार  करना  होना  चाहिये  शौर  गांव  के  लोगों

 के  बारे  में  कोई  न  कोई  सीमा  निर्धारित  होनी  चाहिये  |  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  नें  कहा  है  कि  जिन  की

 मालगुजारी  १  ०  से  कम
 है  उन  पर  यह  जना  लाम  नहीं  की  जायेंगी  ।  मैं  समझता  हूं

 कि

 १  रु०
 को  छूट  बहुत  कम  है  ।  इस  के  माने  यह  होंगे  कि  श्राप  किसानों  से  ५०  न०  प०  प्रति  वह  aga

 करेंगे  ।  उन  को  वह  बाद  में  जा  कर  किस
 तरीके  से  रिफंड  इस  में  बहुत  डिटेल

 का
 सवाल  है

 ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  के  लिये  प्रतीक  कीਂ  सीमा  निर्धारित

 होनी
 चाहिये  अर  जो

 लोग  दस  बीस  TaT  या  स  रुपया  या  अधिक  की  मालगुजारी  देने  बाले  हूं  उन्हीं  के  ऊपर

 यह  अ्निबायं  बचत  योजना  लागू  की  जाय  |

 जहां  तक  डाक  घरों  का  सम्बन्ध  मैं  उन  सदस्यों में  से  रहा  हूं  जो
 डाक  तार  at सुविधायें

 बढ़ाने  के  लिये  संघ  करते  रहे  स  विभाग  ने  जनता  की  बड़ी  सेवा
 की

 विशेषकर  उत

 पिछड़े  हुए  इलाकों  के  सुनसान  Or  fr  अप ee ad  त  इलाकों  के  q  चन्द्र  जहा  ts  कोई
 oor  पय  =r  भी  प्रगति  की
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 र

 भक्त

 निशानी  नहीं  बल्कि  मैं  कहूंगा  बहुत  से  ऐसे  इलाके  हू  जहां  पर  खाली  डाकखाने

 का  खोलना  हीਂ  स्वराज्य  की  पहली  निशानी  है  ।  वहां  पर  न  कोई  बांध  बन  सकता  है  कौर  न  रेल

 जा  सकती  है  ate  हवाई  जहाज  तो  केवल  स्वप्न  की  चीज  लेकिन  वहां
 पर

 डाक  घरों  की

 सुविधा  हो  जाने  से  लोगों  को  स्वराज्य  के  अनन्द  का  कुछ  ग्रामीण  मिला  हैं  |  लेकिन  जब  यह  कहां

 जाता  हैं  कि  पोस्ट  कार्डों  पर  करोड़ों  रुपयों  का  नुक्सान  हो  रहा  तो  वह  बात  मेरी  समझ  में

 नहीं  कराती  ।  जहां  तक  डाक  तार  विभाग  का  सम्बन्ध  मैं  उस  का  बारीफी  से  भ्रध्ययन  करने  वाला

 एक  सदस्य रहा  हूं
 ।

 प्रति  वर्ष  डाक  तार
 वि

 भाग  की  आमदनी  ह  बनी  जा  रही  है  अगर
 एक  खात

 में  कुछ  कमी  होती  माम  लिया  जाय  कि  घाटा  भी  होता  तो  कई  अन्य  शाघाश्ों  में  उस

 ara  श्रमिक  हुई  है
 ।  इस  लिये  मैं  खास  तौर  से  वित्त  मंत्री  महोदय  से  भ्रनुरोध  कना  चाहता  हूं

 कि

 गेस्ट  काई  की  जो  कीमत  बढ़ाई  जा  रही  उस  पर  पुनर्विचार  करने  की  बहुत  आवश्यकता  है  ॥

 यह  कह  देना  कि  एक  पोस्ट  कार्ड  की  कीमत ८  ८6०.  पृ०  al  है  उचित  नहीं  है
 ।  मैं  समझता

 हूं  कि  इस  पर  भी  विभाग  को  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  सस्ता  कार्ड  नहीं  बनाया

 जा  सकता  |  उन  को  देखना  चाहिये  कि  इस  से  घटा  कर  कितनी  कीमत  पोस्ट  कार्ड  कीਂ  जाती है
 ॥

 इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों  को  जो  स्टेशनरी  मिलती  है  उस  में  बना
 बनाया  पोस्ट  कार्ड

 भी

 मिलता है  ।  जब आपने  झपने  कार्ड  की  कीमत
 ८  न०  To  झांकी  है  तो  नगर  कोई

 पोस्ट  लगा  कर  ys  प्रौढ़  उस  के  ऊपर  भी  उस  को  ५  या  ६  न०  ०  पड़े  तो  यह  कोई  न्योता

 की  बात  नहीं  मालूम  होती  क्योंकि  पोस्ट  कार्ड  का  कागज  बनाने  में  ज्यादा  पेस  लगता  है

 नदी  उस
 के

 ऊपर
 मुहर  लगाने  में

 ।  इस  लिये  इस  पर  विचार  करने
 कीਂ  आवश्यकता  है  ।  कौर

 चीजों  में  जो  बढ़ोतरी  की  जा  रही  मैं  उस  का  विरोध  नहीं  लेकिन  जहां  तक

 पोस्ट  कार्ड  का  सवाल  है  उस  पर  फिर  से  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिये

 क्योंकि  गरीबों  के  लिये  यहीं  एकमात्र  सावन  है  ।

 wa  मैं  एक  ही  बात  कह  कर  अपना
 वक्तव्य  समाप्त  करता  हुं

 ।
 यहां  पर  बहुत  से  मित्रों

 ने  जो  हमारा  wa  निषेध  का  कार्यक्रम  चल  रहा  है  उसे  समाप्त  करने  की  मांग  रक्खी  है
 ।  मैं

 समझता  fe  अगर  हमारे देश  में  कोई  अपनी  विशेषता  कोई  श्रपना  व्यक्तित्व  तो  वह  यह
 ्

 है  कि  हम  ने  गांधी  जी  के  बतलाये  मागं  पर  स्वाधीनता  को  प्राप्त  किया  ।  हग  जानते  हैं  कि

 हमारे  अन्दर
 भी  कमजोरियां  हम  गांधी  जो  के  मार्ग  पर  पुरी  तरह  नहीं चल

 सक  रहे  ह  ।

 प/रेस्थितियों  ने  हमें  मजबूर  कर  दिया  है  कि  हम  उन  मैं  सुधार  कुछ  संशोधन  लेकिन  जो

 ह. क[यक्रम  राज  वर्षों  से  चल  रहा  है  उसे  हम  इस  समय  केवल  एका नमी  के  नाम  रुपया  प्राप्त

 करने  के  नाम  समाप्त  कर  इस  का  मैं  घोर  विरोध  करना  चाहता  हूं
 ।

 में  केन्द्रीय
 सरकार

 को  इस  बात  के  लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  कुछ  राज्य  सरकारों  के  जोर  डालने  पर  भी  उन्होंन

 मदद-निषेध  को  समाप्त  न  करने  की  घोषणा  की  है  ।  के  अन्दर  जो  कमियां  हैं  उन्हें  दूर

 करना  लेकिन  इस  के  मतलब  यह  नहीं  है  कि  जिस  कार्यक्रम  को  हम  इतने  वर्षों  तक  परिश्रम

 कर  के  इस  स्टेज  पर  लाये  उसे  समाप्त  कर  दें  ।  मैं  मद्य  निषेध  के  सम्बन्ध में  एक  मौर

 बात  कहना  चाहता  और  वह  यह  है
 कि

 मेरा  अपना  व्यक्तिगत  बिस्वास
 जब

 तर्के

 सरकारी  कर्मचारियों  मुझे  क्षमा  यहां  तक  कि  मंत्रियों  यहां  तक  कि  हमारे  संसद

 विधान  सभा  के  सदस्यों  पर  यह  भ्रनिवायं  रूप  से  नहीं  लागू  किया  जायेगा  कि
 qa

 निषेध का  पुरी  तरह  से  पालम
 तब  तक

 हम  इस  को  पुरी  तरह  से  सफल  नहीं  कर
 |

 wat  पिछले  दिनों  मेरे  एक  प्रश्न  के
 उत्तर  मैं  माननीय गृह  म॑

 ग  जी
 ने  बतलाया थाकि

 ew  के कंडक्ट  मैं  कुछ  संशोधन  किये  जा  रहे  ह



 समान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा २२  १  aay  ae

 एक  माननीय  सदस्य  :  लेकिन  हम  को  स्वास्थ्य  को  दृष्टि  से  भी  सोचना  पढ़ेगा  ।

 att  भक्त  मिनिस्टरों  में  से  अधिकांश  नहीं  कुछ  हो  सकते  हू  ।

 श्री  भगवत  झा  आजाद  :  उस  तरफ  के  मेम्बर भी  नहीं

 भी  भक्त  दर्शन  :
 में  मेम्बर  को  भी  कह  रहा  हुं

 ।  नगर  मेरा  सुझाव  मान  लिया ज.य  तो

 शुलेक्शन  रूल्स  मैं  यह  दत  हो  जानी  चाहियें  कि  कम  से  कम  जो  भ्रामक  बुरी  तरह  से  दारा  पीते

 ऐसे  भी  लोग  हो  सकते हूँ  जिन  को  ज्यादा  आदत  पड़  गई  व  मेम्बर के  लिये  खड़े

 नहीं  हो  सकत  |  नगर  यह  चीज  हो  जाती  है  तो  इस  का  असर  पड़ने  वाला  है  ौर  इस  से  बड़ा

 भारी  मनोवैज्ञानिक  वातावरण  पेदा  हो  जायेगा

 अन्त  में  मैं  अप  को  धन्यवाद  देते  हुए  जो  कर  प्रस्ताव  ह  उन  का  मोट  तौर  से  सैद्धान्तिक

 रूप  से  समर्थन  करता  इस  लिये  कि  अराज  हमारे  देश  के  लिये  कुर्बानी  करने  त्याग  करने  की

 आवश्यकता  जिस  से  हम  साबित  करना  चाहते  &  कि
 झपने  देश  से  चीनी  आक्रमण  को

 समाप्त  कारने  के  लिये  हम  कितने  gs  fea  हें  ।

 श्रीमती शारदा  मुकर्जी  )
 :  इस  बजट  से  लोगों  पर  काफी  बोझ  परन्तु

 इस  समय  प्रश्न  देश  की  स्वतन्त्रता  को  रक्षा  का  है  ।  इस  बोझ  को  बर्दाशत  करना  चाहिए  |

 सरकार  से  श्रीनिवास  बचत  योजना  पर  फिर  से  विचार  करना  किया  जाना  चाहिये  |  सरकार

 को  चाहिये  कि  २४५००  रुपये  तक  को  राय  वालें  व्यक्तियों  को  इस  से  छूट  दे  ।

 अधिलाभ
 कर  का

 श्रमिकों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  उन  के  बोनस  पर  इस  का  बुरा  असर

 पड़ेगा  ।  आद्योगिक  श्रमिकों  में  अशान्ति  पैदा  होगी  ।  उत्पादन  क्षमता  में  कमी  होगी  ।

 मेरा  यह  सूचना  है  कि  इसके  स्थान  पर  एक  योजना  लागू  की  जाये  जिसके  अन्तर्गत  कम्पनियां

 निगम  कर  देने
 की

 बाद  बचे  हुए  लाभ  का  १४५  प्रतिशत  ara
 रूप  से  जमा  करायें  ।

 इस  राशि  को  भारत  के  रक्षित  बैंक  मैं  जमा  कराया  जाए  ौर  इस  पर  २'/..  प्रतिशत  ब्याज

 we  |  अमिताभ  कर  जिस  लिए  लगाया  गया  हैं  उस  से  उस  से  वह  मतलब  नहीं  निकलेगा  इससे

 उत्पादन  की  लागत  बढ़ाकर  बचा  जा  सकता  है  ।  कुछ  ऐसे  व्यय  दिखा  कर  जिनका  पता  करना

 नवीन  हैं  इस  के  पंजों  से  बचा  जा  सकता  है  |

 में  तीन  सुझाव  रखती हुं  ।  एक  तो  यह  है  कि  भ्रनिवायं  बचत  कम  की  जानी  चाहिए  +

 दूसरे  अधिलाभ  कर  के  स्थान  पर  ऐसा  कर  लगाया  जाए  जिससे  सरकार  को  आवश्यक

 प्राप्त
 तीसरे  वित्त  मंत्री

 को
 मिट्टी  के  तेल  पर  भारी  कर  के  बारे  मैं

 विचार  करना  चाहिए

 यह  गरीबों  के  प्रयोग  में  लाए  जानें  वाली  वस्तु  है  ।

 ta  इन्द्रजीत  गुप्त  :  श्रीलाल  कर  कीਂ  काफी  चर्चा  हुई  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 कुछ  लोगों  का  मत  है  कि  श्रवणलाल  कर  का  उद्योग  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |  सरकार  ने

 इस  कर  से  २५
 करोड़  रुपए

 की  सराय  का  अनुमान  लगाया है
 ।  इस  का  मतलब  हैं  कि  सरकार

 पहले  से  ही  सोच  रही  है  कि  oof  masa होगा  ।  मेरे  विचार  में  स  कर  से  १  द्रव  रुपए

 की  ट्
 होनी

 चाहिये  ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 इंद्रजीत

 बड़े  बड़े  व्यापारियों  पर  सरकार  सीधे  कर  लगाने  में  असमथ  रही  है  ।  यही  बात  विवियन  बोस

 प्रतिवेदन  में  कही  गई  है  ।  यह  बात  लोक-लेखा  समिति  के  छटे  प्रतिवेदन  में  निर्देशित  नमूना
 लेखा-परी  क्षा

 से  स्पष्ट  हैं  ।  सरकार  को  चाहिए  कि  अ्रपवंचन  को  रोकने  के  लिए  कदम  उठाए  जाएं
 |

 यहां  तक  इस  कर  के  विदेशी  सहयोग  पर  निरुत्साहित  प्रभाव  का  सम्बन्ध  है  ऐसा  नहीं  होगा ।

 कुछ
 लोगों  ने

 ऐसी
 ग्रा शंका  प्रकट

 की
 है

 ।  यह
 गलत  बात  है

 ।  इस
 कर  में  लागू  किसी

 भी
 निरुत्साहात्मक

 कार्य  को
 कम  करने  के  लिये  कई प्रोत्साहन मौजूद  हैं  ।  ऐस  आशा  है  कि  सरकार  ने  अधिलाभ  कर

 में

 संशोधन  करने  के  बारे  में  व्यापारियों  को  श्रीनिवासन  नहीं  दिया  है  ।

 यह  बात  प्रत्येक  व्यक्ति  को  स्पष्ट  है  कि  विकास  ate  प्रतिरक्षा  दोनों  के  लिए  बड़  बजट  को

 रास्ता  है  ।  जब  सरकार  लोगों  से  इतना  अधिक  धन  एकत्रित  करती  है  तो  उसका  भी  उत्तरदायित्व  है

 किवे  उस  धन  का  सहयोग करे

 महोदय  पीठासीन

 हम  यह  नहीं  जानते  कि  ८६७  करोड़  रुपये  की  रकम  किस  प्रकार  व्यय
 की  जायेगी  ।  वस्तुतः

 हमें  बजट
 के

 श्राकार  से  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  मेरी  मुख्य  safes  उसके  प्रचार  से  है
 ।

 वस्तुतः
 सामान्य

 जनता
 कभी

 भी  त्याग  करने  से  पीछे  नहीं  रही  है  ग्रोवर  थ्रावश्यकता  होने  पर  वे
 इस

 सम्बन्ध  में
 कभी

 पीछे
 भी  नहीं  रहेंगे  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  श्रीमती  जान  रॉबिन्सन  की  राय  उदित  करना  चाहता  हूं
 ।

 उन्होंने  बताया  हैं

 कि  झापातंकाल से  यहां  विकास  ate  सामाजिक  न्याय  को  बल  नहीं  प्राप्त  gar  है  अपितु

 ऐसे  तत्वों  को  बल  प्राप्त  हुमा  है  जो  गैर  सरकारी  क्षेत्र  से  घनिष्ट  रूप  से  सम्बन्धित  हैं
 |

 श्राय-्ययक में  बड़ी  श्रसाम्यता  है  ।  इससे  इन  लोगों  से
 धन

 देने
 को

 कहा  गया  है  जो
 धन

 नही ंदे
 सकते  हैं  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  प्रस्तावित  कराधान  के  तरीके  में  संशोधन  किया

 जाये  ।

 अब  मैं  frat  बचत  को  लेता  हुं  ।  उसमें  एकरूपता  नहीं  श्रपनायी  गयी  है  ।  कहीं  पर  न्यूनतम

 आधार  श्राय  को  माना  गया  है  तो  कहू  पर  राजस्व  को  |  यह  अनचित  है  ।

 ma  मैं  कर्मचारियों
 की

 श्रनिवायें  बचत  योजना  को  लेता  हूं
 ।

 जब  हमने  सरकार  से  उद्योगों  में
 भविष्य  निधि  के  प्रतिशत  को  ६  ls

 से  बढ़ाकर  ot),  करने  को  कहा तो
 सरकार  ने  कई  न  लगाये,यदि

 सरकार  इसे  क्रियान्वित  करती  तो  १३  करोड़  अतिरिक्त  राशि  की  बचत  होती  तथापि  सरकार  ने  इसे

 स्वीकार  नहीं  किया  इसके  विपरीत  ga  ऐसे  कर्मचारियों  को  बचत  की  देनी  होगी  जो  कि

 बहुत
 कम  पतन

 पाते  हैं  कौर  जिनकी  काफी  राशि  कट  जाती  है  ।  रसरा  इसका  एक  फल  यह  होगा  कि

 भविष्य  निधि  कौर  बीमा  की  रकमों  में  कमी  हो  जायेगी  ।

 आयकर  में  जो  वृद्धि  की  गयी  है  उनसे  विदेशों  में  पढ़ने  वाले  भारतीय  विद्याथियों  पर  बुरा  प्रभाव

 होगा  ।  ऐसे  समय  हमें  उन  टेक्नीकल  कर्मचारियों  को  जो  विदेशों  में  शिक्षा  ग्रहण  कर  रहे

 यहां  बुलाना  उचित  नहीं  होगा  ।

 समझ  में  नहीं  श्राया  कि  मिट्टी  तेल
 ट
 ही

 क्यों  उत्पादन
 5  में  वृद्धि  की  गयी  है  ।  यह

 ब्य या है  कि  विदेशी  मुद्दा की  बचत  करने  के च  ल  सा
 कहा

 लिये  दि  “41  27.0  त तथापि  यह  स्मरण  रखना
 चाहिये
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 कि  मिट्टी  तेल  पर  शुल्क  की  दुद्धी  करने  से  सामान्य  जनता  के  जीवन  स्तर  पर  बहुत  ब्रा  प्रभाव

 ।  क्योंकि  मिट्टी  का  तेल  सामान्य  जीवन  का  एक  श्रनिवाये  at  बन  गया  है  ।

 यह  विचित्र  बात  है  कि  शुल्क  केवल  वानस्पतिक  परिशोधित  तेलों  पर  ही  लगाया

 गया
 है  इसमें  छानना  शब्द

 भी
 शामिल  है  ।  इसका  यह  भाव  होगा

 कि
 लोग  तेल  छानना

 भी  बन्द  कर  देंगे  |

 सब  मैं  कीमतों  का  प्रत  लेता हूं
 ।  यद्यपि  कीमतों  को  स्थिर  रखने  के  बारे  में  सभा  में  लम्बी  चर्चा

 हुई  तथापि  उसका  कोई  ठोस  प्रभाव  नहीं  हुसना  बजट  प्रस्तुत  होते  ही  वस्तु ग्र ों  की  कीमतों  में  १  मार्चे

 Reqs  को  ३  से  ४५  प्रतिशत  की  वृद्धि  हो  गयी  ।  यद्यपि  जो  कर  लगाये  हैं  वे  १  अप्रैल  से  प्रभावी  होंगे

 तथापि  भारत  की  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  यह  सुचना  दी  गयी  है  कि  अ्रघिकतम  मूल्य  कितना

 लिया जा  सकता  है  ।  वास्तव  में  यह  विचित्र  बात  है  ।

 मेरा  विचार  यह  है  कि  यदि  भारत  की  प्रतिरक्षा  नियमों  का  सही  तरीके  से  उपयोग  किया  जाये

 तो  वे  कीमतों की  इस  वृद्धि को  रोक  सकते हैं  ।  यही  अवसर है  जब  सरकार  की  इस  नीति  की

 आलोचना की  जा  सकती  है

 इसके  afar  मैं  सरकार  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  सरकारी  व्यय  में  मितव्ययिता

 केन्द्रीय  सरकार  का  कागज  पेंसिल  इत्यादि  का  व्यय  प्रतिवर्ष  ३  करोड़  रपये  है  ।  इस  व्यय में  बचत

 की  जा  सकती  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  मैं  ३  नवम्बर  के  त्रिपक्षीय सम्मेलन  की  भी  याद  दिलाना  चाहता  हुं  ।  संकट  की

 उस  स्थिति  में  मिल  मालिकों  ने  सरकार  के  सम्मुख  ag  वायदा  किया  था  कि  वे  श्रौद्योगिक

 शान्ति  को  बनाये  रखेंगे  |  सरकार  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  कीमतों  को  नहीं  बढ़ने  दिया  जायेगा

 इसके
 बदले  श्रमिकों  ने  उन्हें  यह  बचत  वचन  दिया  था

 कि
 वे

 हड़ताल
 नहीं  करेंगे

 |

 अन्त  में  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हुं  किं  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  जाये  तथा  विदेशी

 व्यापार  यथा  का  भी  राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  जाये  क्योंकि  इस  समय  इस  व्यापार  में  बहुत

 हो  रहा  है  |

 जहां  तक  निजी  थैलियों  का  सम्बन्ध  है  मेरा  सुझाव  है  कि  इसमें  एक  अधिकतम  सीमा  वृद्धि

 को  जाये  इससे  भले  ही  सरकार  को  अधिक  मुनाफा  न  मिले  परन्तु  उसका  प्रभाव  अच्छा  होगा  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  मद्य  निषेध  को  समाप्त कर  दिया  जाये  इससे  सरकार  को  ६०  करोड़  रुपये

 की  अय  होगी  ।

 हमारी  अरे-व्यवस्था  में  विदेशी  सहायता  का  बहुत  अधिक  है  ।  हमारा  कुल  विनियोजन

 १७७४  करोड़  है  जिसमें  विदेशी  सहायता  ५४५२  करोड़  है  ।

 मैं  सरकार  से  ्रत रोध भय  करता  हूं  कि  इस  ग्रन्थ-व्यवस्था  की  रूपरेखा  में  झ्रावश्यक

 बतन  किये  जायें  |

 शती  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 )

 :
 अध्यक्ष  माननीय  वित्त  मन्त्री  महोदय  ने  देश  के

 सामने  मौजूदा  परिस्थिति  को  देखते  हुए  जो  कर  प्रस्ताव  रखे  हैं  मैं  उनका  मोटे
 तौर  पर  समर्थन  करता

 हूं  वितत  मन्त्री  महोदय  ने  अपने  बजट  भाषण  में  पन्त  में  कहा  है
 :

 चीनियों  के  हमले  की  चुनौती  का  जवाब  दिए  बिना  हमारा  गुजारा  हो  सकता  है  ?

 कया  चरागे  के  लिए  यह  समझदारी  की  बात  होगी  कि  विकास  की  झ्ाकांक्षात्ओों
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 fader

 का  त्याग  करके  हम  इस  चुनौती  का  सामना  करने का  Tc  करें
 ?  या

 ः
 ईमानदारी  से  इसका  सामना

 न
 करने  कौर  इसके  बदले  मु  का

 फैलाव
 करने  वाली

 थ
 दा क्ति त्रों  को  बेलगाम  छोड़  देने  में  बुद्धिमानी  होगी

 ?”

 क

 इन  परिस्थितियों  में  मोरारजी  भाई  ने  जो  कर  प्रस्ताव  पेश  किए  हैं  उनकी  अनेक  रूपों  में  किसी  न  किसी

 ढंग  से  ग्रा लोच ना  करने  की  कोशिश  की  गयी  है  ।  लेकिन  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हमारा  देस  जिन

 गम्भीर  परिस्थितियों  से  गुजर  रहा  है  उनको  देखते  हुए  बगैर  बढ़े  हुए  कर  प्रस्तावों  के  हम  हमलावरों

 का  मुकाबला करने  के  लिए  धन  एकत्र  नहीं  कर  सकते
 ।

 यह  भी  हमारे  लिए  जरूरी  है  कि  हमारे  देश

 में  विकास  के  जो  कार्य  चल  रहे  थे  उनमें  किसी  प्रकार  की  बाधा  न  पड़ने  पावे  क्योंकि  जब  तक  हमारा

 देश  प्राचीन  दृष्टि  से  समृद्ध  नहीं  हो  जाता  तब  तक  हम  विदेशियों  का  भ्रमणी  तरह  से  मुकाबला  नहीं  कर

 सकते  |  लेकिन  यह  ज़रूर  है  कि  जिस  परिस्थिति  में  हम  हैं  उस  परिस्थिति  में  केवल  करों  को  बढ़ा  कर

 या  अधिक  घन  संग्रह  करके  ही  हम  विदेशियों  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हमारी  जो  घर  की

 परिस्थितियां  हैं  उनमें  हम  काफी  सुधार  ला  सकते  हैं  ।  झ्राथिक  प्रयत्नों  के  सिवाय  दूसरी  दिशाओं  में

 दुसरे  क्षेत्रों  में  भी  उचित  तरीक़  से  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।

 अनेक  लोगों  ने  इन  मौजुदा  कर  प्रस्तावों  की  आलोचना  ay  है  जिन  कर  प्रस्तावों  की  आलोचना

 _  की  गई है
 उनमें  से  एक  छोटी  बातों  की  श्र  में  जरूर  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं

 ।  उदाहरण  के

 |  तौर  पर  किरोसिन  ara  पर  जो  कर  लगा  कागज  पर  जो  कर  लगाया  गया  है  या  ee  दै  निक  जीवन

 ः
 कों  वस्तु झ्र ों  पर  जो  कर  लगाया  गया  है  उस  पर  निश्चय  ही  वित्त  मंत्री  को  पूर्नादच/र  करना

 _  चाहिए  क्यों  कि  इन  का  सम्बन्ध  इस  देश  के  कोड़ों  लोगों  के  जीवन  से  है  ।  लेकिन इस  के  साथ  ही  यह

 owt  निश्चित  है  जैसाकि  श्री  राजगोपालाचार्य  ने  बताया  है  कि  अन्तत  यह  जो  कर  प्रस्ताव  होते है

 यह  जो  कर  लगाये  जाते  इन  का  प्रसर  साधारण  लोगों  पर  ही  पड़ता  है  लेकिन  इस  से  उन्होंने
 उ —

 निष्कर्ष  निकाला  है  उस  निष्कर्ष  से  हरगिज़  सहमत  नहीं  gat  जा  सकता  है  ।

 स्वराज्य  के  एक  अंक  में  एक  कार्टून  प्रकाशित  त्  है  जिसमें  यह  दिखलाया  गया  है  कि

 प्रक्रिया  के  राष्ट्रपति  एक  गाड़ी  पर  चले  जा  रहे  हैं  घौर  हमारे  प्रधान  मंत्री  सड़क  पर  खड़े  हं
 ।  उन

 से

 पह  कहा
 जा

 रहा
 है  कि

 लिफ्ट  दिया  जाता  है
 इस

 पर  हो  जानो
 |

 यह  मंदा  है
 उन

 का  यह  उहद
 ई

 कि  हम
 अधिक

 से  wifes  विदेशी  सहायता  लें  कौर  भ्रपने  देश  में  कर
 न

 बढ़ायें  |  यह  जो  नीति  है  इस

 के  ऊपर  चल  वर  वह  दिखाना  चाहते हें  कि  हम  तटस्थता  की  नीति  को  छोड़  कर  अपने  देश की  श्राज्ादी

 की
 र

 1  कर
 सकते  हें

 ।
 लेकिन  मेरा  ख़ाल  है

 कि
 वयोवृद्ध  नेता  राजा  जी

 को
 चीन  का  उदाहरण  नहीं

 ....
 भूलना  चाहिये

 ।
 हमारे  देश  ने  विदेशों  से  जितनी  मदद  ली  है

 उस
 से  भी  अधिक  मात्रा  में  चीन  के  चांग

 काई  छक  ने  विदेशों  की  मदद  ली  थी  लेकिन  चीन  अपनी  areal  की  रक्षा  नहीं  कर  सका  ।  अगर

 हए  सचमुच  अपनी  अजादी  की  रक्षा  करना  चाहते  हूं  तो  हमें  fas  भ्र  दूसरी  दोषियों  को

 धिक  से  श्रमिक  बढ़ाने  ऊपर  ध्यान  देना  चाहिये  |  दूसरों  के  भरोसे  हम  बहुत  afer  दिनों  तक

 झपनीਂ  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  है  ।
 यह  जरूर  है  कि  जिन  मित्र  देशों  ने  ऐसे  गाढ़े  समय  में

 ऐसे  संकट  के  समय  में  हमारी  मदद  की  है  वह  हमारे  धन्यवाद  के  पात्र  हे  लेकिन  सचमुच  में  वह  घन्यवाद
 क्वि

 के
 पात्र

 तब
 गि

 जब  वे  हमें  हर  तरीक़े  से  अपने  परों  पर  खड़े  होने  में  मदद  देंगे  ।  बेसीਂ  मदद  क
 ह

 े  हमें
 रकार

 है  जिस  से  हम  सचमुच  अपनी  fas  कौर  दूसरी  शक्तियों
 को

 बढ़ा  सकें  ।  वह  मद
 सकतीਂ  है

 द

 वह  मदद  प्रक्रिया  से  सकती  है  वह  मदद  इंग्लैंड  से  श्री  सकती  था  किसी 1

 सकती
 है  ।

 इस  के  लिए  हम  ने  जो  तटस्थता
 की

 नीति  अपना  रक्खी  है  बह
 wt a
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 हम  ने
 झपने  संविधान में  अपने  निर्माण  के  लिए  अपने  राष्ट्र  को  प्रजातांत्रिक  राष्ट्र  कहा  है  गौर

 होती  के  रूप  में  प्रजातांत्रिक  समाजवाद  को  नीति  को  स्वीकार  किया  है  ।  प्रजातांत्रिक  समाजवाद

 शुक  ऐसा  शब्द  है  जिस  से  हमारी  उस  मूल  नीति  पर  प्रकाश  पड़ता  है
 ।  प्रजातंत्र का  सिद्धान्त

 इंग्लंड
 या

 ऐसे  दूसरे  पश्चिमी  राष्ट्रों  का  है  जबकि  समाजवाद  का  सिद्धान्त  रूस  जैसे  मार्क्सवाद  के

 सिद्धान्तों  को  मान  कर  चलने  वाले  देवों  का  है  ।  हमारे  देश  की  जो  परिस्थिति  उस  स्थिति  में

 तांत्रिक  साधनों  के  प्रजातंत्री  साधनों  पर  ही  चल  कर  अपने  उद्देश्यों
 को

 प्राप्त  करने  से  हमारा

 वास्तविक  विकास  हो  सकता  है  ।  प्रजातंत्री  ढंग  को  छोड़  कर  विकास  के  जो  दूसरे  रास्ते  अगर
 उन

 को  अपना  कर  हम  चलते  है  तो  इस  देश  के  जो  करोड़ों  विकसित या  निर्धन  लोग

 उन  को  विकसित  होने  का  भोक्ता  नहीं  मिलेगा  ।  इस  देश  में  हज़ारों  वर्षों  से  जो  परिस्थिति  रही  है  उस

 पारिस्थिति  से  इन  लोगों  को  ऊपर  उठने  का  रास्ता  नहीं  मिल  सकेगा  |  दूसरी  तरफ़  देश  से  झा थिक

 विषमता
 को

 दूर  करने
 की  कोशिश

 करते  हुए  यह  बहुत  जरूरी  है
 कि

 प्रजातांत्रिक
 ग

 से  हम  इस  देश

 में  राजनीतिक  चेतना  को  उन्हें  मतदान  के  रूप  में  जो  राजनीतिक  अधिकार  भिजा  है  उस

 अ्रधिकार  का  वह  वास्तविक  उपयोग  करना  सीखें  ।  यह  ज़रूरी  है  लेकिन  यह  भी  ज़रूरी  है  कि  हमने

 अपने  सिद्धान्त  के  रूप  में  समाजवादी  समाज  की  रचना  का  जो  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  किया

 उस
 के  लिए  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  प्रजातांत्रिक  समाजवाद  के  उद्देश्य

 को
 हम  न  करें  ।

 इसलिए  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  जो  बनाई  गई  है  उस  के  आरम्भ  में  भी  इस  बात  की  ध्यान

 दिलाया
 गया  है  कि

 प्राचीन  विषमता  को  दूर  करने  के  लिए  केसे  कदम  उठाने
 को

 जरूरत  है
 ।

 लेकिन

 यह  बहुत  दुःख  की  बात  है  कि  हाल  ही  में  इस  देश  में  आधिक  शक्तियों  का  जो  केन्द्रीयकरण होता  जा

 रहा  है  उस  को  जांच  के  लिए  जो  महालनवीस  कमेटी  बनाई  गई  है  उस  ने  झ्र पनी  अंतरिम  रिपोर्ट  जो

 ae  उस  से  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  इस  देश  में  aes  शक्तियों  का  केन्द्रीयकरण  होता

 रहा है
 ।

 पिछने  साल  एक  सवाल  का  जवाब  देते  हुए  माननीय  वित्त  x  बने
 बताया  था  कि

 जहां  १०,

 ११  सल
 पहले  इस  देश  में  दो  करोड़पति होते  थे  वहां  अब  उत  की  संख्या बढ़  कर  २३  हो  गई  है

 इस  देवा  की  जो  होती  स्वीकृत  नीति  है  उस  को  देखते  हमारे  देश  के  श्नाथिक  चि  का

 जो
 विकास  है

 उस
 को  उचित  नहीं  कहा

 जा
 सकता  हैं

 ।  एक  तरफ़  यह  प्रदर्शित  विषमता  है  जिस  को
 कि  दूर  करने  की  तरफ़  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिए  क्योंकि  बग़ैर  इस  के  हमारा देश  हरगिज़  विदेशीਂ

 दोषियों  का  कौर  विदेशी  हमलावरों  का  उचित  ढंग  से  मुक़ाबला  नहीं  कर  वहां  दूसरी

 तरफ़  यड़  भी  जरूरी है  कि  इस  देश  में  जो  क्षेत्रीय  ढंग  पर  विकास  की  अ्रसमानता  है  उसे  दुर

 करने  को  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  way  हमारे  देश  के  विभिन्न  हिस्सों  का  कौर  विभिन्न  राज्यों  का

 संतुलित  रूप  में  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।  इस  क्षेत्रीय  ग्रशंतुलत  को  भी  दूर  करने  को  जरूरत  है  तभी

 सचमुच  हम  अपने  उद्देश्य  की  ग्रोवर  बढ़  सकते  हूं  ।

 इत  सेब  चोरों  के  लिए  मेरा
 ख़

 एल  है  कि  aaa
 देश

 के  प्रशासनिक  ढांचे  में  जे  से
 परिवर्तन  की

 जरूरत  यो  वैसा  परिवर्तन  हम  भ्र भी  तक  नहीं  कर  पाये  हे  ।  प्रा जा दी  के  दिनों  में  जो  हमारे  नेता

 उन्हों ते  हमारे  सामने  इस  देश  में  are  जो  प्रशासनिक  ढांचा  है  उस  में  परिवर्तन  करने  के  लिए  जिस

 डंग  को  मांग  को  उन  के  हाथ  में  इतने  दि  गें  तक  शासन  सूत्र  रहा  फिर  भी  इस  दिशा  में  जैसा

 परिवर्तन  होना  चाहिए  dar  परिवर्तन  नहीं  हो  सका  है  ।  जब  तक  हम  प्रशासनिक  ढांचे  में  उचित

 परिवर्तन  नहीं  करते  हूं  तब  तक  जो  हमारी  नीति  जो  हमारे  सिद्धान्त  हू  और  अपने  लिए  जो  हम

 उद्देश्य  चूसते  उन  पर  उचित  रूप  से  नहीं  चल  पायें  ।  यहीਂ  वजह  रही  हैं  कि  अक्सर  हम  ने  जिन

 नीतियों  को  स्वीकार  किया  उन  मोतियों  को  श्रम ली  रूप  देने  में  हम  आज  तक  किसी  न  किसी

 रूप  में  शौर  किसी  न  किप  हद  तक  मसकन  रहे  हैं  ।  उत  on  तरक  हमारा  जाना  चाहिए  ।

 डस  देग  का  जो  प्रशासनिक  ढांचा  है  उस  को  बुनियादी  तौर
 पर

 बदलने  को  तरफ  हमारा  ध्यान  जाना
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 सिद्धपुर

 चाहिए  ।  ऊपर  से  ले  कर  नीचे  तक  हमारा  जो  प्रशासनिक  ढांचा  है  वह  किसी  न  किसी  रूप  में  इस  देश

 की  जनता  से  अपने  को  अलग  मानता  है  ।  जब  तक  यह  स्थिति  बनी  रहेगी  तब  तक  इस  देश
 का

 ी
 हर  प्रकार  से  जो  हम  इस  का  विकास  चाहते  ह  ऐसा  विकास  ag  @

 सकता है  ।

 उदाहरण  के  लिए  में  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  भ्र भी  हमने  बात  देश  में  जो  शिक्षा  को  नीति

 अपना  रक्खो  है  कह  नोति  उधो  है  कि  जिस  गति  पर  चल  कर  हम  सैंकड़ों  वर्षों  तक

 देव  का  विकास  नहीं  कर  पायेंगें  ।  एक  तरफ़  हमारे  देश  में  a  पबलिक  स्कूल्स  हूं  जिन  में  केवल  उठा

 लोगों  के  लड़के  पढ़  सकते  हैं  जित  की  कि  अधिक  दृष्टि  से  काफ़ी  भ्रमणी  स्थिति  है  ale  जिनकी  कि

 झालानी  काफ़ी  है  रोक  दूसरी  तरफ  हम  ने  देश  के  साधारण  लोगों  के  लिए  अपनी  बुनियादी  शिक्षा  को

 जो  पद्धति  अपना  al  है  वह  गांव  के  लिए  है  ।  यह  ऐसी  बड़ी  बाघा  यह  एवी  बड़ी  विषमता  है

 कि  जिस  को  अगर  हम  क़ायम  रक्खेंगे  तो  हमारे देश  में
 दिनोदिन  यह  waa  निरन्तर  ज्यादा

 बढ़ती  जायेगी  ait  दूसरी  तरफ  में  जो  प्रतिभाशाली  व्यक्ति  हो  सकता  है  कि  नित  परिवार  में

 उत्पन्न  हुए  उन्हें  ओपन  प्रतिभा  को  विकसित  करने  का  मौक़ा  नहीं  मिल  सकेंगी  ।  इसलिए

 द्य कं  है  कि  जो  हमारे  मूलभूत  सिद्धान्त  हू  उन  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  ऐसा  प्रशासनिक  ढांचा

 दस  में  ऐसे  ढंग  से  परिवहन  करें  जिस  में  सचमुच  में  हम  अपने  उद्देश्य  की  प्राप्ति  में  सफल  द aT

 सकें  ।  इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  हम  अपने  इस  ढांचे  में  ऐसा  परवर्तन  करें  जिस  में  शी

 घ्

 से शीघ्र  हम  अपने  उदेश्य  ग्रोवर  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  सकें  ।

 अभी  कुछ  दिनों  से  विवियन  बोस  कमीशन  ने  जो  रिपो  दो  है  उस  की  भीਂ  चर्चा  अक्सर  की

 खाती  है  ।  उस  की  चर्चा  चरागे  होने  वाली  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  इस  बात  की  कौर  ध्यान  अकृष्ट

 करना  चाहता हूं
 कि  नगर  हमारे  शासन  का  ढांचा  कुछ  ऐसा  होता  जिस  में  इस  प्रकार  की  कमज़ोर  रिया

 न  होती  तो  ऐसी  घटनाएं  न  घटी  होतीं  ।  कौर  भी  एसी  घटनायें  घट  रही  जिन  को  तरफ

 हमारा  ध्यान  जाना  चाहिए  कौर  उन  को  रोका  जाना  उन  पर  रोक  लगाना  मुश्किल  नहीं

 होना  चाहिए  ।  एक  तरफ  वयोवृद्ध  नेता  हैं  जैसे  राजा  जी  जो  बराबर  इस  बात  की  मांग  करते  हूँ

 कि  निजी  क्षेत्र  को  श्रमिक  से  अधिक  पनपने  का  मौका  दिया  जाना  चाहिए  ।  €  तारीख  के
 स्वराज्य

 में  उन्होंने  एक  अग्रलेख  में  लिखा  है  कि  अधिक  से  अधिक  स्वतंत्रता
 निजी

 उद्योगपतियों  को  मिलनी

 चाहिये  ।  लेकिन  दुख  की  बात  है  कि  उन  का  ध्यान  निजी  क्षेत्र  मैं  डालमिया  जेन  का  जो  केस  का

 जो  प  उस  में  जो  ज्यादतियां  हो  रही  जो  लूट  मची  हुई  इस  की  तरफ  नहीं  गया  है  ।  इस  के

 बारे  में  एक  शाब्द  भी  कहने  के  लिए  उन  के  पास  नहीं  था  ।  पिछले  दिनों  एक  पूर्व  प्रश्न  का  उत्तर

 देते  हुए  इस्पात  र  भारी  उद्योग  मंत्री  श्री  सी  ०  सुब्रह्मण्यम  ने  बताया  था  कि  ग्यारह  निजी

 पतियों  को  कच्चे  लोहे  के  कारखाने  खोलने  के  लाइसेंस  दिये  गये  लेकिन  उन  में  से  किसी  ने  भी

 कारखाना  नहीं  खोला  है  |  जरगर  यह  स्थिति  रही  कौर  इसी  ढंग  से  दश  के  विकास  में  वे  हमारी  मदद

 कारना  चाहते  हू
 तो

 समझ  में  नहीं  है  कि  उन
 की

 मदद
 की

 क्या  कीमत  हो  सकती है  कौर  क्या

 कीमत  हमारे  इतिहासकार  बाद  में  श्रांकेंगे  ।  जो  ढंग  उस  को  हमें  बदलना  होंगा  |  राष्ट्र  के  विकास

 में  योजना  बनाते  समय  उन  का  जो  हिस्सा  रखा  गया  उस  में  उचित  ढंग  से  उन्हें  हाथ  बटाना

 उचित  ढंग  से  हमारी  मदद  करनी  चाहिये  ।

 सरकारी  क्षत्र  से  तीसरे  योजनाकाल  के  लिये
 जो

 तीनसौ  करोड़  रुपये  की  पूंजी  की  उम्मीद

 की  गई  उतनी  पूंजी  नहीं  सकेगी  ।  इसकी  भी  हमें  पुरी  तरह  से  जांच  करनी
 चाहिये

 कि  कयों  हमने  सरकारी  क्षेत्र  में  जो  उघोग  कायम  किये  उनसे
 उतनी

 पूंजी  प्राप्त  नहीं  हो  सकी
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 कहां  कहां  खामियां  हैं  ।  योजना  बनाते  समय  हमें  बराबर  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जो

 सरकारी उद्योग  से  उम्मीद  की  गई  वह  पूरी  हो  ।
 मैं  समझता  हूं

 कि
 कभी  तक  इस  तरफ़  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  है  कि  किस  व्यक्ति  की  जिम्मेदारी  होती  ठीक  काम  चलाने

 उत्पादन को  बढ़ाने  योजना को  कार्यान्वित  करने की  ।  जिस  किसी  व्यक्ति  पर  श्राप  यह  दायित्व

 डालते  उसको  इस  दायित्व  को  पुरी  तरह  से  निभाना  चाहिये  ।  उदाहरण  के  लिए  मैं  झ्रापको

 धानी  में
 जो  पिछले  साल  बिजली  का  संकट  पाया  उसको  ही  बताना  चाहता  हूं  ।  उसके  बाद  एक

 कमेटी  बनाई  श्री  धर्मवीर  की  अध्यक्षता  एक  डामले  साहब  की  अध्यक्षता  में  बनाई  पता

 नहीं  और  कितनी  बनाई  गई  या  बताई  जायेंगी  लेकिन  कभी  तक  यह  निर्णय  ही  नहीं  हो

 कमेटीज़  इस  निष्कर्ष  पर  ही  नहीं  पहुंच  पाई  हैं  कि  बिजली  जो  फेल  उसका  दायित्व  wed:

 किस पर  है  कोई  श्रादसी  दोष  दूसरों  पर  डालता  कौर  कोई  भी  दायित्व

 को  स्वीकार  न  तो  काम  आगे  बढ़  नहीं  सकता  है  प्रोर  न  ही  हम  कदम  बढ़ा  सकते

 हैं  ।  रूस  या  दूसरे  देशों  में  भी  योजनाबद्ध  aa  व्यवस्था  है  ।  वहां  भी  इस  सिद्धान्त  में  थोड़ा  सा

 बतन कर  दिया  गया  है  ।  प्रभी  पिछले  साल  gto  लिबरमैन  ने  कुछ  ऐसा  सिद्धान्त  निर्धारित

 किया  है  जिस  का  उपयोग  रूस  के  विकास  में  किया  जा  रहा  हे  कि  हम  सामने  जो  लक्ष्य  रखते

 जो  उद्देश्य  रखते  उसकी  पूति  का  दायित्व
 भी

 किसी  पर  होना  चाहिये  ।
 नगर

 उस
 दायित्व

 को  पूरा  करने  में  कोई  कमज़ोरी  दिखाई  ह  कोई  कमी  रह  जाती है  तो
 उस  व्यक्ति

 को  उसका

 भागीदार बनना  उसको  उसका  दोष  दिया  जाना  चाहिये  ate  शरीर  कोई  व्यक्ति  ७०

 लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  सफल  होता  तो  उसके  लिए  उसे  शाबाशी  दी  जानी  उसको  प्रशंसा

 का  पात्र  माना  जाना  चाहिये  ।  कभी  तक  हम  इस  रूप  में  प्रीत  को  विकसित  ast  कर  सके  हैं  ।

 अवसर  कहा  जाताहै  कि  हमारे  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  का  जो  काम  हो  रहा  है  गह

 सन्तोषजनक नहीं  है  ।  हम  विकसित  बर्थ-व्यवस्था के  भीतर  से  गुजर  रहे  जब  यह  कहा  जाता

 है  कि  उन  के  ऊपर  इतना  alas  बोझ  नहीं  डाला  जाना  तो  यह  बात  कुछ  समझ  में  आने

 नायक  नहीं  मालूम  देती  ह  ।  हमारे देश  की  जो  श्री-व्यवस्था है  उसका  केवल  दस  प्रतिशत

 या  उससे  भी  कम  सरकार  के  नियंत्रण  में  है  ।  दूसरी  तरफ़  दुनिया  में  जो  स्वतंत्र  श्रेय-व्यवस्था

 का  सब  से  बड़ा  देवा  1.0  वहां  बीस  प्रतिशत  से  भी  alae  अर्थ-व्यवस्था  वहां की  सरकार

 नियमित करती  है  ।  इस्पात  उद्योग  के  ऊपर  जो  संकट  पाया  या  इस्पात  के  उद्योगों  ने  वहां  उसकी

 कीमतें  बढ़ाने  की  बात  सोची  कौर  उसको  ले  कर  वहां  प्रेसीडेंट  कनेडी  ने  जो  कदम  उठाया  नगर  वैसा

 ही  कोई  कदम  अपने  देश  में  उठाया  जाए  तो  पता  नहीं  निजी  क्षत्रों  के  जो  समेत  क  वे  किस  प्रकार

 का  शोरगुल  में  समझता  हूं  कि  हमें  निश्चित  रूप  से  सन्तुलित  कदम  ५५  बढ़ाने  की  ब्याज

 जरूरत है  ।

 ma
 मैं  भ्र पने  देस  की  कृषि  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  थोड़ा

 सा  निवेदन करना  चाहता  हूं  ।

 बार  बार  यह  कहा  गया  है
 कि

 कृषि  का  उत्पादन  देश  में  बढ़ाना  चाहिये  लेकिन  वह  नहीं  बढ़

 रहा है  ।  इसके  तीन  महत्वपूर्ण  कारण  हैं ।  पहला  तो  यह  है  कि  जब  तक  हम  बाढ़  को  रोकने  के

 लिय  उपाय  नहीं  करते  उसको  रोकने  में  सफल  नहीं  होते  तब  तक  पैदावार नहीं  बढ  सकती

 इसी  प्रकार  से  जब  तक  देश  को  जो  सूखा  पड़ता  उससे  बचाने  का  कोई  उपाय  नहीं  निकालते

 तब  तक
 प  दावार

 नहीं  बढ़  सकती  है  ।  तीसरी  बात  यह  है  कि  जब  तक  हम  किसानों  को  कोई

 इस
 टिव  नहीं  देते  प्रोत्साहन  नहीं  देते  प्रोटैक्शन नहीं  देते  तब  तक  उत्पादन  बढ़

 सकता  है  ।  बीसवीं  शताब्दी
 के  grey  से  इस  देश  में  उद्योगों  का  जो  विकास  gar  उसका

 इतिहास  देखने  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारे  देश  के  उद्योग  पतियों  को  उद्योगों  के  विकास  के  लिये

 बर  राज्य
 की

 झोर  से  कितनी  ही  प्रकार  से  संरक्षण  दिए  जाते  रहे  हैं  कौर  श्री
 भी

 दिए  जा  रहे  हैं
 ।

 दूसरी
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 भक्त

 तरफ़  इस  देश  में  किसानों  को  खेती  के  के  लिए  राज्य  की  तरफ  से  सभी  तक  किसी  प्रकार  का

 संरक्षण नहीं  दिया  जा  सका  है  ।  तीन  चार  वर्षों  से  सरकार इस  बात  पर  विचार कर  रही  ह  किਂ

 खेती  की  फसल  के  लिए  भी  बीमे  की  प्रणाली  को  काम  में  लाया  जाए  कौर  उन्हें  खेती  की  उपज  का

 उचित  मूल्य  मिले
 ।

 लेकिन  अभी  तक  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  उचित  निर्णय  नहीं  किया  जा  सका  है
 ।

 इस  जोर  भी  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  जाना  आवश्यक  है  ।

 में  मैं  श्री  दिनकर  जी  की  कविता  की  चार  पांच  पंक्तियां  कह  कर  अपने

 को  समाप्त  कर  दूंगा  ।  चीन  के  हमले  के
 बाद  हमारे  मुल्क  में  जो  स्थिति  उत्पन्न हुई

 उसी

 को  ध्यान  में  रख  कर  उन्होंने  यह  कविता  लिखी  है  जिस  की  तरफ़  मेरा  ख्याल  है  कि  हम  में  से  प्रत्येक

 का  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  उन्होंने  लिखा है

 कुछ  समझ  नहीं  रहस्य यह  क्या  है  ।

 भारत  में  बहती  कौन  हवा  हे  ।

 गमलों  में  हैं  जो  सुरम्य  सुदल

 मिट्टी  पर  के  ही  पेड़  दीन  दुबे  हैं  ।

 जब  तक  हैं  यह  समाज  सड़ेगा  ,

 किस  तरह  एक  हो  कर  यह  देस  लड़ेगा
 ?

 सब  से  पहले  यह  दुखित-मूल रे  ।

 समतल  खाइयों-खड्ड  पाटो  रे  |

 बहुपाद  बटों  की  शिरा-सोर  छांटो रे
 ।

 जो  मिले  सब  को  समान  बांटो  रे  ।

 रम्य  घोर  जब  तक  यहां  रहेगा  ,

 gin
 का

 ही  ष  यह  देश  रहेगा
 ।

 re  es  nee  eee  Ce  are  eS  SEL  Au  oR

 सदस्य की  रिहाई

 ध्रिष्यक्ष महोदय  :  मुझे  लोक-सभा  को
 यह  बाताना  है  कि  मुझे  सम्बलपुर  के  डिप्टी  कमिश्नर

 से
 दिनांक  €  FRR  का

 निम्नलिखित  सन्देश
 प्राप्त  gar

 न्
 आपको  यह  सूचित  करना  हे  कि  श्री  किशन  लोक-सभा  को  पुलिस

 द्वारा  श्रापों-पत्र प्रस्तुत  किय  जाने  तक  ७  १९६३  को  नसीहत देने  पर

 हिरासत  से  रिहा  कर  दिया  गया  है
 1.0

 SS  RE  a  SN  AED

 सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा--जीरो

 श्री  कपूर  सिह  )'
 :

 बजट  को  देख  कर  मैं  वित्त  मंत्री  की  प्रशंसा  करने में  असमर्थ

 डू  वित्त  मंत्री  ने  एक  बहुत  बड़ा  बजट  प्रस्तुत  किया  है  ।  वस्तुतः  हमारे  समूह  समस्याश्रों का का
 उत्तर बजट  प्रस्तावों  से  देने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।

 मूल  wast  में
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 इस  प्रकार  &  श्रायव्ययक  को  ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता  है  क्योंकि इस  से  देश  में  पूंजी  का  विकास

 नहीं  होगा  ।  इस  से  प्राथमिक  विकास  भी  रुक  जायेगा  |

 प्रस्तावित  करों का  यह  प्रभाव  होगा  कि  लगभग  २०  प्रतिशत  ara  चली  जायेगी ।  करों

 सेप्राप्त  वृद्धि  का  मतलब  यह  है  कि  राष्ट्रीय  बचत  समाप्त  हो  जायेगी
 ।

 तथापि  चाहे  कुछ  भी  हो  हमें  श्रमिक  विकास  की  चुनौती  को
 स्वीकार

 करना

 परन्तु इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  भ्रायव्ययक  में  जो  तरीके  अपनाये  गये  हैं  वे  ठीक  नहीं

 हैं  ।

 हमारी  जो  ग्रा लोच ना  हुई  है  उसका  कारण  हमारी  गलत  विदेशीਂ  नीति

 सच्चाई  यह  है  कि  हमारीਂ  सैनिक  दुर्बलता  सारे  विश्व  पर  प्रगट  हो  गयी  है  ।  जब  तक  हमारी

 नीतियों
 में  मूलभूत  परिवहन  न

 किया  जायेगा  तब  तक  राष्ट्रीय  गौरव  एकता  को नहीं

 बचाया जा  सकता  है  ।  सरकार  को  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  रूसी  पद्धति  पर  योजना

 बनाना  कहां  तक  ठीक  है  ।  केवल  साम्यवादी  देश ही  ऐसे  नहीं हैं  जिन्होंने  पिछड़ी  भ्र वस् था से

 तरक्की  की  अरन्य  कई  देशों  ने
 भी

 दूसरे  तरीकों  से  काफी  तरक्की  रूस
 में  जो  कुछ

 gar  है  उसका  केवल  यही  है  कि  सारी  सम्पत्ति  अन्ततोगत्वा  सरकार  के  हाथों  में  केन्द्रित

 हो  जाती  है  वास्तव में  लोकतंत्र  और  योजना  दोनों  साथ  साथ  नहीं  चल  सकते  हैं  ।

 यही  कारण  है  कि  मैंने  यह  कहा  कि  वर्तमान  बजट  गलत  आधारों  पर  बनाया  गया  है  ।

 तो इस  बजट  से  देश  की  प्रतिरक्षा  ही  मजबूत  होगी  शौर  नहीं  यह  अधिक  उत्पादन  को

 प्रोत्साहन  देगा  ।  इसलिये  इस  बजट  को  पूर्णतया
 भ्र स्वीकार  कर

 देना  जब  तक  इसमें

 arma  परिवर्तन  नहीं  कर  दिये  जाते
 ।

 इसके  परिणाम बहुत  दूरगामी  होंगे  ak  तो  गलत  ड  में  भ्रध्यवसाय  ही  शर

 न  वाकप्रपंच ही  किसी को  wat  कृत्यों  के  परिणाम  भोगने  से  रोक  सकेगा |

 तथापि  बजट  की  यह  आलोचना  मात्र  सेद्धांति  कह  कर  उपेक्षित  कर  दी  जायेगी  ।

 इसलिये  मेरे  लिये
 यह  उचित  है  कि  मैं  कु  छ  सुझाव  रखूं  जिससे  लोगों  के

 ऊपर  डाला  जानें  वाला

 यह  भार  कुछ  हल्का  हो  सके  ।  बजट  में  प्रतिरक्षा  के  लिये  ७०८  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था

 है जब  कि  गत  वर्ष  ३६७  करोड़  रुपये  sti  इसप्रकार  २३२  करोड़  के  offer

 कर
 लगा

 कर  कुछ  सीमा तक  यह  कमीਂ  पुरी  की  जायेगी ।

 किन्तु  इस  २३२  करोड़  रुपये  की  राशि  के  लिये  अतिरिक्त  कर  लगाने  की  झ्रावश्यकता

 नहीं  यह  भ्रनुमान है  कि  इस  राशि  का  लगभग  Yo  प्रतिशत  ऐसे  शस्त्र  a  उपकरणों में

 व्यय
 जिनका  निर्माण

 देश  में  नहीं  किया  जाता  ।  किन्तु  जब  हमारे  मित्र  serdar,

 ब्रिटेन  दूसरे  देश  इन  चीजों  को  सहायता के  रूप  में  दे  रहे  हैं  तो  गरीब  जनता  पर  ११६

 करोड़  रुपये  का  अतिरिकत  भार  डालने  की  क्या  आवश्यकता  शेष  ११६  करोड़  रुपया

 बिना  करारोपण  के  सहायता  स ेप्राप्त  किया  जा  सकता है  ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  बजट  प्रस्तावों  में  राजस्व  का  प्राक्कलन  कुछ  कम  लगाया

 गया
 इस

 वर्ष  हमें
 ८००

 करोड़  रुपये  का  राजस्व  प्राप्त  होगा  जब  कि  अनुमान  ७३०

 करोड़  रुपये  का  था  आगामी  वर्ष में  गत  वर्ष  के  औद्योगिक  उत्पादन पर  ३ प्रतिशत की

 वृद्धि का  प्रतूमान थि  लगाते  हुये  कुछ  राजस्व  ८९०  करोड़  रुपये  होगा  जबकि  अनुमान  ७३०

 करोड़
 का

 केवल  इससे ही  १६६  करोड़
 रुपये  की  श्राय हो

 जायेगी
 जो  हमें  प्रतिरक्षा

 के  लिये  चाहिये

 3099  (Ai)
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 [  श्री  कपूर  सिंह  ]

 इसके  भ्र ति रिक्त  राय-कर  से प्राप्त  राशि  कर की  वर्तमान  दर  के  शअतुसार  ४

 प्रतिशत की  अ्रतिरिक्त  प्राप्ति  की  आशा  है  ak  यह  ८  करोड़  रुपये  निगमो ंसे  भी

 १२'/,  प्रतिशत  की  दर  से  २२  करोड़  रुपये  की  प्राप्ति हागी  ।  इस  प्रकार  यह  राशि  ३०  करोड़

 रुपये
 होगी  जिसका  बजट  के  प्रस्तावों  में  कोई  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  |

 इसके  साथ  ही  मंत्रियों  के  जल  कौर  बिजली  के  हाल  ही  में  आंकड़ों  को

 देखते  हुये  हम  आशा  कर  सकते  हैं  कि  यदि  सैनिक  प्रशासन  में  मितव्ययिता  करने  की

 सच्चाई से  चेष्टा  की  जायें  तो  ५०  करोड़  रुपये  की  बचत  होगी  ।

 इसप्रकार  वित्त  मंत्री  को  योजना  ate  प्रतिरक्षा  के  लिये  जो  धन  चाहिये  वह  बिना

 कर  लगाये  ही  प्राप्त  किया  जा  सकता  उन्हें  कर  लगाने की  झ्रावश्यकता  नहीं  होगी  ।

 यदि
 उन्हें

 कर  लगाने में  भ्रान्त रिक  at  का  ही  अनुभव  होता  है
 तो  बात ही  दूसरी है

 star
 कि

 गालिब  ने  कहा है  —
 ~

 शुमारे  सुबह  भरगूबे  बुते  मुश्किल  पसन्द ्

 तमाशाए  बयक  कफ  बुलाने  सददिल  पसन्द
 |

 थ्रो  इखजीत  लाल  मल्होत्रा  तथा  :  अध्यक्ष  असाधारण

 परिस्थितियों  में  प्रस्तुत  किये  गये  इस  वर्ष  के  भ्र सामान्य  बजट
 पर  विरोधी  पक्ष  के

 द्वारा  सामान्य  ही  प्रतिक्रिया  हुई

 angler  यासीन

 एक  कौर  तो  वह  यह  कहते हैं  किਂ  हमें  देश  की  प्रतिरक्षा  के  लिये  अपने  को  तैयार  करना

 चाहिये ।  किन्तु  यदि  उन्होंने  करों का  विरोध  किया  तो  ऐसा  किस  प्रकार  किया जा  सकता  है  ।

 वह  समझते हैं  कि  स्थिति  में  परिवर्तन  हो  ware  किन्तु  उन्हें  याद  रखना  चाहिये

 कि  स्थिति  पहले  से  भी  अधिक  गम्भीर  हो  गई  है  ।  ate  इसका  कारण  है  चीन  ale  पाकिस्तान

 की  बढ़ती  हुई  मित्रता  ।  पाकिस्तान  द्वारा  चीन से  सीमा  समझौता  कर  उसे  भारत  का

 १३,०००  वर्ग  मील  प्रदेश  सौंप  देन  से  स्थिति  की  गंभीरता  स्पष्ट  हो  जाती है  ।

 ऐसी  गंभीर  स्थिति में  यह  आवश्यक
 है  कि  सब  वर्गों  के  लोग  अपनी  are  का  कुछ

 न
 कुछ  भाग  श्री  कपूर  सिंह  ने  कहा  था  कि  कर  लगाने  के  स्थान  पर  water  से  देश

 तिरा  के  लिये  सहायता  ली  जाये  ।  मेरे  विचार  से  राजनैतिक  ate  श्रमिक रूप  से

 अमरीका  पर  निर्भर  रहना  उसी  प्रकार  है  जिस  प्रकार  चीन  अथवा  किसी  ger  विदेशी  राज्य

 पर
 निर्भर  रहना  ।  निस्संदेह  मुसीबत  के

 समय  अमरीका
 ने  हमें  सहायता  दी  है  ।  मुझे  विश्वास

 है  कि  मित्रता  शौर  सहयोग  के  area  भविष्य
 में

 भी
 हमें  सहायत  मिलती  wait  ।

 किन्तु  हमें  समाजवादी sit
 के  समाज

 के
 अपने

 मूल  भूत  सिद्धांतों को  नहीं  छोड़  देना  चाहिय े।

 श्री  ०
 के०  देव  ने  कृषि  उत्पादन  में

 कमी
 का  उल्लेख  करते  हुये  कहा  था  कि  भूमि  सुधारों

 के  डर  से  किसान  उत्पादन  बढ़ाने  में  रुचि  नहीं  कितु  एक  atc  यह  कहा  जाता  है  कि

 हम  उत्पादनों  के  लक्ष्य
 को

 इसलिये  प्राप्त  नहीं  कर  सके
 कि

 हमारी  भूमि  व्यवस्था

 सुव्यवस्थित  नहीं
 इस  आपातकाल में

 सारे  राजनैतिक  झा धिक  दृष्टिकोण
 स्पष्ट  हो  गये

 जनसंघ  स्वतंत्र  दल
 के

 लोग  यह  चाहते  हैं  हम  देश  की प्रतिरक्षा

 का  कार्य
 अमरीका  अथवा  किसी  ara  देश  को  सौंप  दें  ।

 मूल  ait  में
 ।
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 श्री  बड़े
 :

 यह  बात  गलत

 श्री  yeast  लाल  मल्होत्रा  :  किन्तु  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  कर  न  लगाये  जायें तो

 प्रक्रिया  से  सहायता  लेने  के  शभ्रतिरिक्त  पौर  कया  रह  जाता

 कृषि  उत्पादन के  सम्बन्ध  में  मैं  स्वतंत्र  दल  के  प्रवक्ता से  सहमत  नहीं  मेरा  विचार  है

 कि  यदि  भूमि  सुधारों .  को  तेजी  से  लागू  नहीं  किया  गया  तो  कृषि  उत्पादन  की  समस्या

 ait  ५  शारिवा  १०  वर्षों  में  भी  वैसी  हीਂ  रहेगी  ।  मैं  यहीं  कहूंगा  कि  इस  आपातकाल  में

 केन्द्रीय  अथवा  राज्य  सरकारों  gra  area  की  गई  कृषि  विकास  योजनाओं  को  श्रमिक

 प्रभावपूर्ण  रूप  से  लाग  किया  यह  श्री  थामस  ale  श्री  पाटिल  का  उत्तरदायित्व  है

 कि  भूमि  सुधारों  को  यथा
 शीघ्र  श्र

 सर्वाधिक  कारगर  रूप  में
 लागू  किया  जाये

 ।
 जब

 भी

 कभी  कृषि  उत्पादनों  का  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  वह  कह  देते  है ंकि  यह  राज्यों का  उत्तरदायित्व

 हमारा  यदि  ऐसा  है  तो  इस  मन्त्रालय  को  खाद्य  मन्त्रालय  बना  दिया  जाये

 पौर  सारे  भ्रमण  काय  राज्यों  को  sear  सामुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मन्त्रालय  को  दे

 दिये  जायें ।  फिर  शिकायत  का  अवसर  नहीं  रह  जायेगा  ।

 अरब मैं  कर  प्रस्तावों  को  अधिलाभ  कर  कीਂ  कहानी बड़ी
 रोचक  होती  जा  रही

 मैंने  बड़े  ध्यान  से  इसके  विषय  में  किये  गये  भाषणों  को  सुना  ।  किन्तु  मुझे  कोई  विशेष

 बातें  समझ में  नहीं  ae  जो  लोग  व्यापारियों  के  पक्ष  में  हैं  वह  भी  कौर जो  श्रमिकों  के

 पक्ष  में  हैं  वहू  भी  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  ।  यह  विवाद  जट  जो  बड़े  व्यापारियों  के

 भ्रधघिकार  में  द्वारा  उठाई  गई  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  मैं  कह  सकता

 हूं  कि  कतिपय  परिवर्तनों  के  साथ  यह  श्रधघिलाभ  कर  का  प्रस्ताव  बहुत  आवश्यक  है
 ।

 कर  प्रस्तावों  का  एक  बहुत बड़ा  भाग  शभ्रधिकांश  जनता  को  केवल  इसीਂ  व्यै  ही  नहीं

 भ्रपितु  आने  वाले  वर्षों  में  भी  देना  पड़ेगा  ।  गत  वर्षों  मे ंभी  जिन  पर  भारी  कर  लगाये  गये थे

 उन्होंने कम  से  कम  कर  दिये  मेरे एक  मित्र  जो  आयकर  को  वकील  कहा था  कि

 जब  कर
 अधिक  लगाये  जाते हैं  तो  उन्हें  कर  श्रपबंचन के  उपाय  सुझाने  के

 लिये
 धनिक  वर्ग

 भ्रमित  रुपया  मिलता  निस्संदेह  वित्त  मंत्री  का  ard  प्रतीक  कठिन है  ।  श्रमिक-कर

 लगाने
 पर  उनकी  निन्दा  की  जाती  यदि  उसे  उगाहा  नहीं  जाता  तब  भी  उन्हीं की

 निन्दा  की  जाती  अधिक कर  लगाना  इतना  कठिन  नहीं  है  जितना  कर  उगाहना ।

 उदाहरण के  रूप  में  ग्राहक  दुकानदार  से  कुछ  रियायत  माँगता है  ।  दुकानदार कहता  है

 कि  ome  रसीद  न  लीजिये  मैं  आपसे  बिक्री-कर  नहीं  लूंगा  ।  इस  प्रकार  बेची  जाने  वालीं

 वस्तु  का  कोई  लेखा  नहीं  रहता  कौर  उस  पर  राय  कर  बच  जाता  है  ।  इस  प्रकार  के  झपवंचन
 को

 रोकने  के  उपाय  किये  जाने  चाहियें  ।

 fat  दे०  जी०  नायक  :  उपाध्यक्ष  श्रीमान्  मैं  आपको  धन्यवाद

 देता  हूं  कि  area  मुन्ने  बोलने  का  अवसर  दिया  ।  यह  मेरा  पहला  भाषण  है  |

 हमारे  देश  की  उत्तरी  सीमा  पर  साम्यवादी  चीन  ने  area  कर  दिया  है  ।  ऐसी  स्थिति  में

 भारत  के  प्रत्येक  नागरिक का  कत्तव्य  है
 कि

 वह
 areata

 की
 के  लिये  यथाशक्ति

 प्रयत्न  करे  ।

 मल  sat  में
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 [  श्री  दे  जी  नायक  ]

 की  निकटता  को  देखते  हुये  वित्त  मंत्री  को  बजट  प्रस्तावों  पर  बधाई  दी

 जानी  चाहिये  ।  बजट  के  दो  ध्येय  हैं  :  देश  की  प्रतिरक्षा  कौर  समाजवादी  ढांचे  के  समाज  की  भोर

 प्रगति  की  गति  में  तीव्रता  लाना  ॥

 PERVWRR  का  अनुमानित  प्रतिरक्षा  व्यय  ३४३  करोड़  रुपया  था  faq  चीन  के  आक्रमण

 के  बाद  यह  बढ़ा  कर  ४४१  करोड़  रुपया  कर  दिया  ।  98e3-E¥ H faa aaT के  लिये  इसका  अनुमान

 ८६६  करोड़  रुपये  का  किया  गया  है  ।  यह
 ४००  करोड़  रुपये  की  म्रतिरिक्त  राशि  करों के  द्वारा

 ही  प्राप्त  की  जा  सकती  है  इसके  लिये  कोई  प्राय  मागं  नहीं  है  ।  अ्रघिलाभ कर  के  सम्बध  म  बड़े

 व्यापारियों  में  बड़ा  शोर  गुल  मचा है
 ।  मैं  समझता  हूं  कि  राज  की  परिस्थितियों  को  देखते

 हुये  प्रत्यक्ष  कर  बढ़ा  देने
 चाहियें  ।  इससे  गरीबों  प्रौर  श्रमिकों  के  बीच  का  अन्तर  कम  हो  जायेगा

 हमें  उनसे  भ्र  अधिक  धन  लेना  चाहिये  जिससे  हम  आक्रमण  का  सामना  कर  सकें  ।  हमें  देश

 की  गरीबी को  भी  दूर  करना है  ।  इसलिये  भी  बड़े  व्यापारियों  को  श्रमिक  रुपया  देना  चाहिये
 |

 इनके  लाभ  की  राशि  बहुत  है  ।  वह  कहते  हैं  कि  भ्र धि लाभ  कर  से  उत्पादन  में  कमी  होगी  ।  किन्तु

 उन्हें  यह  पता  नहीं  कि  यदि  चीन  का  शझ्राक्रमण  नहीं  रोका  गया  तो  उनकी  क्या  हालत  होगी ।

 कौर  फिर  अधिलाभ  कर  उत्पादन  में  किस  प्रकार  कमी  करेगा
 ?

 क्या  लाभ  के  अ्रतिरिवत कौर  कोई

 नैतिक  भावनायें नहीं  हैं  ।  देश  की  स्वतंत्रता की  रक्षा  करना  भी  तो  हमारा  गतंव्य  है  ।  यह

 कार्य  उन्हें  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सर्वाधिक  प्रोत्साहन  दे  सकता  है  |

 इसलिये  मैं  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  वर्ष  श्रघिलाभ  कर  ऐसे  ही  रहने  दिये

 जायें  कौर  झ्रागामी वर्ष  इन्हें  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 यह  बात  भी  गलत  है  कि  गरीब  कौर  अधिक  गरीब  होते  जा  रहे  हैं  ।  मैं  नहीं  समझता  किस

 य  से  ऐसा  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  पिछले  ४०  वर्षों  से  श्रनसुचित  afer  जातियों

 के  बीच  काम  कर  रहा  हैं  ।  १५  वर्ष  पहले  वह  प्रेमभरे  पेट  गुजारा  करते  थे  ।  श्राज  उनकी  अवस्था  में

 काफ़ी  सुधार  है  ।

 कुछ  समय  ga  मैंने  अपन  निर्वाचन-क्षेत्र  के  कुछ  व्यक्तियों  से  पूछा  था  कि  क्या  बह

 प्रसन्न  है  अथवा  नहीं  ।  कौर  उनका  उत्तर  था  कि  वह  प्रसन्न  है  ।  यह  सब  योजनाबद्ध  विकास

 के  ही  कारण  हुकमो  ।  पहले  वह  शराब  पीते  थे  किन्तु  wea  मद्य-निषेध  के  कारण  उनकी  वह  अ्रादत

 छट  गई  है  ।  ्र  वह  wa  खेतों  में  afaa  मेहनत  करने  लगे  हैं  ।  पहले  गांवों  में  प्रतिवर्ष  Ya

 हत्या  होती  थीं  ।  किन्तु  wa  ऐसा  नहीं  होता  |

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  मद्य-निषेध  समाप्त  करने  से  राय  बढ़  जायेगी
 ।

 किन्तु  यह
 बढ़ी  हुई

 arr  हमें  गरीबों  से  प्राप्त  होगी  ।
 मैं  उनके  इस  विचार  से  सहमत  नहीं हूं  कि  मद्य-निषेध  समाप्त

 कर  दिया जाय  1

 कुछ  लोग
 कहते  हैं  कि  श्रासवन

 एक
 घरेलू  उद्योग  बन  गया  है

 ।
 मैं  यह  बात  नही

 समझ

 met  Sarai

 नोगों के

 sts  at  कि
 ऐसा  घरेलू  उद्योग  कहीं  भी

 नहीं
 देखा  ।

 कभीਂ  कोई  व्यक्ति  शराब  बना  लेता ता  है  ।  किन्तु  मद्य-निषेध  लागू  करने  के  पहले  ऐसे  किये
 बहुतायत

 से  किये जाते  थे
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